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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

политический 
обозреватель

БЕНЗИН ПОПАЛ 
В ЦЕНОВОЙ СМЕРЧКонстантин СМИРНОВ,

экономический 
обозреватель Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ИГРЫ САТАНЫ
Организаторы открытия Олимпиады, 

я специально не пишу «Франция», потому 
что это была не Франция, а взбесившие-
ся либеральные элиты, смачно плюнули в 
лицо всему христианскому, а если брать 
шире, всему миру нормальных людей, миру 
традиции. Публичная черная месса стала 
кульминацией мероприятия.

Неспроста российские либералы оскор-
бляют, шельмуют, пытаются смешать с гря-
зью православие. Они просто стараются 
вылизать до блеска сапоги своих хозяев, для 
которых христианство — главный враг, самая 
мощная преграда на пути превращения 
человека в животное-потребителя. Спро-
сите любого священника любой конфессии, 
что хочет дьявол. И он ответит: исказить, 
извратить человеческий облик. Это игры 
сатаны. Внушить человеку, что все позво-
лено. А раз все позволено — значит, Бога 
нет. Поставление «я» в центр мира и есть 
стержень, главная заповедь либеральной 
идеологии.

Христианство в Европе, то самое хри-
стианство, которое сформировало культуру 
и традиции континента, уже в упадке. Ли-
беральные элиты, взбесившиеся — то есть 
одержимые бесами, — пытаются его добить. 
И вот уже в сердце Европы на глазах всего 
мира творится черная месса. Извращенцы 
— мерзость, отринувшая свое человеческое 
естество, данное природой, Богом, — изо-
бражают Тайную вечерю. Трансвеститы в 
максимально подчеркивающих перверсии 
одеждах изображают апостолов. Бодипо-
зитивная, а называя вещи своими именами, 
разожравшаяся до неприличия женщина (что 
тоже сомнительно) играет роль Христа.

В окне замка поет отрубленная голова. 
По реке мчится железный всадник. И нет 
сомнения — это всадник Апокалипсиса.

Дегенерация, вырождение, оскорбив 
христиан на весь мир, уже не шифруются, 
а заявляют о себе открыто, в полный голос. 
И это — был явлен страшный знак.

Бог поругаем не бывает. Ответка при-
летит обязательно. Содом и Гоморра были 
сожжены. Кому-то еще непонятна духовная 
составляющая набирающего обороты ци-
вилизационного конфликта?

Можно только порадоваться, что Бог 
уберег Россию от участия в сатанинском 
шабаше.

 «БУДЬТЕ КАК ШТИРЛИЦ: 
НЕ БОЛТАЙТЕ ЛИШНЕГО»

Как противостоять кибермошенникам, 
вооруженным искусственным интеллектом

Финансовые мошенничества пре-
вратились в настоящее массовое бед-
ствие для жителей нашей страны. Зло-
умышленники придумывают все новые 
противоправные схемы, выманивая 
информацию и деньги у населения, 
а власти не всегда успевают их выяв-
лять и разрабатывать эффективные 

методы борьбы с такими угрозами. 
Это напоминает своеобразную игру 
в догонялки: только научились отби-
ваться от назойливых телефонных 
«сотрудников банков», как на арену 
вышли «родственники, депутаты, пев-
цы и актеры». 

Читайте 4-ю стр.

Летний сезон в Москве — уже традиционно время 
большого благоустройства. К концу июля его контуры 
уже понятны даже тем, кто не интересуется градо-
строительством. Одна из важных новостей для тех, 
кто пока на дачах и в отпусках: мест для парковки, в 
том числе во дворах, снова стало намного меньше. 
Уже очевидно, что личному автомобилю в Москве 
как массовому явлению остались считаные годы. Не 
обсуждая, правильно ли это, попытаемся понять — как 
изменится жизнь столицы с уходом частных авто. 

Читайте 3-ю стр.

РЕПЛИКА
Антон РАЗМАХНИН, 
корреспондент отдела 

городской жизни

МОСКВА 
БЕЗЛОШАДНАЯ

СМЫКАНИЕ КЛЕЩЕЙ 
Почему так важно овладеть укрепрайоном ВСУ 

в Красногоровке

КРУТОЙ МУЖИК ИГОРЬ КРУТОЙ
Распутина, Азиза и Пеленягрэ поздравили 
композитора с юбилеем

Похоже, сбылись прогнозы экс-
пертов, которые предрекали скорый 
конец группировки ВСУ, пытавшейся 
удержать укрепрайон в Красногоров-
ке на Южнодонецком направлении. 
В воскресенье, 28 июля, появились 

сообщения о том, что остатки под-
разделений ВСУ стремятся неболь-
шими группами выбраться из этого 
района, но получается у них плохо.

Читайте 2-ю стр.
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Владимир Путин, выступая на 
главном морском параде в Санкт-
Петербурге, заявил о возвращении во 
времена «холодной войны». Об этом, 

по его словам, свидетельствуют планы 
США разместить ракеты большой даль-
ности в Германии и учения по перебро-
ске американских ракетных комплексов 

в Данию и на Филиппины. «Россия на 
это ответит зеркально», — предупре-
дил президент. 

Читайте 2-ю стр.

НАС НЕ ПОТОПЯТ! Президент принял 
парад 
в честь Дня ВМФ 
в акватории Невы

AP

Дежурная бригада: Арина ШАПАРИНА, Анна РАЧИНСКАЯ, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

ЮНЫЙ РЫБАК ПОЙМАЛ УДОЧКОЙ СМЕРТЬ
Подросток погиб во 

время рыбалки от удара 
током, зацепившись ле-
ской за провода в Бого-
родском городском окру-
ге 26 июля.

Как стало известно 
«МК», жуткий несчастный 
случай произошел в де-
ревне Каменки.

Около четырех часов 
дня 17-летний Сергей 
(имя изменено) вместе с 
20-летним братом решили 
пойти на местную речку 
порыбачить. 

— Мы шли на карьер 
вдоль берега, посидели 
немного, а потом Сережа 
встал и направился на-
верх, — рассказал стар-
ший брат. — Я заметил, 

что там линия электропе-
редач, спросил, зачем он 
туда идет. Сережа отве-
тил, что хочет посмотреть 
другой карьер, а потом 
остановился и стал за-
брасывать удочку. Все 
произошло буквально в 
считаные секунды. Я уви-
дел, как что-то сверкнуло 
около него, и братишка 
тут же упал на землю. 
Когда я подбежал, он не 
двигался, а изо рта шла 
пена. Было страшно, я не 
знал, как ему помочь, да 
и на берегу, кроме нас, 
никого не было.

Молодой человек тут 
же позвонил маме и по-
просил вызвать «скорую 
помощь». Приехавшим на 

место врачам пришлось 
лишь констатировать 
смерть пациента. Как вы-
яснилось, причиной его 
гибели стал удар элек-
трического тока. Оказа-
лось, что, когда Сергей 
забрасывал удочку, про-
изошло соприкосновение 
мокрой лески с проводом 
ЛЭП. 

Оба брата и их родите-
ли приехали в Ногинск из 
Кабардино-Балкарской 
Республики к своей род-
ственнице на лето. По-
гибший юноша окончил 
девять классов, а его мать 
и отец временно работали 
в Подмосковье кладовщи-
ками на складах маркет-
плейса.

ВРАЧИ СПАСЛИ РЕБЕНКА, 
РОДИВШЕГОСЯ С ПУЛЕЙ В ЖИВОТЕ

Подмосковные хирурги 
извлекли пулю из новорож-
денного ребенка. Предмет 
отрекошетил в малышку, 
когда она находилась в 
утробе матери, для удале-
ния специалисты решили 
дождаться родов.

Как узнал «МК», с крайне 
необычным случаем стол-
кнулись врачи Московского 
областного центра охраны 
материнства и детства. В 
отделение хирургии ново-
рожденных перевели ре-
бенка с инородным телом 
— пулей в передней брюш-
ной стенке. Состояние де-
вочки было удовлетвори-
тельным. При пальпации 
живота врачи обнаружи-
ли, что инородный пред-
мет находится прямо под 
кожей. А при выяснении 
обстоятельств обнару-
жилось, что пуля попала 
в малышку больше двух 
месяцев назад, когда она 
еще не родилась! Будущая 

мама была на 30-й неделе 
беременности, когда слу-
чилось непредвиденное. 
Отец ребенка тренировал-
ся на заднем дворе дома, 
стреляя по мишеням из 
пневматического оружия. 
По нелепой случайности 
пуля отрекошетила и по-
пала женщине в живот. 

Родители сразу же об-
ратились за медицинской 
помощью. Женщине сде-
лали УЗИ: врачи пришли к 
выводу, что опасности для 
жизни и здоровья мамы 
и ребенка нет. Также нет 
показаний для экстренной 
хирургической помощи. 
Поэтому маму отправили 
дохаживать срок и рожать 
в положенное природой 
время. 

Когда малышка появи-
лась на свет, ее отправи-
ли на операцию. Неона-
тальные хирурги провели 
комплексное обследова-
ние и выяснили, что пуля 
находилась подкожно и 
не повредила внутрен-
ние органы. Специалисты 
успешно извлекли пред-
мет из крошки и сразу по-
сле операции вернули ее 
в палату к матери на со-
вместное пребывание. Как 
только рана зажила, маму с 
ребенком выписали домой 
полностью здоровыми.

ПЕДАГОГ ПОГАСИЛ ИПОТЕКУ ЗА СЧЕТ МАТЕРИ 
АРЕСТОВАННОГО УЧЕНИКА

Преподаватель коллед-
жа попался на вымога-
тельстве денег у матери 
своего ученика, задер-
жанного за торговлю 
наркотиками. Помощник 
начальника смены пожар-
ной части Мособлпож-
спаса уверял, что может 
помочь парню избежать 
тюремного заключения, 
так как служит в МЧС и 
обладает большими свя-
зями. На самом деле это 
было блефом — взятку он 
прикарманил.

Как стало известно 
«МК», скандал разгорел-
ся в колледже в подмо-
сковном Солнечногорске. 
В 2022 году один из пе-
дагогов, преподаватель 
пожарной безопасности, 
узнал, что его ученика-
подростка задержали в 
Твери за незаконное хра-
нение наркотиков. Май-
ор и его коллега опекали 
парня, переживали за его 
судьбу и в какой-то мо-
мент решили ему помочь. 
Но помощь эту учитель по-
нял весьма своеобразно. 

Он убедил мать юноши, 
что за 1,5 миллиона ру-
блей может добиться 
условного наказания для 
задержанного. Еще 5 ты-
сяч рублей офицер попро-
сил, чтобы накрыть стол 
для «важных людей», а 50 
тысяч взяла за посредни-
чество его сослуживица. 
Она была действитель-
но уверена, что учитель 
прилож ит максиму м 
усилий, используя свои 
контакты. Но в итоге эм-
чээсовец просто забрал 
деньги себе, и никаких 
контактов в правоохра-
нительных органах Твери 
у него не было. Вскоре он 
уволился из колледжа. 
Недоуменная мать сту-
дента поинтересовалась, 
почему ее сына не осво-
бождают. Офицер заявил, 
что вариант с условным 
сроком не получился и 
сыну легче будет выйти на 
свободу, попросившись в 
зону СВО. Потом он и во-
все перестал выходить на 
связь, а юноша получил 
4 года колонии.

Мать осу ж денного 
обратилась в правоо-
хранительные органы. 
Пострадавшую поддер-
жала коллега вымогате-
ля. Мужчина не признал 
своей вины, заявив, что 
сослуживица его огово-
рила. Майор якобы кон-
фликтовал с ней во вре-
мя работы в колледже: 
будто бы дама приказа-
ла какому-то подростку 
сжечь заживо котенка, 
упавшего в канистру с 
маслом. Но этот дикий 
факт не получил под-
тверждения. Зато вы-
яснилось, что сразу же 
после получения денег 
семья пожарного смогла 
досрочно выплатить ипо-
теку. В итоге Клинский 
горсуд приговорил май-
ора за мошенничество к 
3,5 года колонии общего 
режима. Ему не помогли 
ни награды «За отвагу на 
пожаре», ни тот факт, что 
мужчина был из династии 
пожарных — огнеборцами 
служат и его родители, 
и брат.

МАРКЕТОЛОГ УТОНУЛ, 
СПРАВЛЯЯ МАЛУЮ НУЖДУ 
НА ПОЛНОМ ХОДУ КАТЕРА

Специалист в области 
маркетинга трагически 
погиб, выпав за борт мало-
мерного судна на юге Мо-
сквы вечером 27 июля. Его 
исчезновение заметили 
спустя час. 

Как выяснил «МК», инци-
дент произошел во время 
свадебного мальчишника. 
Отметив помолвку в баре, 
несколько друзей, среди 
которых был 44-летний 
маркетолог, направились 
в яхт-клуб в Кожуховском 
затоне, где их ждало арен-
дованное судно. Планиро-
валась небольшая прогул-
ка по Москве-реке.

На борту компания про-
должила веселиться уже в 
ночное время суток. Один 
из отдыхающих пренебрег 
правилами безопасности. 
Он в одиночку вышел на 
площадку для ныряния и 
упал в воду. По некоторым 
данным, мужчина хотел 
справить в реку малую 
нужду, но не удержался на 
ногах. Что касается судо-
водителя, то он находился 
в рубке и не наблюдал за 
клиентами. Установлено, 
что мужчина был трезв.

Друзья не сразу обра-
тили на исчезновение то-
варища: тревогу забили 
только спустя час. О ЧП 
сообщили в экстренные 
службы города. Специали-
сты извлекли тело из воды 
утром 28 июля. 

Известно, что последние 
два года погибший провел 
в Лондоне, где работал 

маркетоло-
гом. Он вер-
нулся в Мо-
скву в июне 
2024 года и 
недавно при-
соединился к 
команде мар-
кетинговой 
аналитики в 
Мосбирже. В 
своем личном 
мессендже-
ре мужчина 

вел профильный канал.
Как сообщила старший 

помощник руководителя 
Западного межрегио-
нального следственного 
управления на транспорте 
СК России Анастасия Глу-
щенко, по данному факту 
возбуждено уголовное 
дело по статье «Наруше-
ние правил безопасности 
движения и эксплуатации 
водного транспорта, по-
влекшее по неосторожно-
сти смерть человека». 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Житель Под-
московья по-
гиб при наезде 
гидроцикла в 
деревне Бог-
дановка Коло-

менского городского окру-
га. Он хотел вытащить из 
воды свою собаку.

Как выяснил «МК», тра-
гедия произошла днем 
26 июля, когда 47-летний 
фермер отправился на 
прогулку с племянницей 
и собакой. Подойдя вплот-
ную к речке, питомица 
бросилась в реку Осенка 
играть, а хозяин последо-
вал за ней, планируя вы-
тащить животное на сушу. 
В тот момент местный жи-
тель, по словам очевидцев, 
разъезжавший на гидроци-
кле в состоянии сильного 
алкогольного опьянения, 
протаранил береговую 
линию и сбил мужчину 
насмерть. Животное при 
этом не пострадало. На-
рушителя задержали, он 
признал свою вину.

telegram:@mk_srochno

ПОСЛЕ УДАРА МОЛНИИ 
У ПОЛИЦЕЙСКОГО ОПЛАВИЛИСЬ 

КРОССОВКИ
Семья из че-

тырех человек 
пострадала в 
воскресенье 
от удара мол-
нии в парке 
«Патриот» в 
Одинцовском 
городском 
округе. Один 
из родствен-
ников скончал-
ся в больнице, 
а у другого ме-
дики нашли се-
рьезные ожоги 
нижних конеч-
ностей.

Как выяснил 
«МК», ЧП про-
изошло около 14.00. Не-
смотря на дождь и грозу, 
на площади возле Глав-
ного храма Вооруженных 
сил РФ прогуливались 
посетители. В какой-то 
момент в четырех чело-
век, которые шли рядом 
под зонтиками, ударила 
молния — это произошло 
примерно в 200 метрах 
от храма. Основной удар 
пришелся на мужчин — 67-
летнего пенсионера и его 
39-летнего зятя, сотруд-
ника московской полиции 
— оба потеряли сознание 
и упали. Пожилой человек 
при этом разбил голову. 
А у его родственника ока-
зались сожжены брюки, 
оплавились кроссовки, а 
на ногах появились тер-
мические ожоги.

39-летняя супруга по-
лицейского и ее 61-летняя 
мама потеряли сознание 
лишь на короткое время. 
Пенсионерка помнила 
вспышку, после которой 
рухнула. Дамы чувство-
вали слабость.

В парке есть свои меди-
ки, они были на месте спу-
стя минуту. Пострадавших 
отправили в Звенигород-
скую больницу. Мужчин 
определили в реанимацию 
(позже пенсионер скон-
чался), супругу полицей-
ского на сутки оставили в 
отделении под наблюде-
нием медиков, а ее пожи-
лую маму, отделавшуюся 
стрессом, было решено не 
госпитализировать.

По словам родственни-
ков, пострадавшие живут 
в Крекшино, от которого 
до парка примерно 20 
минут езды на машине. 
Семейство любит прогу-
ливаться по территории 
комплекса.

Как сообщили работни-
ки парка, громоотводов в 
парке нет. К слову, в мо-
мент инцидента священ-
ник Главного храма Воору-
женных сил РФ находился 
на присяге с военнослужа-
щими. Ему сразу же позво-
нили прихожане, которые 
рассказали о травмирова-
нии людей.

Место 
происшествия.
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Верховный главнокомандующий Владимир 
Путин вместе с министром обороны Андреем 
Белоусовым и главкомом ВМФ адмиралом 
Александром Моисеевым принял парад. 
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Тельняшки и фуражки на улицах, 
блестящие на солнце кортики и 
разведенные даже днем мосты 
— все это явные признаки того, 

что Питер встречает один из главных летних 
праздников — День Военно-морского флота. 
Отмечают его по-разному. Одни — молебном 
у мощей адмирала Ушакова, которые каждый 
год доставляют из далекого Санаксарского 
мужского монастыря. Другие — долгожданной 
увольнительной. Третьи — заплывом в Фин-
ском заливе, который в этом году прогрелся 
не хуже Черного моря. Но главное событие, 
неизменно собирающее тысячи горожан, — 
парад кораблей в акватории Невы. Именно 
здесь отмечает праздник и Владимир 
Путин.

Еще в начале июля предполагалось, что 
торжественный морской смотр пройдет по 
традиционному сценарию: сначала Верховный 
главнокомандующий отправится в Кронштадт, 
где встанут на рейд самые мощные боевые 
корабли и субмарины. И только потом про-
следует на катере мимо парадного строя в 
центре Санкт-Петербурга. Жители Дании даже 
успели увидеть, как флагманы Северного 
флота — «десантники» «Иван Грен», «Кондо-
пога», большой противолодочник «Адмирал 
Левченко» и атомная субмарина «Тамбов» 
— отправляются из нейтральных вод к месту 
проведения смотра. 

Однако на рейд в Кронштадте ни эти, ни 
другие корабли (в том числе субмарина чет-
вертого поколения «Казань», которую эксперты 
называли изюминкой парада) так и не встали. 
Их развернули либо сразу после прибытия в 
порт назначения, либо на середине пути и 

приказали возвращаться обратно. Оказалось, 
что кронштадтскую часть смотра в этом году 
отменили впервые за 8 лет. «Замысел парада 
был доработан с учетом военно-политической 
обстановки без существенного изменения 
зрелищности», — объяснили журналистам 
организаторы. Что касается петербуржцев, с 
раннего утра начавших подтягиваться к Неве, 
то они все поняли и без лишних слов. «Вы раз-
ве не в курсе, что Финляндия теперь в НАТО? 
Безопасность превыше всего!» — объяснил 
корреспонденту «МК» владелец кепки «Нас не 
потопят», пытавшийся водрузить на парапет 
набережной трехгодовалого наследника. 

Места на гостевых трибунах предна-
значались для обладателей приглашений 
от администрации Санкт-Петербурга и Ми-
нобороны. (Сам Владимир Путин наверняка 
приглашал Александра Лукашенко, который 
три дня гостил на Валааме. Однако Батька 
предпочел вернуться домой.) Здесь были 
многочисленные кадеты и юнармейцы, высо-
копоставленные морские офицеры с семьями 
и федеральные чиновники. Одной из первых 
место на трибуне заняла замминистра обо-
роны Анна Цивилева с мужем (министром 
энергетики), позже к ним присоединился экс-
секретарь Совбеза Николай Патрушев. «Нам 
совершенно все равно, кто будет президентом 
США — Байден или Трамп. Для нас ничего не 
меняется», — охотно откровенничали они с 
журналистами.

Ровно в 11 утра трибуны затихли, и гости 
устремили взгляды на огромные экраны, ко-
торые показывали, как Владимир Путин в со-
провождении одетого в гражданский костюм 
министра обороны Андрея Белоусова отправ-
ляется к катеру, стоящему у стен Петропавлов-
ской крепости. По традиции морская феерия 
началась с зажигания факелов на ростральных 
колоннах, которые когда-то служили маяками, 
и выстрела из 12 орудий у стен Петропавловки. 
Одномоментно на крейсере «Аврора» взвился 
в небо Андреевский флаг.

Первым в ряду кораблей, в обход которых 
отправился президентский катер, оказался 
«дедушка» русского флота — парусник «Пол-
тава», несколько лет назад восстановленный 
на санкт-петербургских верфях. Далее по 
курсу находились малые ракетные корабли 
«Серпухов» и «Одинцово», корвет «Бойкий», 
патрульный корабль ледового класса «Иван 
Папанин» и единственная участвующая в 
параде-2024 дизельная подводная лодка 
«Можайск». Выстроенные на палубах офи-
церы и матросы приветствовали Верховного 

главнокомандующего троекратным «ура». Все-
го в акватории Невы пришвартовалось 12 
кораблей, в том числе 5 иностранных. Из Китая 
для участия в Дне ВМФ прибыл эсминец «Цзао 
Цзо» и сопровождающий его нефтеналив-
ной корабль «Хунг Ху». Из Алжира — учебный 
корабль «Ля Суммам». Из Индии — фрегат 
«Табар», 20 лет назад построенный в России, 
а также корабль сопровождения. Индусы за-
мерли на палубе с выброшенными вперед 
руками, а при виде Владимира Путина стали 
изображать жест «тин джаз», демонстрирую-
щий высшую степень уважения к человеку. 
Китайцы в ответ на приветствие российско-
го президента, как пояснили организаторы, 
скандировали: «Да здравствует президент! 
Да здравствует дружба Китая и России!»

Еще порядка 10 кораблей прошли мимо 
трибун, когда катер с Верховным главнокоман-
дующим закончил обход и пришвартовался 
у Сенатской площади. В этой части парада 
можно было увидеть противодиверсионные 
катера «Нахимовец» и «Юнармеец Татарста-
на», тактическую группу десантных катеров 
(один из них по традиции вез «прадедушку» 
флота — ботик Петра I), ударно-тактическую 
группу из четырех малых ракетных кораблей 
(«Советск», «Град», «Наро-Фоминск», «Град 
Свияжск») и тральщика «Александр Обузов», 
известного самым большим корпусом из 
цельного стеклопластика в мире. В целом 
парад получился менее масштабным, чем в 
предыдущие годы. Авиационная часть празд-
ника также была отменена по соображениям 
безопасности. 

Однако планы по развитию флота, как 
следовало из выступления Верховного главно-
командующего, остаются весьма амбициозны-
ми. «Мы продолжим наращивать обеспечение 
надводных и подводных сил, морской авиации, 
оснащать корабли высокотехнологичными 
средствами нового поколения и гиперзвуко-
выми ракетами, развивать системы развед-
ки, наблюдения и ПВО на ближних и дальних 
рубежах», — заявил президент. Он отметил, 
что решение США и Германии с 2026 года 
установить на территории ФРГ американские 
ракетные комплексы большой дальности, в 
зоне поражения которых окажутся российские 
государственные, военные и промышленные 
объекты, не останется без ответа. В этом слу-
чае Россия, по словам президента, будет счи-
тать себя свободной от обязательств в рамках 
одностороннего моратория по размещению 
РСМД. Разработка таких систем уже находится 
в завершающей стадии. «Будем принимать 
зеркальные меры по их развертыванию», — 
заявил Путин, отметив, что речь идет в том 
числе о повышении боеготовности береговых 
войск ВМФ РФ. Канцлер Германии Олаф Шольц 
ранее обещал, что Германия откажется от 
планов по размещению американских «Тома-
гавков», если Россия прекратит конфликт на 
Украине. Но ему в Москве никто не верит.

Елена ЕГОРОВА, Санкт-Петербург.
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Боевые действия здесь ведут 
две наши мотострелковые бри-
гады, которые движутся навстре-
чу друг другу. После их быстрого 

продвижения державшие здесь оборону под-
разделения ВСУ, как написал канал «Военная 
хроника», «ощутимо задергались». По его дан-
ным, начинается бегство ВСУ с позиций мел-
кими группами. 

«Пытаются отступить на запад, боясь уни-
чтожения, — сообщает ресурс, — но не рискуют 
выходить на дорогу и бегут южнее, через поля, 
где попадают в плен и нарываются на засады. 
Только за утро ликвидировано порядка десяти 
человек».

В результате согласованного продвижения 
наших бригад «началось смыкание клещей 
окружения вокруг оставшихся позиций ВСУ».

Остатки ВСУ внутри котла в Красногоровке 
оцениваются в пару взводов, это несколько 
десятков солдат. Без подкрепления и нормаль-
ного снабжения долго они продержаться не 
смогут. «В ближайшее время для украинской 
армии, и в частности 59-й бригады ВСУ, история 
с Красногоровкой будет завершена», — дает 
прогноз эксперт.

Что дальше? Ближайшая новая оборони-
тельная линия ВСУ находится на расстоянии 

примерно 7,5 км. Но и там, в районе Зоряного, 
Кураховки и Горняка, ВСУ вряд ли сумеют за-
держаться надолго.

Ценность освобождения Красногоровки 
и уничтожения крупного укрепрайона ВСУ в 
том, что это позволит нам завершить оформ-
ление плацдарма на площади примерно 550 
квадратных километров и накопить силы для 
дальнейшего удара в сторону Покровска, Сла-
вянска и Краматорска, заключает канал.

Военкор Андрей Филатов, работающий в 
боевых порядках одной из бригад в Красного-
ровке, отметил, что ее бойцам удалось решить 
проблему засилья вражеских беспилотников. 
После этого дела у бригады пошли веселее. 
Во время боев в Красногоровке бригада уни-
чтожила порядка 100 боевых машин ВСУ.

Военный эксперт Юрий Подоляка считает, 
что успех последних дней позволяет сказать, 
что «многонедельная битва за Красногоровку 
в целом закончилась».

Ресурс «Рыбарь» также отмечает, что обо-
рона украинских формирований в Красного-
ровке продолжает стремительно сыпаться. 
Активные бои за этот населенный пункт, ко-
торые начались еще в январе, «судя по всему, 
подходят к своему логическому завершению». 
С взятием Красногоровки падет последняя 
линия обороны ВСУ западнее Донецка, кото-
рая держалась почти неизменной с 2014 года, 
отметил аналитик канала.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ОРБАН НА ДОВЕРИИ
Зеленский использует 
западных лидеров 
в своих целях
На Украине, похоже, тоже перестали 
верить в безусловную победу демо-
кратов на грядущих выборах в США. 
Во всяком случае, команда Зелен-
ского решила подстелить соломки и 
заранее наладить контакты с Трам-
пом и его окружением. И для этого 
Офису украинского президента с 
истекшим сроком легитимности при-
ходится прибегать к помощи нестан-
дартных переговорщиков. 

Похоже, окружение Зеленского учло 
горький опыт предыдущего президента Укра-
ины Петра Порошенко, который столь рьяно 
и неосмотрительно включился в прошлую 
американскую избирательную кампанию, что 

его стараниями Трамп лишился главы своего 
предвыборного штаба Пола Манафорта. По-
рошенковская команда готовила материалы 
для информационной атаки Хиллари Клинтон 
на соратника победившего в итоге кандидата. 
Конечно, став президентом, Трамп этого не 
забыл. И проблемы на исходе президентского 
срока появились уже у самого Порошенко. 
Тот объем компромата, который вылился 
на голову «шоколадного короля» и его при-
спешников на излете каденции, сделал прак-
тически невозможным его переизбрание на 
второй срок. И кто знает, какова роль США 
в раскрутке на роль президента Украины 
комика-стендапера. 

Сейчас команда Зеленского решила за-
ранее «разложить яйца по разным корзинам». 
Там и Байдена не хулят, но и к Трампу тропин-
ки ищут. И, как выясняется, небезуспешно. 
Телефонный разговор Зеленского с Трампом 
был широко разрекламирован в украинских 
СМИ, хотя Трамп ничего обнадеживающего 
просроченному лидеру Украины не сказал, 
кроме как потребовал срочно готовиться к 
миру с Россией. Однако не столь важен смысл 
разговора, сколько сам факт его наличия. 

И для того, чтобы эта беседа состоялась, 
пришлось задействовать неоднозначные 
рычаги. 

Как сообщает украинский портал «По-
литика страны», общение Трампа с Зелен-
ским помог организовать... премьер Венгрии 
Виктор Орбан. «Зеленский попросил Виктора 
Орбана во время встречи в Киеве 2 июля по-
мочь организовать звонок Дональду Трампу 
— который в конечном итоге произошел 19 
июля. Однако неясно, чье посредничество 
имело большее значение», — пишет венгер-
ский журналист-расследователь Сабольч 
Паньи. По его данным, просьбу от украинско-
го лидера Орбан передал Трампу во время 
встречи с ним 11 июля. 

При этом поспособствовать контактам 
Зеленского с кандидатом-фаворитом пред-
выборной гонки в США стремятся также экс-
премьер-министр Великобритании Борис 
Джонсон и президент Польши Анджей Дуда. 
У каждого из них — свои резоны. Орбан про-
двигает свою повестку мирных переговоров 
между Украиной и Россией и ради этого готов 
содействовать контактам заинтересованных 
сторон. Борис Джонсон, который приложил 

немало усилий, чтобы Украина воевала «до 
победного конца», тоже вдруг начал твердить 
о мире. «У Трампа хватит сил и смелости спа-
сти Украину и положить конец этой ужасной 
войне», — заявил он недавно в интервью Daily 
Mail. Но, судя по предложенным им методам 
завершения этого «ужаса», цель у него состо-
ит как раз в том, чтобы с помощью Украины 
нанести России как можно больше пораже-
ния. Потому что тезисами «как можно боль-
ше оружия», которым можно стрелять «как 
можно дальше», мир не достигается. Однако 
через Зеленского Джонсон будет пытаться 
воздействовать на Трампа именно в этом 
направлении. Ну а Анджею Дуде важно пере-
хватить инициативу у Британии. 

Однако все эти усилия могут оказаться 
напрасными, если у Трампа не будет дове-
рия к Зеленскому. А пока его точно нет. На 
недавней встрече с избирателями Трамп 
назвал Зеленского «величайшим торгашом в 
истории». По его словам, «Киев может кинуть 
Вашингтон как собаку». С таким отношением 
телефонные разговоры — лишь «дымовая 
завеса». 

Елена ГАМАЮН. 

Делегация Общественного 
совета при Минобороны 
приняла участие 
в праздновании Дня ВМФ 
в Санкт-Петербурге
Делегация Общественного совета 
при Минобороны России под руко-
водством председателя совета, глав-
ного редактора «МК» Павла Гусева 
посетила Главный военно-морской 
парад в Санкт-Петербурге.

Ставший уже традиционным Главный 
военно-морской парад на Неве — это дань 
славным и героическим традициям россий-
ского флота, а также смотр его сегодняшних 
достижений. В водной и береговой частях па-
рада приняло участие около 15 тысяч моряков, 
а также представители флотов Китая, Алжира 
и Индии, других дружественных государств.

Парад в Санкт-Петербурге — возмож-
ность прикоснуться к истории нашего флота. В 
1714 году русский флот одержал свою первую 
крупную морскую победу над шведами при 
Гангуте, в честь этого Петр I приказал прово-
дить 27 июля торжественные богослужения 
и морские парады. Прерванная после рево-
люции традиция была возрождена.

Сегодня ВМФ России достойно пред-
ставлен в Мировом океане. Его корабли со-
вершают дальние походы. Недавно побывали 
с визитами на Кубе и в Венесуэле. Флот может 
действовать в четырех средах одновременно 
— в акватории морей и океанов, под водой, 
на суше, в воздухе. Важные задачи ВМФ ре-
шает в ходе специальной военной операции. 
В СВО геройски действует морская пехота 
всех четырех флотов — Тихоокеанского, Се-
верного, Балтийского и Черноморского, а 
также Каспийской флотилии.

Члены Общественного совета при Ми-
нобороны не первый раз присутствовали на 
Главном военно-морском параде.

— Сегодня еще раз Вооруженные силы 
России и Военно-морской флот показали 
свою силу, — отметил председатель совета 
Павел Гусев. — Сегодня мы увидели достой-
ных представителей самых разных военно-
морских сил. Очень многие военные моряки 
сейчас несут боевое дежурство. И об этом 
тоже напомнил президент, поздравляя флот. 
Самое главное, мы увидели и услышали из уст 
Верховного главнокомандующего ориентиры, 
в соответствии с которыми будет развиваться 
наш флот. Он обновляется. Грандиозные пла-
ны, которые намечены руководством страны, 
командование флота реализует.

В свою очередь, член Общественного 
совета, ветеран боевых действий Вячес-
лав Калинин отметил, что Главный военно-
морской парад — одно из важнейших событий 
в рамках боевой деятельности Вооруженных 
сил России.

— Это праздник, которого ждет вся стра-
на, все наше Отечество. Военные моряки — 
это гордость Российских вооруженных сил, 
это надежная защита и гарантия безопас-
ности нашего Отечества на мировой арене, 
— заключил он. 

Екатерина ТИМОФЕЕВА.

ПРАЗДНИК

КРИЗИС

Почему в Мали ЧВК понесла 
большие потери
Большая колонна правительствен-
ных войск Республики Мали, которую 
сопровождали бойцы российской част-
ной военной компании (ЧВК), попала 
в засаду, организованную боевиками 
местной террористической организа-
ции. Об этом 28 июля сообщили сразу 
несколько информационных ресурсов, 
отслеживающих африканскую дея-
тельность ЧВК. Потери исчисляются 
десятками, есть пленные.

Бывший командир штурмового отряда №13 
ЧВК «Вагнер» с позывным «Русич» (4 ордена 
Мужества, 2 медали «За отвагу», орден «За за-
слуги перед Отечеством» IV степени) рассказал 
в своем канале, что в районе города Тин-Зауатин 
национальные вооруженные силы Мали при 
поддержке ЧВК «Вагнер» проводят операцию 
против местных террористических группировок 
туарегов. Воюет там 13-й штурмовой отряд, 
которым «Русич» ранее командовал.

По его данным, отряд понес большие по-
тери — более 80 человек, 15 попали в плен. 
Среди погибших числится и админ канала Grey 
Zone Никита «Белый».

Это крупнейшая военная неудача ЧВК 
«Вагнер» за последние годы в Африке. Она 

произошла практически через год после того, 
как в авиационной катастрофе погибла вер-
хушка военного руководства компании, в том 
числе ее основатель Евгений Пригожин, а так-
же руководивший военной организацией ЧВК 
бывший офицер ГРУ Генштаба, Герой РФ и Герой 
ЛНР Дмитрий Уткин (6 орденов Мужества), чей 
позывной «Вагнер» дал название ЧВК. Вместе с 
ними в катастрофе частного самолета погибли 
еще несколько командиров.

По мнению экспертов, именно смена воен-
ных руководителей могла стать одной из причин 
ЧП в Мали. Прежнее командование хоть и дей-
ствовало дерзко и решительно, но никогда не 
пренебрегало разведкой и тщательно органи-
зовывало взаимодействие с авиацией, которая 
прикрывала наземные подразделения.

В первых сообщениях о трагедии в Мали 
сообщалось о катастрофе вертолета сопро-
вождения Ми-24, который был подбит с земли. 
Но позже выяснилось, что летчикам удалось 
посадить подбитый вертолет и никто на его 
борту не пострадал. Второй вертолет Ми-8 
был обстрелян с земли, погиб командир эки-
пажа. Летчик посадил машину на безопасном 
расстоянии.

Военный эксперт Юрий Подоляка отметил, 
что туарегов развединформацией обеспечивают 

западные страны, которые правительством 
Мали признаны недружественными. «Туарегов 
снабжают и средствами связи (без чего орга-
низовать такую засаду было бы невозможно). 
Ну и, как и положено при партизанском способе 
ведения войны, они выбирали место и время. 
Что немаловажно с учетом того, что во многом 
такой разгром стал следствием невозможности 
авиационной поддержки вследствие песчаной 
бури», — отметил эксперт. 

В свою очередь, военный эксперт, бывший 
офицер армии США Станислав Крапивник ска-
зал «МК», что причин того, что колонна попала 
в засаду, может быть несколько.

— Это и незнание территории, особенно-
стей местности, неверные сведения о действиях 
и местоположении противника, — сказал он. 
— Возможно, были получены ложные данные. 
То есть из-за дезинформации колонну мог-
ли завести на такой маршрут, где легче всего 
было организовать засаду. Словом, может быть 
много причин.

Не исключено, что командование нашей 
ЧВК излишне понадеялось на подмогу со сторо-
ны местных вооруженных сил. Вопросов очень 
много, а информации, заслуживающей доверия, 
мало, к сожалению. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ТРАУРНАЯ НОТА «ВАГНЕРА»

ВОЕННО-МОРСКИЕ ГОРИЗОНТЫ

НАС НЕ ПОТОПЯТ!

Боевики террористической 
группировки в Мали 
устроили засаду на колонну 
правительственных войск и ЧВК.

Глава Общественного совета 
при Минобороны Павел Гусев 
среди почетных гостей парада 
в честь Дня ВМФ.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

ЗА БУГРОМ

КАДР

СОВЕТЫ

АРМИЯ

В воскресенье жители Ве-
несуэлы отправились на 
избирательные участки, 
чтобы принять участие в 
президентских выборах, 
на которых 61-летнему 
президенту Боливариан-
ской Республики Николасу 
Мадуро, баллотирую-
щемуся на третий срок, 
бросил вызов кандидат от 
оппозиционной коалиции, 
74-летний отставной ди-
пломат Эдмундо Гонса-
лес Уррутиа. Гонсалес не 

является первым кандидатом 
для активистов, выступающих 
против Мадуро. Наиболее 
заметная фигура оппози-
ционной коалиции, бывший 
законодатель Мария Корина 
Мачадо, выиграла прайме-
риз в октябре, набрав более 
90% из 2,3 млн голосов. Но 
высший суд запретил ей 
баллотироваться, как и ее 
заму Корине Йорис. Через 
несколько дней оппозиция 
сделала новый выбор в поль-
зу Гонсалеса Уррутиа.

В России появилось при-
ложение, помогающее 
найти пропавшего питом-
ца по фотографии носа. 
Работа приложения «Зо-
лотой нос», придуманного 
жителем Тольятти, основана 
на том, что нос собак об-
ладает таким же уникальным 
узором, как пальцы чело-
века. Этот узор появляется 
у щенков с двухмесячного 
возраста и остается неиз-
менным всю жизнь. Укус комара в Доминикане стал роковым для жительни-

цы Великобритании. 37-летняя женщина вместе с женихом 
отправилась на отдых на солнечный остров. Но однажды она 
проснулась ночью от страшного зуда, вызванного укусами 
комаров. В местной больнице ей выписали антибиотик, после 
приема которого по ее телу пошли страшные волдыри и вся 
кожа стала шелушиться. После возвращения в Британию си-
туация стала еще хуже: у неудачливой туристки сошли ногти на 
руках и ногах, она полностью облысела. Выяснилось, что про-
писанный ей антибиотик не сочетается с лекарством, которое 
женщина принимает на постоянной основе.  

Барельефы, посвященные 
выдающимся событиям в 
истории отечественного 
флота, были торжественно 
открыты в День ВМФ, 28 
июля, в Адмиралтействе 
в Санкт-Петербурге. В 
церемонии принял участие 
министр обороны РФ Андрей 
Белоусов. Один из баре-
льефов посвящен открытию 
Антарктиды русскими моря-
ками в 1820 году. Кроме того, 
открыты барельефы в честь 
адмиралов Михаила Лазаре-
ва, Фаддея Беллинсгаузена, 
Григория Спиридова, Павла 
Нахимова и Федора Ушакова.

ВЕНЕСУЭЛА ОТПРАВИЛАСЬ НА ВЫБОРЫ

«ЗОЛОТОЙ НОС» 
ПОМОЖЕТ В ПОИСКЕ 

СОБАК

МИНИСТР ОБОРОНЫ ОТКРЫЛ БАРЕЛЬЕФЫ В ЧЕСТЬ ФЛОТОВОДЦЕВ

КАК НЕ ПОЛУЧИТЬ ТЕПЛОВОЙ УДАР

1.  Не находитесь на солнце с 10.00 до 16.00.
2.  Откажитесь от курения 
      во избежание спазма сосудов.
3.  Откажитесь от кофе и алкоголя. 
      Они вызывают обезвоживание организма.
4.  Не используйте электроприборы: 
      компьютеры,   телевизоры нагревают воздух.
5.  Пейте больше простой и минеральной воды.
6.  Старайтесь находиться 
      в помещении с кондиционерами.
7.  Увлажняйте лицо и руки.
8.  Отложите активные физические нагрузки 
      и занятия спортом.

Последствия пятничного прорыва дамбы Киалимского водохранилища 
Челябинской области в воскресенье докатились до областного центра. Вода в 

реке Миасс поднялась так сильно, что выплеснулась на центральные улицы Челябинска 
далеко за пределы набережной. Челябинцы выкладывают в сети фотографии затоплен-
ных дорог и скамеечек, на которых молодые люди ради кадра изображают «жертв потопа». 
Между тем в поселках области людям не до шуток. Там вода реально натворила бед. За-
топлены огороды и подвалы, в некоторых населенных пунктах люди вынуждены передви-
гаться по пояс в воде. Соответственно, во многих местах отключено электричество и во-
доснабжение. Сообщается даже об одной жертве потопа: в деревне Коркино погиб 
мужчина. Между тем ситуация далека от разрешения. Вчера рухнула вторая дамба — в 
Еткульском районе. На грани перелива и Шершневское водохранилище, которое сдержи-
вало потоки воды. Сейчас уровень водоема на 64 см выше нормы. В этой ситуации решено 
было провести сброс воды, что, собственно, и привело к подтоплению улиц Челябинска. 

НОУ-ХАУШОК

КОМАР ДОВЕЛ ЖЕНЩИНУ ДО ОБЛЫСЕНИЯ
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c 1-й стр.
Всё строго по ГОСТам и прочим 
правилам: на тротуарах и газо-
нах парковаться запрещено, в 
проектах благоустройства тер-

риторий газонов стало больше, а тротуары 
шире. Автомобилисты традиционно страдают, 
и даже резидентные разрешения (то бишь 
платные парковки на уличной сети) положение 
не слишком облегчают: общее число парко-
вочных мест в районе в любом случае умень-
шается. О гаражах нечего и говорить: одно-
этажные «приговорены» по всему городу, 
часть многоэтажек также попадает в планы 
комплексного развития территорий. 

Ну хорошо, уговорили — степень нерво-
трепки, проистекающей от владения машиной 
в Москве, становится невыносимой, автомо-
биль выставляем на продажу или ставим на 
прикол где-нибудь вне города. Скажем, на 
даче. Многие уже несколько лет так делают 

— особенно пенсионеры, которым машина 
нужна прежде всего как дачный транспорт 
для переезда, снабжения и, не дай бог, эва-
куации. В принципе, вполне рабочий вариант 
— если, конечно, криминогенная обстановка 
в кооперативе этому не противоречит. 

Еще лучше построить на участке гараж 
или навес — и тогда проблема автомобиля как 
дачного транспорта практически решена. При-
дется, правда, помучиться, въезжая все-таки 
в город несколько раз за сезон: и приткнуться 
особенно негде, и привыкать к нововведениям 
разметки то еще удовольствие…

Но автомобиль для обычного москвича 
— далеко не всегда инструмент дачной ло-
гистики. За благополучные для автовладения 
1990–2000-е годы москвичи выработали мно-
жество стандартных сценариев использования 
машины в хозяйстве. И сейчас многие просто 
не представляют себе, как без автомобиля 

ездить по городу с маленькими детьми и ста-
риками. Многие профессии почти немыслимы 
без машины — от ремонта квартир до театра и 
киносъемок (и не только: например, в неболь-
ших издательствах сотрудники развозят по-
рой тиражи по магазинам сами, в багажниках 
личных авто). Что уж упоминать о недельных 
закупках в крупных торговых центрах, которые 
в свое время были целым ритуалом.

С этими закупками вроде бы проще всего: 
теперь есть доставка на все вкусы, всё при-
везут на дом. Ну, или магазины формата «у 
дома» — не баре, донесем сумки пешком. 
А кто не донесет — для тех опять-таки до-
ставка. Автомобилям курьеров парковочные 
привилегии не положены, но они вынуждены 
справляться без них — и справляются: ли-
сточки на номерах или поднятый багажник 
творят чудеса, хоть на тротуаре остановись 
на пять минут, хоть на газоне. 

Сложнее с детьми и пожилыми родствен-
никами. Тут, по всей видимости, придется ак-
тивнее задействовать такси. Готовых решений 
именно для детей сейчас нет: детский тариф 
в обычных такси не в счет, это для театра или 
аэропорта хорошо, но не для повседневных 
поездок в школу. Вероятно, появится в более 
массовом масштабе услуга «автоняни» — зна-
комый и проверенный водитель, который от-
возит одного или нескольких живущих рядом 
детей в школу. Спартанцы, вспоминающие о 
том, что раньше все пешком бегали в школу 
за пять километров по заметенной степи под 
волчий вой, — не передергивайте: в нынешних 
реалиях школа может быть вовсе не в шаго-
вой доступности, а ехать с ребенком час на 
перекладных, когда на улице типичная зимняя 
утренняя тьма, — как ни крути, пытка.

Ну и вообще — «подписка на такси», хоть 
такая услуга у нас пока что не слишком рас-
пространена, способна будет решить многие 
задачи из этой категории. Правда, гладко не 
получится, дешево тоже: часы пик никто не 
отменял, и ведь, как назло, всем нужно ехать 
в школы, присутственные места и больницы 
примерно в одно время. 

Проблему развозки тиражей книг (или там 
фруктов в собственный магазинчик с оптового 
рынка) уже сейчас, в принципе, решают фур-
гончики каршеринга. Тут, кстати, надо быть 
осторожнее: легковушки для этой цели часто 
не подходят, надо смотреть правила аренды, 
во многих сервисах возить на легковом кар-
шеринге груз прямо запрещено. 

Без адекватного решения даже в пер-
спективе остаются «кустари-одиночки» — в 
диапазоне от плиточников и сантехников до 
массажистов, ездящих по вызовам с соб-
ственным столиком и другим инвентарем. 
И врачи, посещающие пациентов на своих 
машинах. Вероятно, предполагается, что в 
Москве ближайшего будущего такие услуги 
будут оказываться централизованно, круп-
ными компаниями. В которых водители бу-
дут обучены закрывать номера листиками 
и парковаться там, где нельзя. И даже где 
вообще нельзя. Но если надо, то на пять ми-
нут можно. 

Мелкий частник тоже может, конечно, 
этому научиться. Но частнику страшнее: ма-
шина дорогая и оформлена на себя. Не ровен 
час, эвакуируют, да и штрафы кусаются. А 
вот те водители, кому нечего терять (машина 
казенная или маргинальная, типа «потертый 
«Матиз» на дядю Васю»), — те научатся. Так что 
не пропадем. Куда надо, доедем и довезем. 
Только не на своей, а на «заемной». 

Антон РАЗМАХНИН.

Отечественные халявщики 
умело пользуются системой 
«все включено» 
Мужская компания, на халяву отдох-
нувшая в костромском СПА-отеле, 
прикинувшись его гостями, была 
бы рядовыми «зайцами» отпускного 
сезона. Когда б один из них не ока-
зался уважаемым преподавателем 
вуза, готовящего силовиков. Из-за 
такого оборотня Рунет спешно за-
чищает появляющиеся каждое лето 
лайфхаки из серии «как оттянуться в 
чужом отеле», а в ряде отечественных 
здравниц ждут возвращения к «совку» 
в виде талонов на питание и пронуме-
рованных столов.

Педагог-силовик пригласил своих гостей 
в отельный комплекс системы «все включено», 
где целый день развлекал игрой в большой 
теннис, сауной, СПА-процедурами, угоще-
ниями и напитками, а администратор поняла, 
что это были не постояльцы, только когда они 
уходили довольные. Успех халявщика посреди 
томного лета всколыхнул не только собствен-
ных коллег и регулярно надуваемых таким 
образом отельеров, но и туристов, многие из 
которых только сейчас узнали, что в некото-
рых странах подобная выходка — уголовное 
преступление. 

— Мужчины в пляжном одеянии прошли на 
территорию комплекса, когда администратор 
на секунду отлучилась с ресепшена, — рас-
сказывает 36-летняя Юлия, администратор 
аналогичного отеля в том же регионе. — А 
теперь открываем Рунет. По выдаче на запрос 
«Как на халяву отдохнуть в чужом отеле» сразу 
как минимум пять постов с советами. «Заранее 
оденьтесь так, будто просто ненадолго отходи-
ли от бассейна, накиньте на плечи полотенце, 
проходя мимо ресепшена, увлеченно болтайте 

по телефону, отвернув голову или опустив ко-
зырек кепки». Сейчас, правда, эти вредные и 
даже опасные лайфхаки начали таять на гла-
зах, что отрадно. Но до этого были настоящим 
бичом отечественного «олл инклюзива», а он 
и так еле выживает. 

Если верить коллегам проворонившей 
халявщиков смены, они поняли, что «веселые 
гости в трусах» — никакие не гости, когда те 
стали покидать отель так же, в плавках, как 
и пришли. От выставленного счета на 6 тыс. 
руб. только отмахнулись, после чего пошли в 
беседку на территории, аренда которой стоит 
8 тыс. руб., и занимали ее, пока охрана отеля не 
вызвала полицию. Но когда правоохранители 
приехали, платная беседка уже пустовала. 
Правда, на следующий день коллеги нару-
шителей закрыли вопрос, возместив отелю 
ущерб. 

— Сейчас все обсуждают, что «такие-сякие, 
опять замяли», но я как владелица мини-отеля 

считаю, что лишь бы возместили, — делится 
Александра, хозяйка гестхауса в Туапсинском 
районе. — У меня, конечно, далеко не «все 
включено», но даже у меня воруют тапки, по-
лотенца и норовят на халяву позавтракать. 

— Как такое возможно в отельчике на 20 
номеров?! 

— У нас на завтраке скромный, но швед-
ский стол. Персонал ограничен, и гости сами 
себя обслуживают, без официантов. И когда 
они рассаживаются на веранде с тарелками, 
следить за ними некому. Повар на кухне, я на 
ресепшене, бухгалтер на удаленке, сторож на 
улице, горничная приходит в полдень, а боль-
ше у нас и нет никого. И в этот момент наши 
постояльцы приглашают гостей со стороны 
и кормят их нашими завтраками. Это бы еще 
долго не выяснилось, но, на мое счастье, новые 
постояльцы попались порядочные — увидели и 
рассказали мне. А я-то все удивлялась, почему 
еды вечно не хватает, все же вроде рассчитано. 
Но я пока не придумала, что с этим делать, 
не надсмотрщика же нанимать и браслеты 
на гостей надевать только из-за завтрака. А 
какие-то серьезные электронные системы 
слежения мне ставить не по карману. 

По другую сторону баррикад, в туристи-
ческих чатах, вспоминают фильм, где экспе-
рименты с халявой в тайских «все включено» 
обернулись для двух юных американок самой 
настоящей тюрьмой. 

— Мы с подругой были в турне по Италии, 
— вспоминает москвичка Анна, — и заметили, 
что людей, заранее оплативших ужины, ежеве-
черне надувают, увозя на вечерние мероприя-
тия с ужином за отдельную плату, вследствие 
чего их оплаченная еда в отеле пропадает. Их 
столики сервируют, держат примерно час, а 
потом убирают как ни в чем не бывало. И как-то 
раз мы пошли и поужинали за таким столиком. 
И тогда-то и поняли, что там все в доле — и 
наш итальянский официант, и наша русская 
гид, живущая в Италии. Нам дали спокойно 
доесть, допить вино, а потом принесли какой-
то совершенно неадекватный счет на 60 евро. 
Мы попытались возразить, что при покупке 
тура ужины оценивались в 10 евро, но на это 
прибежавшая менеджер намекнула нам, что 
60 евро хватит, «чтобы они смогли замять эту 
некрасивую историю». Я от многих слышала, 

что это повсеместная практика на маршрутах, 
где возят большие организованные группы. 

Юристы напоминают, что в большинстве 
туристических стран визит в отель, где вы не 
проживаете, считается «незаконным проникно-
вением» и карается штрафом, а в случае отказа 
его покинуть — и арестом. А в США проход в от-
ель без приглашения и вовсе приравнивается к 
проникновению в чужое жилье, хозяин которого 
в незваных гостей вправе стрелять. 

— Многие отели или пляжные клубы, чтобы 
залатать пандемийные дыры, открывают плат-
ный доступ для посетителей с улицы, — напо-
минает Антон Великанов, юрист в сфере гости-
ничного бизнеса. — В этом случае основанием 
для вашего нахождения на территории отеля и 
пользования его опциями будет выданный вам 
чек об оплате. Если в этом отеле у вас знако-
мые, пригласившие вас в гости, они должны 
предупредить о вашем визите дежурных на 
ресепшене. Этим летом уже был скандал в 
Сочи, хотя «зайцы» были 3 и 5 лет. На отдых 
приехала большая семья — два поколения 
взрослых с двумя детьми. Бабушку с дедуш-
кой поселили в дорогой отель, а родители с 
детьми недельку пожили в частном секторе. 
А потом собрались в сложный поход в горы, 
перед которым малышей завезли родителям. 
Узнав от горничной, что у них в двухместном 
номере двое «зайцев», администрация подняла 
скандал и потребовала доплаты, как за второй 
номер, угрожая выселением. А куда бабушке 
с дедушкой выселяться с мелкими на руках? 
Пришлось платить. 

После выходки «зайца»-силовика проти-
воядие от халявщиков первыми придумали 
здравницы, существовавшие еще в советское 
время, — вернее, вспомнили хорошо забытое 
старое. 

— При СССР компьютеров не было, а 
полный порядок был, — вспоминает Любовь 
Ивановна, сотрудница одного из старейших 
сочинских санаториев с почти полувековым 
стажем. — В столовой столы были пронумеро-
ваны и по номерам комнат, и по номерам диет, 
в первый день диетсестра выдавала талоны 
на все 24 дня. А если потерял, иди снова к 
диетсестре и проси новые. Давала, конечно, 
но прежде хорошенько журила. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

БЕРЕМЕННОСТЬ 
НАПОЛОВИНУ

Ютуб начали замедлять, был арестован 
бывший главный тыловик Минобороны генерал 
Булгаков, в Париже с треском открылась Олим-
пиада. Обсуждение в обществе этих событий 
недели показывает очень интересную и траги-
ческую тенденцию, которую можно, наверное, 
назвать «беременность наполовину».

В Париже нам показали продолжение «Ев-
ровидения», где отсутствие таланта заменяется 
соответствием либеральной повестке, а ис-
кусство — извращением человеческого обли-
ка. И именно это поощряется. Манифестация 
перверсий, насаждение болезни как нормы, 
превращение отклонений в достоинство — фак-
тический сатанизм — вышли с регионального 
уровня европейского музыкального конкурса 
на мировой, олимпийский. И поднятый вверх 
тормашками олимпийский флаг засвидетель-
ствовал это.

Христианский мир возмутился, и у многих 
возник вопрос: а что же это организаторы от-
крытия Игр не поиздевались над исламом? 
Страшно? Мусульмане ответить могут? Вовсе 
не только поэтому. Ислам не является духов-
ной основой Европы. Пока еще не является. 
Задача либералов-глобалистов — разрушить 
фундамент, лишить человека его традицион-
ной культуры, корней. И тогда с ним можно 

делать что угодно. Фундамент Европы и Рос-
сии — христианство.

Писатель Прилепин совершенно справед-
ливо замечает: «Знаете, почему рядом с этим 
беспримерным беснованием не было нашего 
флага? Ну ведь знаете. Ну давайте же скажем 
это вслух, раз все это знают. Только. Потому. 
Что нас. Не пустили. Не потому, что мы такие 
гордые и нам противно. Нет. Только потому, 
что не пустили».

И далее: «Нас только пальцем помани. 
Только одним пальцем. Всё кинем — и побе-
жим обратно в европейские объятия. На их 
голозадую вечерину. Не в ту, как говорится, 
дверь. …Ошибаюсь, да? Ну так я первый спляшу 
вприсядку, если ошибаюсь».

Не ошибается. И не только потому, что чет-
кой, однозначной государственной позиции по 
Олимпиаде не было — вроде как недопустимо 

так унижать страну, но вот спортсмены могут 
поехать, они же готовились… И всё в таком по-
ловинчатом духе. Не только поэтому. Главное 
— из-за надежды, ожидания, что слова Путина 
«как было — уже не будет» — это так, красивая 
фраза, не более.

Арестованный генерал Булгаков, как со-
общают следственные органы, проходит по 
нескольким коррупционным делам.

Сняли его с должности, на которой он со-
стоял с 2008 года, осенью 2022 года. Когда 
фраза «на месте все выдадут» стала горьким 
мемом, а крики, в том числе теоретически, 
народных депутатов: «Где полтора миллиона 
комплектов зимней формы? Где спальники? Где 
имущество на миллиарды?» — дошли наконец 
до «небес». Ну как сняли — перевели в «райскую 
группу» инспекторов Минобороны.

На третий год СВО — арестовали. И если у 

Булгакова чудом найдется что-то существенней 
нынешней причины ареста, будут выявлены 
какие-то связи выше, я тоже обещаю сплясать 
вприсядку, хоть и не умею.

Депутат Хинштейн на неделе сообщил, 
что Ютуб будут замедлять. Поскольку тот «де-
монстративно нарушает наши законы и про-
водит откровенно антироссийскую политику: 
последовательно удаляет каналы россиян, иг-
норирует требования Роскомнадзора». Ой, что 
тут началось, не опишешь в словах. Где же мы 
будем слушать про «синий трактор», как узнаем, 
как сажать редиску, где научимся вкручивать 
лампочку, гладить футболку и ловко собирать 
чемодан в отпуск? Стенания обывателей вполне 
понятны. Что-то с импортозамещением, несмо-
тря на освоенные (а может, благодаря именно 
освоению) миллиарды, здесь не заладилось. Но 
не очень понятны стенания по Ютубу тех, у кого 
гойда — Одесса русский город, «жечь до Ла-
Манша» и Украины не должно существовать. Это 
как? Здесь воюем, а здесь нет, неудобненько 
как-то, нельзя лишаться привычных удоволь-
ствий? Ютуб — при всем удобстве и отчасти 
полезности контента — проводит абсолютно 
русофобскую политику. Это инструмент влия-
ния, оружие информационной войны.

Именно поэтому государство обязано при-
водить в чувство платформу. Будет выполнять 
требования (по европейским меркам совсем не 
драконовские) российского законодательства 
— добро пожаловать. Ну а нет, значит, не будет 
здесь Ютуба в свободном доступе. И уж, если 
честно, прямо-таки жизненно важным он не 
является. Не умрет без него никто, не обнищает 
и не заболеет.

А вот «беременность наполовину», кста-
ти, — болезнь. Из разряда психиатрии. Раз-
витие ее в общественном сознании может 
быть смертельно опасно. А доктор что-то 
запаздывает…

С бензином, особенно высокооктановой 
марки АИ-95, вновь проблемы. Темпы роста 
оптовых цен этим летом превысили прошло-
годние показатели. Между тем тогда ситуация 
казалась просто катастрофической.

Так, 23 июля цены на АИ-95 в ходе торгов 
на Санкт-Петербургской международной 
товарно-сырьевой бирже (СпбМТСБ) прак-
тически достигли 75 тыс. руб. за тонну. Это 
плюс 6% за минувшую неделю, плюс 38% с 1 
июня и, наконец, рост на 73% с начала января 
этого года. Для сравнения: ровно год назад 
АИ-95 стоил 69 925 руб. за тонну — более 
чем на пять тысяч рублей меньше. Своего 
стоимостного пика эта марка достигла 7 сен-
тября 2023 года — 76 876 руб./т. То есть до 
прошлогоднего рекорда осталось несколько 
биржевых сессий. 

Правда, ситуация с АИ-92 несколько 
спокойнее. 23 июля биржевой показатель 
поднялся до 56 925 руб./т. Плюс 20% к 1 июня, 
40% — к началу января этого года. Цифры 
также впечатляющие, как и в случае с АИ-95. 
Но год назад было 64 879 руб. за тонну. А пик 
18 сентября показал 70 508 руб./т. Так что 
пока темпы роста оптовой цены ниже, чем 
в прошлом году. 

То же с летним дизелем. 19 сентября на 
торгах СпбМТСБ дизель достиг 75 036 тыс. 
рублей. Сейчас, 23 июля, — пока чуть выше 
61 тыс. рублей с тонны. Это немного меньше, 
чем на предыдущих торгах. Но все равно с 
начала года летнее дизельное топливо по-
дорожало почти на 20%.

Однако ценовой смерч в основном об-
рушился на оптовые продажи. Цены в роз-
нице, на АЗС, правительству благодаря руч-
ному управлению удается сдерживать. По 
данным Росстата, с конца декабря 2023 года 
до середины июля этого розничные цены на 
бензины обеих марок в среднем выросли 
на 4,15%, летнего дизеля — на 2,07%. Что 
тем не менее приближается к темпам общей 
инфляции — 4,79%. При этом вице-премьер 
Александр Новак всегда твердо обещает, 
что цены на АЗС не превысят показателей 
общей инфляции.

Кстати, в прошлом году к середине сен-
тября розничные цены на бензин увеличились 
на 9,86%, а дизеля — на 11,26%. Тогда как 
накопленная инфляция к тому времени до-
стигла только 4,32%.

Топливная история получается нездоро-
вой. В прошлом году вроде бы справились с 
ценами, существенно снизив их в октябре–
декабре, а этим летом все вернулось на круги 
своя. Ситуация сложилась как по крылатым 
фразам Виктора Черномырдина, поражав-
шим граждан в бытность его председателем 
правительства.

6 августа 1993 года на пресс-
конференции, посвященной неожиданной 
отмене советских рублей, он оправдывал-
ся: «Мы хотели как лучше, а получилось как 
всегда!». После бывший премьер выразился 
еще афористичнее. Правда, в памяти совре-
менников бытуют разные прочтения точного 
приговора эффективности государственного 
регулирования. Например, «никогда такого 
не было, и вот опять». Или несколько ближе 
к фольклору: «отродясь такого не было, и 
вот опять!». 

Вспоминать цитаты Черномырдина 
приходится потому, что беспрецедентный 
рост внутренних цен на нефтепродукты в 
прошлом году во многом был спровоциро-
ван необдуманными шагами правительства. 
Конечно, свои отрицательные роли сыграли 
падение курса рубля и увеличение миро-
вых цен на нефть и нефтепродукты, а также 
традиционные летние ремонты на НПЗ. А в 
отличие от АИ-92 и дизеля высокооктанового 
бензина производится в нашей стране, как 
считают многие специалисты, недостаточ-
но для сдерживания неожиданных ценовых 
пиков. Профицит производства АИ-95 в 
среднем по году не превышает 10–15%. Во 
время летних ремонтов этого недостаточно. 
К тому же часть бензина, востребованного на 
мировых рынках, перепродается с маржой 
топливными компаниями, не добывающими 
сырую нефть.

Но в прошлом году нокаутирующий удар, 
приведший к временному, но существенному 
дефициту, нанес министр финансов Антон 
Силуанов.

28 апреля 2023 года он объявил о планах 
по снижению бюджетных компенсаций нефтя-
ным компаниям за сдерживание внутренних 
цен (топливный демпфер) на 30 млрд руб. в 
месяц. Министр так объяснил это решение: 
«Разницу при высоких ценах на Западе мы 

компенсировали из бюджета, при низких 
ценах нефтяники доплачивали в бюджет. 
Сейчас западных рынков нет. Поэтому в на-
стоящее время демпфер, по сути дела, идет 
в маржу нефтепереработчиков». 

Соответствующие поправки в Налоговый 
кодекс президент Владимир Путин подписал 
только 31 июля, и они вошли в действие с 1 
сентября. Но уже 6 октября были отменены, 
и демпферный коэффициент снова с 0,5 был 
возвращен к 1. Но экспорт нефтепродуктов 
прошлым летом существенно увеличился, а 
нефтяники с января по октябрь получили из 
бюджета 1,138 трлн руб. компенсационных 
выплат, что на 38% меньше, чем за анало-
гичный период прошлого года. 

Пришлось не только возвращать прежний 
демпферный коэффициент, но и увеличивать 
обязательные продажи нефтепродуктов на 
бирже. До 9,5% дизеля (в этом году уже 16%) 
и до 13% бензинов (было 12%).

Но главное — ввели 21 сентября 2023 
года бессрочный запрет на экспорт нефте-
продуктов. Этот шаг оказался наиболее 
эффективным. Цены сразу стали падать. 8 
января этого года на АИ-95 они снизились 
более чем на 43% — до 43 421 руб. за тонну. 
Поэтому запрет постепенно смягчали. В октя-
бре разрешили возобновить частично экспорт 
дизеля. 17 ноября — и всего остального. 

Неслучайно в этом году в правительстве 
решили повторить успешный опыт. 21 фев-
раля Александр Новак предложил запретить 
экспорт бензина с 1 марта по 31 августа с це-
лью сбить ажиотажный спрос на внутреннем 
рынке в условиях весенних полевых работ, 
летних отпусков и ремонта части НПЗ. Что и 
было сделано.

Как в воду глядели. В марте украинскими 
дронами был поврежден ряд ключевых НПЗ. 
Особенно пострадал Нижегородский НПЗ. 
Там была выведена из строя на несколько 
месяцев установка, которая производит 11% 
всего отечественного АИ-95. 

Но к концу мая ситуация, особенно с 
АИ-92, стала выправляться. А в конце июня 
заработал в полной мере Нижегородский 
НПЗ. Поэтому 20 мая было принято решение 
возобновить вывоз бензина сначала в июне, 
а затем и в июле.

Однако скоро стало ясно, что мировые 
цены на бензин превысили внутрироссийские 
минимум в два раза. Цены рванули вверх, 
несмотря на уверения Новака в достаточных 
запасах бензина. 

Более того, Александр Новак отмечает, 
что в целом ситуация на топливном рынке 
России сейчас стабильная, за исключением 
бензина Аи-95, но вопрос с ним решается, 
«ничего страшного не происходит».

Но хотя страха и нет, пришлось вернуться 
к проверенному средству. Вице-премьер 23 
июля заявил: «С 1 августа автоматический за-
прет на экспорт нефтепродуктов (это касается 
только бензина) восстанавливается». 

Но это еще не всё. Александр Новак 
признал, что рассматривается продление 
запрета и на сентябрь-октябрь: «Если дей-
ствительно мы будем видеть, что на сентябрь-
октябрь потребуется продолжение запрета 
поставок на экспорт бензина, то это решение 
будет принято».

Так что история с ценами на нефтепро-
дукты закольцевалась — прямо по теории 
циклического развития истории. Прави-
тельство вновь пытается удержать цены за 
счет запрета экспорта. Впрочем, только на 
бензин. Между тем аналитики рынка предла-
гают увеличить предложение на внутреннем 
рынке прежде всего АИ-95, который уже вы-
теснил АИ-92 (более 50% продаж на бирже 
и АЗС) с пьедестала «народного» бензина. 
Для этого необходимо разделить на бирже 
обязательные торги АИ-92 и АИ-95, так как 
сейчас увеличение продаж бензина идет в 
основном за счет АИ-92. И самое главное — 
увеличить производство АИ-95.

Справедливости ради стоит отметить, 
что Новак распорядился подготовить по-
правки в НК, которые разделят обнуление 
демпфера в случае падения внешних цен 
на отдельные позиции по бензинам и ди-
зелю. Сейчас компенсационные выплаты 
по обоим нефтепродуктам обнуляются 
одновременно.

Прогнозировать ситуацию не так про-
сто. Но можно надеяться, что оптовые цены 
сейчас стабилизируются, а осенью, как и в 
прошлом году, снизятся. А розничные цены 
точно не выйдут за рамки инфляции. Вот 
только в этом году инфляция может стать 
двузначной.

СЕГО ДНЯ

НЕ ПРОПУСТИ!

ТУРИЗМ

Константин СМИРНОВ, экономический обозреватель

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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«ВЕСЕЛЫЕ ГОСТИ В ТРУСАХ»

Перевернутый олимпийский флаг 
— символ Игр в Париже.

— Нашей газете — 30 лет!
—  Возродить охоту на берлоге 

в России.
— Профессия — егерь.
—  Эстонские гончие на 

юбилейной выставке.
—  Тайна Мещеры: пошли 

на охоту и заблудились в 
болотах.

— Грибная охота на Урале.
— Черника поспела.
— Вести с водоемов.
—  Идем за подводным 

леопардом.
—  Тонкости ловли изя на 

спиннинг.

БЕНЗИН ПОПАЛ В ЦЕНОВОЙ СМЕРЧ 
Поможет ли запрет на экспорт топлива сбить цены 

на автозаправках?

Читайте в новом номере «Российской охотничьей 

газеты» №7 (23 июля — 26 августа 2024 г.):
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Россиян стал «разводить» 
искусственный интеллект. 
Как вычислить вооружен-
ного методами социальной 

инженерии и искусственным интеллектом 
преступника? Можно ли ему противостоять 
и есть ли шанс вернуть потерянные деньги? 
Эти вопросы обсудили в ходе «круглого стола» 
в «МК» эксперт проекта Народного фронта 
«За права заемщиков», куратор платформы 
«Мошеловка» Алла Храпунова, председатель 
комиссии по финансовой и информационной 
безопасности Совета ТПП РФ Тимур Аитов и 
основатель проекта «СтопПирамида», эксперт 
Финансового университета при Правитель-
стве РФ Марат Сафиулин.

Осторожно, на проводе 
псевдоначальник!

— Мошенники меняют тактику «разво-
дов» буквально на глазах. Через популяр-
ные мессенджеры людям стали звонить 
знакомые лица и знакомыми голосами 
просить либо перевести им нужную сумму 
«с возвратом», либо дать номер своего 
ИНН, потому что очень надо. Так, на днях 
мне, корреспонденту «МК», поступил 
звонок якобы от главного редактора га-
зеты Павла Гусева. Трубку я не взяла, и 
мне пришло сообщение со следующим 
текстом: «Добрый день, Людмила, не от-
влекаю ли я вас от работы?» Такая одно-
сторонняя коммуникация была в одном 
популярном мессенджере. В чем заклю-
чается задача аферистов? Какие цели они 
преследуют?

Сафиулин: — Вы жур-
налист, следователь-
но,  человек публич-
ный. Информация о 
вас есть на сайте га-
зеты. Ваши следы не-
сложно найти в Ин-
тернете, в соцсетях. 
В принципе, данных 
практически о каж-
дом человеке в Ин-

тернете достаточно много, чем и пользуются 
мошенники. Легко можно вычислить, где ра-
ботает человек и кто его начальник. Далее 
аферистам нужно погрузить свою жертву в 
иллюзию. Если бы вы ответили на звонок, то 
должны были начать контактировать с псев-
доначальником, а дальше, соответственно, 
началось бы искусство обмана по какому-то 
заранее выбранному сценарию. Исход такой 
коммуникации был бы следующим: вы поте-
ряли бы либо деньги, либо какую-то важную 
информацию. 

Аитов: — При этом 
если человек менее 
известный, злоумыш-
ленникам все-таки 
приходится собирать 
о нем какой-то бэк-
граунд перед тем, как 
начать обращаться и 
уверенно атаковать. 
Взламывают теле-
фон, забирают всю 

информацию из мессенджеров, электронной 
почты. Даже голосовые сообщения подхва-
тывают, чтобы из них создавать нужную ау-
диодорожку. Опасаться такого тренда, думаю, 
стоит каждому. 

Храпунова: — В нашей 
практике цель злоу-
мышленников всегда 
одна — деньги. При-
веду аналогичный 
пример коммуника-
ции с якобы руково-
дителем. Вначале с 
жертвой связывается 
его псевдоначальник, 
который говорит, что 

в их организации, например, произошла утечка 
данных. По этой причине «начальник» пред-
лагает подчиненному продолжить диалог уже 
«с представителями правоохранительных 

органов или ФСБ», и дальше клюнувшего на 
развод человека ведут по цепочке, пока не 
вытянут из него деньги. Такая схема, когда 
всем звонит или пишет «руководитель», сейчас 
в топе у киберпреступников. К сожалению, на 
ней аферисты зарабатывают большие суммы. 
Люди отдают деньги, потому что или уважают, 
или боятся начальника. 

Причем, по нашим наблюдениям, самым 
активным атакам со стороны аферистов под-
вергаются люди, которые работают в «про-
зрачной», публичной компании. Например, 
в поликлиниках, детсадах и школах. Потому 
что про руководителей этих организаций есть 
много информации в Интернете на страницах 
этих школ и поликлиник. Недавно мы фикси-
ровали массовые атаки на медработников и 
педагогов.

— Получается, что схема обмана из-
вестна, но власти, в лице Центробанка, 
например, так и не придумали, как ей 
противостоять. Разве это нормально?

Аитов: — Тут я хочу заступиться за ЦБ. 
Банк России проводит большую работу по 
борьбе с кибераферистами. Да, получается 
не все, но все-таки предпринимаются важные 
меры. Так, Госдума обязала банки возвращать 
гражданам похищенные с их счетов средства. 
Начиная с 25 июля любой россиянин, потеряв-
ший деньги из-за мошенников, может написать 
заявление в ЦБ и потребовать выяснить, куда 
перешли его деньги. Если выяснится, что день-
ги попали на ранее «засвеченный» счет, то банк 
будет обязан вернуть 100% этих средств, но 
только в том случае, если они были переведе-
ны без добровольного согласия клиента. Это 
важный шаг по возврату людям хотя бы части 
потерянных от действий аферистов денег. 

Сбить с цифрового следа

— Конкретизируйте, пожалуйста, 
откуда на руках у мошенников столько 
персональных данных россиян? Люди 
сами добровольно распространяют ин-
формацию о себе или все дело во взломе 
и воровстве?

Храпунова: — Основной метод сбора 
данных — взлом личных аккаунтов в мессен-
джерах, где хранится много личной инфор-
мации о нас, наших родственниках, работе, 
коллегах... Есть и более простой способ сбора 
информации. Люди сами оставляют цифровой 
след и рассказывают о себе абсолютно все: 
при регистрации в программах лояльности, 
размещая посты с фотографиями и геомет-
ками в соцсетях. Специалисты по инфор-
мационной безопасности показывали, что 
буквально за три минуты они могут узнать 
обо мне буквально все по таким, казалось 
бы, обрывочным сведениям. По этой причине 
профильные эксперты очень часто призывают 
всех людей думать о том, где и какие данные 
они оставляют, например, получая очередную 
скидочную карту. 

— Раз в Интернете куча данных о лю-
дях в свободном доступе, то зачем нужна 
личная коммуникация с жертвой: звонки, 
сообщения?

Сафиулин: — Отмечу, что в нашей прак-
тике мошеннические схемы  нацелены на то, 
чтобы украсть деньги. В большинстве случаев 
такая коммуникация заставляет людей брать 
кредиты и отдавать их аферистам. Получается, 
человека ведут по определенному скрипту, 
передают от одних якобы ведомств и органов 
другим. Сказки, которые мошенники при этом 
рассказывают людям, бывают разными, но в 
конечном счете они заставляют человека взять 
кредиты, суммы которых всегда очень боль-
шие. В итоге человек остается не только без 
денег, но и с большой долговой нагрузкой.

Храпунова: — Да, мошенникам для того, 
чтобы провернуть аферу, все-таки нужен жи-
вой человек. Даже в микрофинансовых ор-
ганизациях сложно взять заем без личного 
участия.

— Можно ли сравнить текущие объ-
емы потерь граждан с теми, что были во 
времена аферистов без искусственного 
интеллекта?

Сафиулин: — Точные цифры тут вряд 
ли имеются. Лучше приведу один пример. 
Фейковый «Сергей Собянин» несколько недель 

назад позвонил одной москвичке. В итоге 
она пострадала на 2 млн рублей. Схема была 
масштабная. В ней участвовали псевдозаме-
ститель министра МВД, псевдоофицер ФСБ, 
псевдосотрудники Банка России, псевдомэр 
столицы... Вся коммуникация шла в рамках 
видеосвязи. Естественно, рядовая москвичка 
поверила фейковому градоначальнику, видео 
которого она своими глазами наблюдала на 
своем смартфоне. Люди явно скоропалитель-
но включили «зеленый свет» искусственному 
интеллекту, который теперь широко исполь-
зуется в таких мошеннических целях. Мы не-
дооцениваем искусственный интеллект. Он 
прогрессирует с такой скоростью, что мы не 
можем сделать прогноз даже на ближайшее 
будущее. Ясно одно: количество пострадав-
ших, количество банковских операций без 
согласия клиента, а также финансовый ущерб 
будут расти.

Храпунова: — Если говорить о техноло-
гиях, то искусственный интеллект может ска-
чать и проанализировать всю информацию, 
которая находится в ваших личных чатах. 
Он следит за теми характерными особен-
ностями, которые есть только у вас, а после 
нарезает из разных, например, аудиосо-
общений нужные слова. Слова склеивают 
во фразы и рассылают нужным абонентам. 
Искусственный интеллект развивается, и 
уже сейчас он рассылает сообщения именно 
в вашем стиле. То есть вам могут прислать 
не просто односложное аудио с подозри-
тельной фразой «перешли 10 тысяч, потом 
все объясню», а полноценное сообщение 
с аутентичным текстом: «Привет, как там у 
тебя дела? Я сейчас где обычно. Тут такие 
дешевые помидоры!..» Заводится диалог 
на 2–3 фразы, и вот уже после этого идет 
сообщение, ради которого все и затеяли 
мошенники: «Слушай, мне не хватает тут, 
перекинь денежку по-быстрому, пожалуй-
ста». К сожалению, все это вызывает доверие 
у собеседника. 

Как распознать дипфейк

— И как в таких случаях распознать 
мошенников: если ты слышишь хорошо 
знакомый тебе голос или даже видишь на 
экране родное лицо, которое просит тебя 
срочно перевести определенную сумму, 
потому что близкий тебе человек попал 
в беду? Можно ли таким «разводкам» в 
принципе противостоять и как?

Храпунова: — Как определить, общае-
тесь вы с настоящим человеком или с ИИ? Если 
вы сомневаетесь, то попросите собеседника 
повернуть голову на 90 градусов, или попро-
сите поправить волосы, или же повернуться к 
источнику света. Если изображение сгенери-
ровал искусственный интеллект, то картинка 

поплывет. Но проблема в том, что далеко не 
всегда люди будут обращать внимание на 
качество картинки, аудиосообщения или ви-
део. Иногда даже плохая подделка проходит. 
Представьте: посылает якобы любимый внук 
видео своей бабушке, в котором говорит, что 
попал в аварию, и сдавленным голосом просит 
переслать деньги. В таких ситуациях жертвам 
мошенников уже не до качества видео.

Аитов: — Действительно, необходимо 
понять, поддельный ли с вами говорит абонент 
или настоящий. Но я бы даже не стал просить 
образ поворачивать голову. На мой взгляд, 
надо телефонного собеседника дополни-
тельно аутентифицировать. Например, звонит 
мне знакомая и говорит: «Тимур, беда, срочно 
перешли деньги». А я ей отвечаю: «Помнишь, 
год назад мы отдыхали в Турции, и ты не пошла 
купаться, сказав, что боишься? Скажи, чего 
ты испугалась?» Искусственный интеллект не 
сможет ответить на этот вопрос.

— Стремительное развитие ИИ доба-
вило новые слова в наш с вами лексикон. 
Что  такое дипфейк и персонализирован-
ный фишинг?

Сафиулин: — Дипфейк — это очень хо-
рошо снятое видео, видеокартинка или за-
пись с наложением с помощью нейросетей 
чьей-то «маски» на чье-то лицо. А  фишинго-
вые сайты практически ничем не отличаются 
друг от друга, и плодятся они с сумасшедшей 
скоростью. Цель: расширение ассортимента 
псевдопродуктов и сбор огромного количе-
ство персональных данных.

Победят ли «силы добра»?

— Но если искусственный интеллект 
ставят себе на службу «силы зла» — ки-
бермошенники, то почему его нельзя при-
влечь «силам добра» — тем, кто этим злоу-
мышленникам противостоит?

Храпунова: — Не секрет, что некоторые 
финансовые организации создали с помощью 
искусственного интеллекта робота, который 
обманывает мошенников, звонящих по те-
лефону. То есть когда клиенту банка звонит 
мошенник, то с ним на связь выходит робот 
банка. Известен случай, когда искусственный 
интеллект банка 40 минут разговаривал с 
роботом-мошенником. Вы только представьте 
— добросовестный искусственный интеллект 
защищал человека от недобросовестного 
искусственного. Не могу не сказать, что в 
любом случае победит только искусственный 
интеллект.

— Какие схемы обмана используют 
сейчас кибераферисты?

Храпунова: — Последние 3 месяца по-
пулярен телефонный звонок от псевдосотовых 
операторов, которые «разводят» людей под 
предлогом смены сим-карты. И это несмотря 

на то, что эксперты неустанно повторяют, что 
у сим-карт нет срока годности и что им не 
требуется никакое обновление. К сожалению, 
люди до сих пор верят этим мошенникам. 
Появилась и новая «медицинская» схема. 
Звонят аферисты и говорят, что вы давно не 
проходили флюорографию: «Мы звоним из 
поликлиники номер такой-то (той, к которой вы 
прикреплены), так как видим, что флюорогра-
фию пора делать». Далее жертве предлагают 
записаться на прием: «Вам сейчас придет код, 
сообщите свои данные — и вы записаны». И 
люди верят. Тему здоровья аферисты сейчас 
активно эксплуатируют.

— Почему махинаторы всегда на 
шаг впереди правоохранителей и 
законотворцев?

Сафиулин: — Количество людей на пла-
нете растет, количество информации, которой 
они обмениваются, тоже растет. Логично пред-
положить, что количество мошенников тоже 
будет расти. Теперь про то, что действительно 
делают «силы добра» в этой ситуации. Тут 
важно построить правильное взаимодействие 
между всеми институтами. Нужна единая 
мотивация для борьбы с мошенниками. У 
«сил добра» и информационные базы гораз-
до полнее, и использовать их можно более 
эффективно. Это вопрос времени. Поэтому 
борьба с мошенниками и победа над ними 
—  вопрос будущего. 

— Дайте пару советов нашим 
читателям, как оградить себя от 
кибермошенников.

Храпунова: — Рекомендую не отве-
чать на звонки с незнакомых номеров. Но 
если вдруг вам звонит и просит деньги ваш 
приятель, то постарайтесь с этим человеком 
поговорить через другой канал связи, через 
другой мессенджер или перезвоните ему сами 
по телефону. Перед переводом надо уточнить, 
действительно ли ему нужна помощь, дей-
ствительно ли нужны деньги... Помните также, 
что никакие коды нельзя никому сообщать, 
кто бы вам ни звонил — хоть мама родная, 
хоть президент. Коды сообщать нельзя — 
это самое главное базовое правило, которое 
обязательно нужно помнить.

Аитов: — Да, никаких волшебных обере-
гов от мошенников нет. Главное — это всегда 
переспрашивать, перезванивать, задавать 
уточняющие вопросы. 

Сафиулин: — Следите за своим цифро-
вым следом. Если можете, ограничьте публич-
ность. Используйте при общении кодовые 
слова. Например, если моя знакомая скажет: 
«123», то я буду знать, что это точно она. Да, 
будьте как Штирлиц, как разведчик. Не болтай-
те лишнего. Ну, и если вы понимаете, что вам 
звонит мошенник, сразу положите трубку. На 
этом сказочке аферистов придет конец.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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 « БУДЬТЕ КАК ШТИРЛИЦ: 
НЕ БОЛТАЙТЕ ЛИШНЕГО»

ТОП-5 САМЫХ ПОПУЛЯРНЫХ 
ВИДОВ МОШЕННИЧЕСТВ

1. Кража личных данных через Госуслу-
ги под видом «оператора мобильной 

связи». Человеку звонят от имени его опе-
ратора сотовой связи и говорят, что нужно 
продлить договор (который на самом деле 
является бессрочным), иначе номер пере-
дадут другому абоненту. Ему якобы раньше 
прислали смску о необходимости продлить 
этот договор, но он ничего не предпринял. 
Для продления нужно просто продиктовать 
«оператору» код из смс, которое придет на 
телефон, и пройти по ссылке, где нужно вве-
сти еще один код. Если жертва все это сде-
лает, то к мошенникам попадают данные для 
входа в личный кабинет на Госуслугах со всей 
имеющейся там информацией. После этого 
жулики смогут оформить займы и кредиты от 
имени «цифровой личности» гражданина. 

2. «Предложение от сотового опера-
тора». Человеку звонит якобы пред-

ставитель его мобильного оператора. Жертве 
предлагают сменить тарифный план, под-
ключить опции, заменить sim-карту. Что-
бы реализовать любую из перечисленных 
услуг, абонент должен продиктовать код из 
смс, который придет на его номер. Код дает 

злоумышленнику доступ к личному каби-
нету пользователя на официальном сайте 
оператора. А там он уже настраивает пере-
адресацию сообщения и звонков с номера 
жертвы на свой. Мошенникам это нужно, 
чтобы дальше подтверждать разного рода 
операции: вывод средств с банковских карт, 
оформление кредитов... Задача упрощает-
ся, если у преступников есть сообщники в 
банках и МФО.

3. Звонок от родственника или знакомо-
го, где он «своим» голосом попросит 

денег. Преступление с использованием 
искусственного интеллекта (ИИ). Теперь, 
прослушав несколько голосовых сообщений 
от родственников и друзей выбранной жертвы 
из Ватсапа, ИИ генерирует голос знакомого 
или родственника, который прямо просит по-
мочь ему в силу тех или иных придуманных об-
стоятельств, отправив денежный перевод. 
Существует и иной сценарий для кражи лич-
ных данных. Общий знакомый пишет вам в 
чат и просит проголосовать, условно говоря, 
за фотографию его племянника на сайте 
детского садика. Если жертва перейдет по 
присланной ссылке, то окажется на взло-
манном сайте, ее компьютер или телефон 
заразит вирус, который постарается украсть 

все пароли к личным кабинетам на всех до-
ступных сайтах.

4. Общение с будущим работодате-
лем. Мошенники размещают на сайтах 

о работе сообщение о вакансии с хорошим 
окладом. Но первая часть трудоустройства — 
прохождение онлайн-собеседования. Ничего 
не подозревающий человек звонит «работо-
дателю» и отвечает на обычные вопросы про 
опыт работы, лучшие проекты, карьерные 
достижения, а в это время мошенник ворует 
всю информацию с его компьютера. Работу, 
как легко понять, жертва не получает, зато 
может лишиться и имеющихся средств после 
такого «общения». 

5. Оплата услуг по фейковому QR-коду. 
Сегодня для того чтобы оплатить услугу, 

например, аренду самоката или пользование 
портативным зарядным устройством в парке, 
достаточно навести камеру на QR-код. Мо-
шенники знают об этом и размещают в «под-
ходящих местах» фейковые QR-коды, которые 
ведут не на официальный сайт сервиса, а на 
поддельный ресурс, с помощью которого 
аферисты крадут деньги с банковских карт 
и счетов. Защититься здесь можно, только 
оплачивая услуги через официальное прило-
жение сервиса, а не через камеру гаджета. 

Активный сезон арбузов в Москве старту-
ет только через несколько дней, а в сетях 
уже полно прогнозов, что бахчевые бу-
дут не каждому по карману. Минсельхоз 
успокаивает: ситуация под контролем, 
резкого скачка цен на арбузы и дыни не 
будет. Ключевое слово здесь «резкого». 
По отношению к прошлому году стои-
мость арбузов уже повысилась на 33%. 
Чего ждать дальше, кто и почему задира-
ет цены?

По официальным данным, урожай бахчевых 
культур в последние годы стабильно составля-
ет 0,6–0,7 миллиона тонн, этого объема вполне 
хватает для потребностей внутреннего рынка. 
Нынешний год, хоть и не самый удачный по погоде, 

— не исключение, урожайность в общем и целом 
должна быть в установленных Минсельхозом 
пределах.

Благостную картину портят некоторые про-
гнозы участников рынка: дескать, арбузов и дынь 
будет собрано гораздо меньше, а потому нужно 
готовиться к повышению цен на бахчевые. Дыма 
без огня не бывает: арбузы уже стоят дороже, чем 
в прошлом году. В среднем астраханские и вол-
гоградские — около 40 рублей за килограмм, им-
портные, из Ирана, подросли в цене в два раза. 

После всех погодных катаклизмов в нынеш-
нем году аналитики видят недобор урожая (а 
следовательно, и повышение цен) буквально по 
всем сельхозкультурам.

Причины снижения урожая разные эксперты 
называют разные. Одни утверждают, что всему 
виной нашествие на бахчи зловредного насеко-
мого трипса. Он, наподобие колорадского жука на 
картошке, губит ягоды на корню. Другие аналитики 
обвиняют майские заморозки.

Связываемся с Астраханской областью, она 
по праву считается арбузной столицей России. 

Каждая третья ягода (а арбуз, как известно, это 
ягода!) выращивается в этом регионе и является 
его брендом. В связи с чем здесь рассказывают 
историю о том, как лет 10 назад, в июне, в Иркут-
скую область прибыл состав с лейблом (торговым 
знаком) астраханских арбузов, которые жителям 
Иркутской области категорически не понравились: 
они были не просто не сладкими, а кислыми. Нача-
ли разбираться, что к чему. Оказалось, что арбузы 
в Астрахани к тому времени еще и не начинали 
собирать, а эти прибыли из Китая. И на них просто 
наклеили поддельный товарный знак.

Спрашиваю главу региональной фермерской 
ассоциации Александра Ковбаса, какими будут 
цены на бахчевые в нынешний сезон? 

Он говорит, что урожай ожидается на уровне 
прошлого года, около 200 тысяч тонн по арбузам. 
И себестоимость их производства тоже не осо-
бенно повысилась.

— Отчего же, в таком случае, растут 
цены?

— Тарифы на свет, газ, воду выросли в сред-
нем на 10–15%. Сейчас в регионе стоит зной, хотя 
для нас температура за 40 градусов — это нор-
мально. Как и для арбузов. Но их нужно поливать. 
Насосы работают на электричестве, а оно неде-
шевое. У бахчеводов много больших заграничных 
грузовиков, к ним запчасти выросли в 3–4 раза. Не 
производство арбуза, а его доставка формирует 
цены. Бензин и солярка тоже подорожали. 

— Майские заморозки, зловредное на-
секомое трипс повлияли на урожай?

— Нет, у нас совершенно другие проблемы. 
Арбуз, пока растет, высасывает из почвы органи-
ческие элементы на 7 лет вперед. Сажать арбуз 
по арбузу два года подряд нельзя, нужны новые 
и новые площади.

— По какой оптовой цене продаете ар-
бузы с поля?

— По-разному, от 10 до 50 рублей за кило-
грамм. Дыни по 20–50 рублей. Кто-то ждет еще 
более высокой цены и придерживает свой товар. 
Те, кто продает по 10 рублей, — закредитованные 
хозяйства, им бы хоть как расплатиться с креди-
торами. Если арестованы счета, то за наличные 
сбросят цену в два раза. Через пару месяцев 
они будут продавать свой урожай вообще по 2–3 
рубля. 

…Через пару месяцев арбузный сезон в Мо-
скве завершится, и тогда цены на товар никого 
волновать не будут. 

Хотя если отдельно взятые астраханские 
бахчеводы уже сегодня оптом с поля продают 
арбузы по 50 рублей, то пока они доедут до Мо-
сквы, подорожают, наверное, раза в 2–3. Остается 
уточнить у Минсельхоза: это резкий скачок или в 
пределах инфляции?

Владимир ЧУПРИН.
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В пятницу, 26 июля, Банк России 
принял решение поднять ключе-
вую ставку с 16% сразу до 18%. 
Причем повышение произошло 
после паузы, продлившейся 7 ме-
сяцев. Последний раз такой высо-
кой ключевая ставка была весной 
2022 года, вскоре после начала 
СВО. Цель нынешнего подъема — 
сбить инфляцию, которая, несмо-
тря на все усилия регулятора, не 
сдается и, по данным Росстата, 
уже превысила 9% в годовом из-
мерении. Если до мая этого года 
рынок ожидал снижения ставок 
уже летом, то теперь мало кто на-
деется на их уменьшение в бли-
жайшие кварталы. О том, чего 
ждать россиянам от произошед-
шего повышения ключевой став-
ки, «МК» рассказал начальник 
аналитического управления бан-
ка БКФ Максим Осадчий. 

— Ключевую ставку повысили до 
18%, в связи с чем все вспоминают 
ее прыжок до 20% весной 2022-го, 
сразу после начала СВО. Насколько 
схожи эти два эпизода?

— Между ними есть существенное 
различие: в 2022 году было «пикообраз-
ное» повышение ключевой ставки, тог-
да как год назад начался относитель-
но медленный подъем к неведомым 
вершинам.

«Пикообразное» повышение ставки 
— эффективный инструмент финансовой 
терапии, действующий подобно скальпе-
лю, который удаляет новообразование. 
Мы наблюдали позитивный эффект тако-
го маневра весной 2022 года, сразу после 
начала СВО, когда ЦБ удалось с помощью 
резкого ужесточения денежно-кредитной 
политики мгновенно преодолеть панику 
на финансовом рынке и предотвратить 
развитие финансового кризиса. Если 
до резкого подъема ключевой ставки 
россияне «потрошили» банкоматы и со-
вершали «набеги на банки», в результате 
чего оттуда происходил мощный отток 
средств, то сразу после повышения про-
цесс развернулся на 180 градусов — в 
банках выросли очереди вкладчиков, от-
крывающих вклады под 20% годовых. 

Тогда ЦБ РФ, взяв ситуацию под кон-
троль, достаточно быстро вернул ключе-
вую ставку к докризисному уровню и даже 
ниже. А нынче ни о каком «пикообразном» 
повышении ключевой ставки говорить 

не приходится, ставка уже более года 
относительно медленно повышается. 
Причем затягивание периода высоких 
ставок ослабляет позитивный эффект от 
возможного снижения инфляции.

— Каким образом?
— Логика простая. Сразу после 

повышения ставки люди размещают 
свободные деньги на банковские депо-
зиты, снижая тем самым спрос на това-
ры и услуги и способствуя ослаблению 
инфляционного давления. Но затем с 
задержкой в 2–3 месяца проявляется 
негативный эффект: рост процентных 
расходов способствует росту цен. Мы 
тут упоминали про скальпель. Так вот, 
если скальпелем ковыряться в ране 

месяцами, то пользы от такого лечения 
явно не будет.

Но других вариантов у ЦБ фактически 
нет: из-за роста инфляции он вынужден 
поднимать ключевую ставку все выше 
и выше. Лечение не достигает цели — 
снижения инфляции — из-за того, что 
жесткая монетарная политика регуля-
тора оказывается не настолько жесткой, 
чтобы противостоять чрезмерно мягкой 
бюджетно-налоговой политике Минфина. 
Причина нынешней инфляции в том, что 
государство живет не по средствам. А 
«жестить» ЦБ не имеет права, так как 
резкое повышение ключевой ставки, ска-
жем, до 40%, может привести к долговому 
кризису.

— Проводимая финансовыми вла-
стями политика тем не менее дает 
свои плоды: пусть инфляция и не 
снижается, зато реальные доходы 
граждан растут. Разве это плохо?

— Действительно, по свежим данным 
Росстата, обнародованным буквально 
на днях, впервые в России не осталось 
домохозяйств, которым не хватает денег 
на еду, а число тех, кому хватает средств 
на удовлетворение всех потребностей, 
находится на многолетних максимумах. 
Хотелось бы, конечно, увидеть хоть одно-
го человека, которому «хватает средств 
на удовлетворение всех потребностей». 
Но, разумеется, приятно узнать, что 
больше никто не дерется за просрочку 
у мусорных баков магазинов. Мы знаем, 
что высокий уровень инфляции в первую 
очередь ударяет по самым бедным — 
ведь у них не хватает денег даже на еду. 
Они, в отличие от более состоятельных 
людей, не могут снизить другие расходы 
или вынуть деньги из заначки.

— Так какое влияние оказывает 
рост ставок на бедных?

— На самых бедных, которые даже не 
могут занять деньги в микрокредитных 
организациях (МФО), скорее положи-
тельное, так как рост ключевой ставки 
способствует ослаблению инфляцион-
ного давления. А вот просто на бедных 
— скорее негативное, так как возраста-
ют их расходы на обслуживание долгов. 
Напомню, что бедные преимуществен-
но занимают деньги у банков и МФО, а 
богатые, напротив, преимущественно 
кредитуют банки, открывая там счета и 
делая вклады. Поэтому для бедных рост 
ставок — зло, а для богатых — добро. 

Наталия ТРУШИНА.

СКАЛЬПЕЛЬ 
В РУКАХ 
У БАНКИРА

Аналитик назвал 
последствия резкого 
повышения ключевой 
ставки ЦБ РФ

ПОЛЦАРСТВА ЗА АРБУЗ
Бахчеводы назвали 
главные причины 
подорожания 
их продукции
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ТАЙНЫ ХХ ВЕКА

После внеочередных президентских 
выборов в Иране из-за трагической ги-
бели в вертолетной катастрофе вось-
мого президента Эбрахима Раиси рас-
становка политических сил и общая 
атмосфера в стране остаются слож-
ными и противоречивыми. Интерес к 
этой ключевой державе Среднего и 
Ближнего Востока сегодня огромный. 
В какую сторону сейчас пойдет внутри-
политическое развитие? Изменится ли 
курс Ирана на международной арене? 
По пути ли теперь персам с русскими? 
Распутать этот клубок вопросов мы по-
просили эксперта — ираниста, ветера-
на военной разведки, политического 
обозревателя Владимира Онищенко.

— Владимир Федорович, последнее 
время отмечалось сближение и активиза-
ция сотрудничества России с Исламской 
Республикой Иран (ИРИ). Что изменит-
ся здесь с приходом на пост президен-
та «умеренного реформатора» Масуда 
Пезешкиана?

— Для начала давайте разберемся, каково 
вообще политическое лицо Ирана. Своеобра-
зие этой исламской страны с теократическим 
(духовно-религиозным) режимом в том, что 
там нет как таковой правящей партии, или 
партии власти. Во главе ИРИ стоит Верхов-
ный духовный лидер аятолла (или, как его на-
зывают, «рахбар») Али Хаменеи. Президент 
же в Иране — второе по значимости лицо в 
государстве. Он глава лишь исполнительной 
власти. То есть он руководит правительством, 
как у нас премьер-министр. Законодательную 
ветвь власти в ИРИ представляет парламент 
(меджлис). Это, по сути, исламский консуль-
тативный совет из 290 депутатов, избираемых 
всенародным голосованием на 4-летний срок. 
В нем представлены основные политические 
силы и партии страны. Президент подчинен и 
подотчетен высшему лидеру рахбару Хаменеи 
и подконтролен меджлису. Иерархия в Иране 
очень жесткая. И в этих условиях президент 
ограничен в принятии каких-либо самостоя-
тельных решений.

Врачеватель Масуд

— А почему в Иране победил именно 
Масуд Пезешкиан? Ведь он даже не ко-
ренной этнический перс.

— Да, Масуд Пезешкиан из смешанной 
семьи отца-азербайджанца и матери-курдки. 
Многие «предвыборные» эксперты в Иране 
действительно ставили Пезешкиану это в боль-
шой минус. Тем более что он сам поддержи-
вает непопулярную среди коренных иранцев 
идею предоставления азербайджанской диа-
споре в стране самостоятельной автономии. 
Но именно жители азербайджанского проис-
хождения, этнических меньшинств (курды, 
арабы, туркмены, луры, белуджи, армяне и 
другие) обеспечили Пезешкиану победу во 
втором туре над консервативным политиком, 
коренным иранцем Саидом Джалили. Хотя 
позиции консервативных сил в стране очень 
сильны. Вообще новый президент пользуется 
огромной популярностью в народе. Пожалуй, 
не меньшей, чем его предшественник — покой-
ный консервативный политик Эбрахим Раиси. 
Иранцы почтительно называют Пезешкиана 
«врачеватель Масуд».

— Почему именно «врачеватель»? И чем 
вызвана народная популярность Масуда 
Пезешкиана в Исламской Республике?

— Для восточного менталитета понятия 
«врачеватель» и «доктор, врач» — разные. 
Про Пезешкиана в иранском народе уважи-
тельно говорят, что «он наш Авиценна». Как 
известно, сам древневосточный целитель 
Авиценна слыл именно врачевателем. Он рас-
сматривал медицину как особую философию 
излечения не только отдельных органов, но и 
организма, души человека в целом. Во время 
выборов среди электората «реформистов» 
не раз можно было услышать, что Пезеш-
киан станет «врачевателем нации». Выбрав 
его главой исполнительной власти, его по-
читатели выдали ему, по сути, аванс на про-
ведение в стране оздоровительных реформ. 

Действительно, некоторые жесткие нормы 
исламского режима в стране нужно смягчать. 
К слову, само персидское слово «пезешк» в 
фамилии нового президента переводится как 
«врач», «целитель», «лекарь». Он снискал себе 
славу и уважение среди миллионного иран-
ского населения именно как замечательный 
врач-кардиохирург и как политик, будучи в 
период 1997–2003 годов на посту министра 
здравоохранения Ирана.

— То есть Масуд Пезешкиан победил 
на выборах с преимуществом почти в три 
миллиона голосов только благодаря своей 
популярности — врача и политика?

— Не только! Он привлекателен и как че-
ловек. Огромную роль в пробуждении голосов 
«спящего электората» в пользу «реформа-
торов» сыграл и психологический фактор. 
В Иране существует и поддерживается на-
стоящий культ крепкой семьи, супружеской 
верности, трогательной любви и заботы о 
детях. В 1994 году, когда уже знаменитый в 
то время кардиолог Пезешкиан возглавил 
медицинский университет в североиран-
ском городе Тебризе, его семью потрясла 
трагедия. В автокатастрофе погибли жена 
Фатима и восьмилетняя дочь. Горе не сло-
мило главу семьи. Он взял на себя заботу 
и воспитание оставшихся трех их дочерей. 
Пезешкиан регулярно приезжает на могилу 
погибшей жены, несмотря на огромную за-
нятость. Так вот, Масуд не стал искать себе но-
вую жену. Эти вести быстро охватили чуть ли 

не весь Иран и вызвали огромную симпатию 
к «врачу Масуду». Ведь иранский народ очень 
эмоциональный и чувственный. Пезешкиана 
приводили в пример как образец истинного 
семьянина. Его стали называть чуть ли не 
«святым посланцем Аллаха» в назидание всем 
мусульманским семьям. Вот таков человече-
ский портрет нового президента Ирана, по 
сути, героя — победителя в выборах.

— Вырисовывается очень привлека-
тельный образ нового лидера Ирана. Как 
это конкретно повлияет на жизнь иранского 
народа и внутреннюю политику властей?

— Из Ирана просочилась информация, что 
его верховный правитель рахбар Али Хаменеи 
оказался не очень доволен результатами пре-
зидентских выборов. Ожидавшейся победы 
кого-то из консервативных кандидатов не слу-
чилось. Явка избирателей хоть и не перевалила 
за 50%, иранское население сделало выбор. С 
фактом популярности, любви и уважения на-
рода по отношению к Пезешкиану вынуждены 
будут считаться. Это касается огромного ин-
ститута консервативных чиновников у власти и 
самого духовного лидера страны. Тем более что 
избрание «реформатора» президентом говорит 
о том, что в иранском обществе уже назрел 
спрос на определенное смягчение режима 
«шиитской теократии». Также все острее встает 
вопрос о необходимости расширения прав и 
свобод для женщин, молодежи и этнических 
меньшинств. К этому и призывают сторонники 
«реформистского крыла».

Два арбуза в одной руке

— Какая вообще сейчас расстановка 
политических сил в Иране? Как они влияют 
на внутреннюю политику в стране?

— За годы после исламской револю-
ции 1979 года в Иране сформировались два 
условных лагеря — консерваторов и «рефор-
маторов». Первые традиционно апеллируют 
к фундаментальным ценностям, разработан-
ным лидером Исламской Революции аятоллой 
Рухоллой Мусави Хомейни. Они основаны на 
жестком соблюдении норм, традиций и пра-
вил шариата шиитского течения исламской 
религии. Консерваторы, как и сам нынешний 
духовный лидер Хаменеи, твердо считают, что 
США, Западу доверять нельзя! И что «Большой 
Сатана», каким являются колонизаторы, не 
может быть полноправным партнером Ислам-
ской Республики. По мнению духовной власти, 
отношение Ирана к еще одному «Сатане» — 
Израилю должно оставаться жестко непри-
миримым. То есть президенту-«реформатору» 
Пезешкиану придется следовать в фарватере 
политики консерваторов и самого духовного 
лидера.

Кстати, сами иранские «реформаторы» 
в основном сторонники «косметических 
изменений». Они никогда не выступают за 
отмену норм ислама в стране, чтобы у них 
была возможность занимать высокие посты. 
И все-таки большие слои населения в Иране 
приветствуют идеи «реформаторов». Их крыло 
выступает за большую открытость к миру, 
развитие и привитие западных технологий 
в стране. Как правило, это молодежь, сту-
денчество, женщины Ирана и представители 
этнических меньшинств населения. Они и 
есть «спящий электорат». Он или не прини-
мает участия в голосовании, или голосует 
протестно, опуская в урны пустые бюлле-
тени. Именно такие «разбуженные» голоса 
позволили даже этническому азербайджанцу 
Пезешкиану победить коренного иранца во 
втором туре выборов с весомым перевесом 
в три миллиона избирателей.

— А как Масуд Пезешкиан будет вы-
страивать отношения с Россией, США и 
странами коллективного Запада? Извест-
но же, что он высказывал свои намерения 
нормализовать отношения с американ-
ской администрацией.

— Да, высказывал, вплоть до возобнов-
ления участия Ирана в ядерной сделке СВПД 
(Совместный всеобъемлющий план действий). 
Это фактически соглашение по ограничению 
иранской ядерной программы. Иран в нем за-
интересован хотя бы для снятия большинства 
санкций со стороны Запада. Вспомним, что 
за время действия СВПД в период с 2015 по 
2018 годы ВВП в Иране возрос почти на 12% 
благодаря смягчению санкционного режима. 
Это соглашение между Ираном и группой 
стран (известной как 5+1) предусматривает 
усиленный контроль со стороны МАГАТЭ за 
ходом реализации ядерной программы ИРИ. 
Сами страны группы — США, Россия, КНР, 
Великобритания, Франция — постоянные 
члены Совета Безопасности ООН, плюс еще 
Германия. Все они — сторонники развития 
торговых и экономических отношений с Ира-
ном. Но, как известно, в 2018 году американ-
ский Трамп не без вмешательства Израиля 
объявил об одностороннем выходе США из 
СВПД и о наложении на Тегеран дополнитель-
ных санкций. В ответ Иран приостановил вы-
полнение пунктов СВПД, касающихся уровня 
обогащения урана.

— И что сейчас может сделать в отно-
шении СВПД президент Пезешкиан? Вы же 
ранее уже сказали, он не вправе решать 
вопросы внешней политики самостоятель-
но. Что это — компетенция исключительно 
духовного лидера определять стратегию 
Ирана на международной арене.

— Отдельные политологи и эксперты 
предполагают, что стремление «прозапад-
ного» Пезешкиана к улучшению отношений с 
США и другими странами Запада неминуемо 
заставит его сдерживать начавшееся активное 
развитие сотрудничества с Россией. Были 

мнения, что даже подписание Соглашения о 
всеобъемлющем стратегическом партнер-
стве (СВСП) с Москвой может быть отложе-
но на неопределенный срок. Такая ситуация 
напомнила древнюю иранскую поговорку: 
«Нельзя в одной руке удержать два арбуза». 
Вот и представьте себе, что верховная власть 
Ирана в лице рахбара Хаменеи и президента 
Пезешкиана уже в одной руке удерживает 
огромный «арбуз» в виде проведения внутрен-
ней политики и сплочения многомиллионных 
масс народов Ирана (более 80 млн человек) 
перед внешними угрозами со стороны Израи-
ля и США. Теперь второй руке нужно выбрать, 
какой «арбуз» взять — проамериканский или 
пророссийский. На наши вопросы при по-
ездках в Иран, с кем будет дружить страна 
— с Востоком (Россия, Китай) или с Западом 
(США, другие страны НАТО), простые иран-
цы, улыбаясь, всегда отвечали именно этой 
поговоркой. И уже серьезно добавляли, что 
арбуз, скорее всего, будет цвета российского 
триколора.

— Может ли новый президент Ирана 
влиять на внутреннюю политику духов-
ной власти в стране и провести некоторые 
«оздоровительные реформы»?

— Тот, кто близко знаком с Ираном, имел 
счастье там жить, работать, знает его осо-
бенности изнутри. В этой стране, как ее уже 
принято называть, «республике исламского 
социализма», нет сформированной активной 
оппозиции. Большинство населения сплочено 
на основе ортодоксальной исламской идеоло-
гии шиитского толка вокруг духовного лидера 
рахбара Хаменеи. Даже наличие за пределами 
Ирана в ряде стран «правительства в изгна-
ния», или, как его именуют, Национального 
совета Ирана (НСИ), значения не имеет. НСИ 
образовался в 2012 году беглыми политэми-
грантами. Но влияния на ситуацию в стране 
никак не оказывал даже в периоды случавшихся 
в Иране народных волнений. Не оказывает и 
сейчас. Этот «совет» поставил своей целью 
свергнуть клерикальное правительство в ИРИ 
и добиться проведения там «демократических 
преобразований». Попытки НСИ проводить с 
помощью западных спецслужб диверсионные 
акции и подрывную работу на территории Ира-
на успеха не имеют.

— По оценкам политологов, Россия 
и Иран подпишут СВСП уже этой осенью. 
В ведущих американских СМИ царит не-
рвозность и строятся самые неблагопри-
ятные прогнозы для Соединенных Штатов 
на мировой арене. Верхушка американ-
ской власти нервничает. Чего так боится 
Вашингтон?

— Что в Америке нервничают — это мягко 
сказано. Трясет всех: и правящих пока в Бе-
лом доме демократов, и рвущихся к власти 
в лице Трампа республиканцев. Белый дом 
уже, что называется, роет копытом землю. 
Грядущее партнерство Ирана и России вы-
зывает нарастающий переполох. Равно как и 
в Израиле — извечном враге ИРИ. Политологи 
не ошиблись. Готовность подписать двухсто-
роннее СВСП с Москвой на полях предстояще-
го осеннего саммита БРИКС уже подтвердил 
Масуд Пезешкиан в разговоре по телефону с 
Владимиром Путиным. Действительно, осно-
ваний беситься по поводу крепнущей дружбы 
между Тегераном и Москвой у их противников 
предостаточно. Западные политологи считают, 
что если подписание соглашений случится, 
то оно, во-первых, значительно укрепит «ось 
зла» — Россия, Китай, Иран и Северная Корея 
(КНДР). И во-вторых, резко изменит расстанов-
ку политических сил на международной арене. 
Ведь данное обстоятельство может исключить 
применение против этих стран военной силы 
как средства давления. Тем более развязать 
какую-то открытую агрессию против любой из 
стран «нового восточного блока». Напомним, 
что подобное СВСП было недавно подписано 
между Россией и КНДР. А чуть ранее — между 
Ираном и Китаем. Особенно нервирует наших 
противников значимый пункт, например, в со-
глашении Москвы с Пхеньяном об оказании 
стратегическим партнером военной помо-
щи стороне, подвергшейся внешней агрес-
сии. С явным страхом появление подобного 

обязательства в договоре между Россией и 
Ираном ждут их противники. 

— Какие еще стратегические перспек-
тивы может открыть подписание СВСП 
между РФ и ИРИ? 

— Обе стороны ожидают прорыва в раз-
витии торгово-экономических отношений. А 
интенсивное сотрудничество в нефтегазо-
вой и ряде других энергоотраслей повлияет 
на стратегию формирования цен на миро-
вых рынках. Вплоть до лишения монополии 
основных игроков диктовать свои условия на 
международной арене. Уже наметилась четкая 
тенденция взаиморасчетов в национальных ва-
лютах. Россия в данном вопросе в отношениях 
с Китаем и Ираном уже осуществила задел. Так, 
около месяца назад финансово-банковская 
система ИРИ «Шехаб» была объединена с 
российской системой «Мир». Партнеры обе-
их стран будут производить взаиморасчеты 
в рублях или реалах. Также в коммерческих 
отношениях Тегерана и Москвы остается и 
бартерная система. Это особенно важно в 
области обмена сталью, редкими металлами 
с российской стороны и газовыми турбинами, 
изделиями машиностроения, запчастями к раз-
личным видам вооружения, военной техники с 
иранской стороны. Полнейший ужас Запада и 
их союзников в Европе, на Ближнем Востоке 
вызывает будущая реализация российско-
иранского плана по прокладке по территории 
Ирана газопровода «Север–Юг». В том числе 
и по дну Каспийского моря. Расходы на строи-
тельство трубопровода по иранской террито-
рии берет на себя российская сторона. Его про-
ектная мощность компенсирует потери России 
после подрыва европейских газопроводов 
«Северный поток». А стоимость каждых 1000 
куб. м перекачанного газа может составить 
до 100 долларов. Такие расчеты уже сделало 
министерство нефти Ирана. Это повлияет на 
мировые цены на природный газ и увеличит 
финансовый оборот между РФ и ИРИ на 10–12 
млрд долларов. Во всем этом «злонамеренном 
партнерстве» CША, их союзники видят явную 
угрозу, во-первых, как самой мировой систе-
ме, основанной на диктате нефтедоллара на 
мировых рынках энергоносителей, во-вторых, 
эти соглашения рассматриваются как явный 
подрыв американской стратегии глобализма 
и системы неоколониализма в целом.

— Давайте подытожим. Сегодняшние 
события кардинально меняют мир. Вектор 
движения определяют сильные страны, 
например Россия и Иран. Их дружба по-
влияет на создание нового миропорядка и 
совершенно другой политической модели 
планеты. Это партнерство будут рушить 
всеми силами недруги России и ее со-
юзников. Будет ли оно продолжаться и 
крепнуть в таких условиях?

— Отвечу, сославшись еще на одну древ-
нюю персидскую поговорку: «Одно ухо — это 
дверь, второе ухо — это ворота». Произволь-
ный перевод этой мудрости перекликается с 
нашей русской поговоркой: «В одно ухо вле-
тело, из другого вылетело». Более глубокий и 
проникновенный смысл этого иранского из-
речения содержит еще и другое. Обладатель 
не только ушей, но и ума не должен всякому 
встречному распахивать свою душу. Кому-то 
можно лишь приоткрыть дверь, кому-то — за-
хлопнуть перед носом. А перед кем-то очень 
достойным можно и вовсе распахнуть ворота 
своего сердца. Сегодня вся наша политика, 
усилия дипломатии на иранском направлении 
как раз и сосредоточены на создании благо-
приятных условий для крепкого союза с Теге-
раном. Чтобы дружественный сосед открыл 
нам свои «персидские врата». Ведь со своей 
стороны Россия многократно и убедительно 
доказала, что может стать и быть ему самым 
надежным стратегическим партнером. Как в 
счастливой семье супруги сохраняют свою 
верность друг другу. Подметим важную деталь. 
Новый президент Ирана Масуд Пезешкиан в 
ответ на поздравление Владимира Путина с по-
бедой на выборах заверил его, что подписание 
Соглашения о стратегическом партнерстве 
«несомненно придаст новый импульс развития 
дружбы между нашими странами».

Светлана ПЕТРУШОВА.

В эти дни исполняется 30 лет с мо-
мента краха легендарной финансовой 
пирамиды «МММ». 27 июля 1994 года 
двадцатитысячная толпа перекры-
ла шоссе рядом со знаменитым в то 
время в столице зданием на Варшав-
ском шоссе, где находился главный 
офис акционерного общества с тремя 
буквами в названии. После чего глава 
«МММ» Сергей Мавроди своим указом 
объявил о снижении стоимости акций 
в 127 раз, до тысячи рублей. А еще 
спустя неделю, 4 августа 1994 года, 
налоговики при помощи ОМОНа взяли 
центральный офис «МММ» штурмом, 
арестовав всю имеющуюся там на-
личность. На этом фактически закон-
чилась история крупнейшего народ-
ного обмана 1990-х. О главных тайнах 
и уроках махинации «МММ» «МК» по-
беседовал с членом наблюдательного 
совета Гильдии финансовых аналити-
ков и риск-менеджеров Александром 
Разуваевым. 

— Тридцать лет назад рухнула пира-
мида «МММ». Чем эта история может быть 
полезна россиянам сегодня?

— Многим, и главное здесь — опыт и им-
мунитет к участию в финансовых махинаци-
ях, который, хотелось бы надеяться, должен 
появиться у всех, кто знаком с историей воз-
никновения аферы Сергея Мавроди. 

В то время финансовых пирамид было 
много, например «Хопер» или «Телемаркет». Но 
«МММ» — это самая масштабная история. Од-
ноименный кооператив был основан 1989 году 
и долгое время вел только торговую деятель-
ность. По ряду свидетельств, основной бизнес 
у них был — торговля импортной оргтехникой, 
только появившимися тогда компьютерами 
и комплектующими. И лишь несколько лет 
спустя было открыто одноименное акцио-
нерное общество, которое переключилось на 
денежные операции и функционировало как 
классическая финансовая пирамида, где вы-
платы старым вкладчикам осуществлялись за 
счет взносов новых участников. Несмотря на 
то что с момента краха компании прошло 30 
лет, многие граждане до сих пор с недоверием 
относятся к фондовому рынку именно из-за 
дурных ассоциаций с этой историей.

— Много ли народу пострадало от де-
тища Мавроди и на какие суммы?

— Компания сама котировала свои бу-
маги, постоянно повышая их стоимость. Ак-
ции «МММ» на старте, в начале 1994 года, 

продавались по номинальной стоимости 1000 
рублей за штуку, а потом по более высокой 
цене, которая за несколько месяцев выросла 
более чем в 120 раз. К середине 1994 года 
количество вкладчиков, по разным оценкам, 
составляло от 10 млн до 15 млн человек. Пира-
мида рухнула в конце июля 1994 года. По при-
близительным оценкам, о которых, впрочем, до 
сих пор спорят, общий размер причиненного 
ею ущерба, скорее всего, оказался порядка 3 
млрд тех рублей. То есть уровня покупательной 
способности середины 90-х, когда люди мог-
ли приобрести квартиру в Москве за $25–26 
тыс. Но я считаю, что истинный ущерб был 
гораздо больше. Для понимания, требовать 
свои деньги обратно к зданию на Варшавском 
шоссе в конце июля 1994 года пришли люди, 
средний размер вклада которых составлял $20 
тыс., как позже посчитали заинтересованные 
наблюдатели. 

А «МММ» накануне просто перестала коти-
ровать свои акции. Однако многие вкладчики 
винили в своих проблемах не афериста Сергея 
Мавроди, а президента Бориса Ельцина и 
премьера Виктора Черномырдина, полагая, 
что во всем виновата власть.

— Это справедливые претензии?
— Прямых доказательств причастно-

сти властных структур к истории «МММ» ни 
у кого нет. А они наверняка бы всплыли за 
30 лет… Есть точка зрения, что к действиям 
властей против компании причастны были 
влиятельные банкиры. Мавроди планировал 
прикрыть лавочку осенью. Однако ведущие 
розничные олигархические банки, названия 
которых сегодня вспомнят только старожилы 
финансового рынка («Инкомбанк», «Мост-банк», 
«Столичный банк сбережений»), столкнулись 
с резким оттоком вкладов. Люди закрывали 
счета, чтобы купить акции «МММ». Объяснить 

отток вкладов просто сезоном отпусков было 
невозможно.

— Помимо финансовых потерь милли-
онов семей, в чем главный ущерб, который 
история «МММ» нанесла России?

— Доверие к только появившемуся фон-
довому рынку оказалось сильно подорвано 
на годы вперед. Экономическая грамотность 
россиян тогда была на очень низком уровне. 
Вернуть доверие к рынку акций удалось только 
в середине 2000-х годов, когда прошли народ-
ные IPO ведущих государственных компаний 
банковской и нефтяной отраслей и стала ак-
тивно развиваться онлайн-торговля. 

— В истории взлета и крушения «МММ» 
до сих пор много загадок. И главная из 
них: почему власти, понимая, что в стране 

действует финансовая пирамида, годами 
позволяли ей функционировать, облапо-
шивая население?

— Да, тут имеются интересные параллели, 
о которых не все задумываются. Так, одновре-
менно с «МММ» в стране шла приватизация 
гигантов советской индустрии — крупных не-
фтяных и газовых компаний, больших метал-
лургических заводов… Проходила она очень 
тихо. Прежде всего в интересах людей, которые 
оказались в нужное время в нужном месте. И 
есть точка зрения, что власти сознательно не 
трогали «МММ», чтобы обычным людям было 
чем заняться, пока новые «хозяева жизни» 
делили активы бывшей советской империи.

— При этом само уродливое явление 
финансовых пирамид в России победить 
не удалось, они и дальше продолжили 
возникать.

— Да, но здесь мы входим уже в область 
психологии. Законодательство против финан-
совых пирамид давно принято, но с крахом 
«МММ» они не ушли из нашей жизни. Жажда 

быстрых и халявных денег у людей в крови. 
Много работать и откладывать каждый месяц 
на банковский счет часть зарплаты — долго 
и сложно. Во все времена находятся люди, 
которым хочется немедленно стать богатым, 
буквально «здесь и сейчас». На них и рассчи-
тывают во все времена финансовые афери-
сты. В нулевые годы стали очень популярны 
различные онлайн-пирамиды, а лет пять на-
зад появились фирмы, которые предлагали 
астрономические заработки на криптовалю-
те. Рекламой сомнительных компаний полон 
Интернет, а также популярные социальные 
сети и мессенджеры. В средствах массовой 
информации постоянно проходят новости об 
очередной финансовой пирамиде, которая 
оставила на бобах сотни или тысячи человек. 
Между тем распознать финансовые пирами-
ды несложно. Ожидаемая доходность по их 
«продуктам» намного выше ключевой ставки 
Банка России (сейчас 18%) и дивидендной 
доходности индекса Мосбиржи (сейчас 10%). 
При этом доходы старым вкладчикам всегда 
выплачиваются из денег новых, пока послед-
ние не кончаются.

— Еще одна большая загадка «МММ» — 
куда делись награбленные у народа день-
ги. Людям ведь если и вернули что-то из 
конфискованного, то сущие копейки. У вас 
есть какие-то версии?

— В конце 1997 года уголовное дело 
против Мавроди было возобновлено. Он был 
объявлен в федеральный розыск. Основатель 
«МММ» скрывался вплоть до начала 2003 года, 
пока его не арестовали в Москве, где он про-
должал жить по поддельным документам. В 
апреле 2007 года суд, длившийся четыре года, 
приговорил Мавроди к 4,5 года лишения сво-
боды по обвинению в крупном мошенничестве. 
Однако уже в мае Мавроди вышел на свободу, 
так как большую часть положенного срока он 
провел в СИЗО. Куда делись деньги вкладчиков 
«МММ», никто не знает, также и о какой конкрет-
но сумме идет речь. Повторюсь, есть только 
приблизительные оценки, что якобы ущерб от 
«МММ» составил порядка 3 млрд рублей того 
периода — эта цифра встречается чаще всего 
в материалах, посвященных этому делу. Но где 
эта сумма или хотя бы какая-то ее часть — не-
ясно. Сам Сергей Мавроди ушел из жизни не 
очень богатым человеком. По одной из версий, 
весь кэш забрала «крыша» предпринимателя, 
о которой много слышали, но никто никогда не 
видел, по другой — деньги просто сгорели во 
время деноминации рубля 1998 года.

Наталия ТРУШИНА.

ТРИДЦАТЬ ЛЕТ И ТРИ БУКВЫ

РАСПАХНЕТ ЛИ ИРАН 
СВОИ ВРАТА РОССИИ?
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Утверждение в должности нового 
президента Ирана Масуда Пезешкиана. 

Инаугурация намечена на 30 июля.

Почему власти допустили аферу «МММ»
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Дмитрий Песков озвучил, что Россия 
близка к демографической катастрофе из-
за низкого коэффициента рождаемости. 
1,4 ребенка приходится на одну среднеста-
тистическую россиянку сегодня. Да, есть 
президентский указ, согласно которому сум-
марный коэффициент рождаемости в России 
к 2030 году должен составить 1,6, к 2036-му 
— 1,8. Но как воплотить эти прекрасные меч-
ты в жизнь? Мы себя сравниваем с самими 
собой, а неплохо бы и с другими странами 
тоже. Какие там тенденции у остальных?

Знаете, сколько сейчас рожают в благо-
получных Германии, Бельгии, Нидерландах, 
Великобритании? В среднем 1,5 ребенка на 
женщину. Не сильно лучше, чем в России с 
нашими 1,4.

В Скандинавии, где мам с детьми но-
сят на руках, обеспечивают различными 
льготами и преференциями, коэффици-
ент рождаемости 1,6. Тоже ниже уровня 
воспроизводства.

В США — 1,64, при том что больше всего 
прирост населения дают мигранты, прибы-
вающие в Северную Америку из Латинской. 
Но только первое поколение. А их дети и 
внуки, ассимилировавшись, уже не выби-
ваются из общего тренда: 1–2 ребенка на 
среднестатистическую американку.

Даже в европейских государствах с 
сильной религиозной базой дела с демо-
графией обстоят не очень. В католических 
Италии и Польше коэффициент рождаемости 
сегодня в целом ниже, чем по ЕС: 1,24 и 1,28 
ребенка соответственно.

Но хуже всего у тех, кто идет по пути 
сочетания прогресса и традиции, как не-
которые предлагают и у нас.

Рассмотрим это на примере Южной 
Кореи. Там современное развитие легло 
на корейские скрепы, и в итоге они вообще 
получили 0,71 ребенка на женщину. Вот где 

настоящая демографическая яма. Нам такая 
пока, слава богу, и не снилась.

Дело в том, что менталитет корейского 
общества категорически не позволяет де-
вушкам не просто обзаводиться потомством 
вне замужества, но и любые сексуальные 
отношения до свадьбы. Гражданский брак 
здесь тоже не приветствуется. До 30+ лет 
молодые женщины и мужчины трудятся без-
остановочно 24/7. Им даже познакомиться 
негде и некогда, кроме как на работе.

Зато после замужества вчерашние 
трудоголички согласно традициям тут же 
должны забыть свою прежнюю жизнь, варить 
рамён и полностью зависеть от мужа и его 
заработка.

В реалиях современного городского 
индустриального общества мало кому из 
кореянок хочется внезапно оказаться не у 
дел, а мужчинам — взвалить на себя ярмо. 
Поэтому обе стороны тянут с бракосочета-
нием и детьми до последнего.

В традиционной Турции за последние 
десятилетия рожать стали тоже гораздо 
меньше. Женщины вышли на работу, делают 
карьеру и не спешат под венец. Если в 2002-м 
на турчанку приходилось 2,11 ребенка, в 
2022-м уже 1,62. Меньше всего детей появ-
ляется на свет в современном европейском 
Стамбуле, а самый высокий показатель — в 
глубинных сельских районах, где из всех раз-
влечений только свадьбы и похороны.

О'кей, это все чуждые нам ценности. 
Обратимся к дружественному Китаю. Их 
пока еще миллиард с лишком. Но вскоре 
это будет миллиард стариков. Политика, 
регулирующая все аспекты жизни китай-
ского общества, просто не оставила ки-
тайцам шанса. Сначала здесь под страхом 
наказания запретили рожать больше одного 
малыша, а теперь у них всего-то 1,28 ребенка 
на женщину.

Прогнозируется, что общая численность 
населения Китая в ближайшие годы станет 
сокращаться все сильнее — 1,4 млрд к 2027 
г. и 1,2 млрд к 2049 г.

Как можно было не подумать о таком ло-
гичном последствии сокращения населения, 
как массовое старение, провозглашая лозунг 
«Одна семья — один ребенок»? А теперь, спу-
стя 35 лет сплошных запретов, разрешили 
рожать хоть троих, но вот только единствен-
ные дети единственных детей хотят пожить 
для себя. 

Ситуация в Китае одна из худших в мире. 
И если в России власти хотя бы материально 
стимулируют граждан на то, чтобы становить-
ся родителями, то в Китае помощи семьям 
практически не оказывается, нет там и про-
граммы наподобие материнского капитала.

Конечно, деньги далеко не главный, но 
весьма существенный фактор, чтобы убедить 
людей заводить детей. Все понимают, что ре-
бенок — это очень дорого. Это непрерывные 
вложения. В питание, одежду, развлечения, 
образование. Материальной же отдачи от 
детей первые лет 20–25 точно нет, и потом не 
факт, что она появится. Тут не угадаешь. 

В стародавние времена дети рождались 
либо наследниками в богатых семьях, либо 
бесплатными работниками в бедных, причем 
в последнем случае лет эдак с пяти-восьми 
их отправляли в няньки и пасти скот. Дети на-
ходились на хозрасчете и самообеспечении. 
Как говорится, бог дал — бог взял. Жизнь 
маленького человека ничего не стоила. Впро-
чем, как и большинства взрослых. Тем более 
женщин. Абсолютно зависимое положение 
последних от мужчин и полное отсутствие 
контрацепции не оставляли другого выбора, 
кроме как рожать.

Собственно, пока еще одиночные вы-
сказывания некоторых депутатов и сенато-
ров о том, что девочкам не надо высшего 

образования, а сразу после школы замуж, 
как раз и говорят о том, что все понимают, 
каким может быть тот единственный путь к 
повышению демографии. Просто пока что 
не решаются сказать об этом открыто, а вот 
так, завуалированно. Чтобы никого заранее 
не пугать.

Хотите повысить рождаемость в России? 
Мало вернуть традиционный уклад. Надо еще 
и забрать все права, полученные женщинами 
за последние сто лет. Надо выключить жен-
щин из экономики. Посадить их дома, лишить 
возможности определять свое будущее, огра-
ничить в образовании и заработке, сделать 

так, чтобы им некуда было деваться, кроме 
как замуж... При этом доступ к контрацепции 
тоже должен быть ограничен. 

При отсутствии всего вышеперечислен-
ного бессмысленно обряжать россиянок в 
сарафаны и заставлять целомудренно водить 
хороводы, как тут недавно опять предлагали 
сторонники традиционных ценностей, так 
мы придем, скорее, к еще более плохому 
варианту Южной Кореи.

Зато мужчинам, имеющим большие се-
мьи, придется платить много. С тремя детьми 
и больше, при неработающей жене, к примеру, 
предоставлять бесплатные квартиры. Не 450 

тысяч рублей минус от ипотеки, как сейчас, 
а полностью бесплатная жилплощадь. Пусть 
даже и не в собственность, а в пользование. 
Готовы ли власти вкладываться в повышение 
рождаемости до такой степени?

Готовы ли российские мужчины к такой 
тяжкой ноше? Ведь пока что все бытовые 
и семейные вопросы у нас решают именно 
женщины. И не всегда мы рады такому при-
нудительному феминизму, деваться просто 
некуда. Поэтому-то между количеством де-
тей и качеством их и своей жизни любая со-
временная женщина прежде всего выберет 
качество.

Отголоски же истинных патриархальных 
устоев остаются в традиционных кавказских 
культурах, где до сих пор в принципе рожают 
много. Относительно остальных российских 
регионов, конечно. 

Это касается традиционных сообществ, 
где нет равноправия полов. Поэтому в Сау-
довской Аравии коэффициент рождаемости 
2,47, а вот в ОАЭ, в принципе схожих по мен-
талитету, но с более мягкими гендерными 
правилами, всего 1,46.

А если мы стремимся к 7–8 детям, как 
некоторые предлагают, то тут следует об-
ратиться к опыту Нигера, Сомали и Чада, где 
коэффициент рождаемости самый высокий в 
мире — как раз плюс-минус 7 детей на одну 
женщину.

Правда, как таковой там цивилизации 
нет, нет образования, нет не только контра-
цепции, но и вообще медицины. Зато детей 
появляется на свет много.

Еще одна парадоксальная зависимость: 
как только в государстве повышается цен-
ность жизни уже родившегося человека (при-
чем каждого, независимо от того, в какой 
семье он родился), начинают соблюдаться 
его права и свободы, так общая рождаемость 
тут же стремится вниз. И наоборот.

Готовы ли мы провести еще один глобаль-
ный национальный эксперимент с совершенно 
непредсказуемым результатом? В отличие от 
китайцев, нас изначально далеко не милли-
ард, чтобы так разбрасываться…

Часто за снимками, сделанными в зоне 
боевых действий, тянутся пронзительные исто-
рии. Дончанин Денис Григорюк рассказал «МК» 
о героях своих репортажей.

«Девочка с хлебом»

Денис Григорюк мог стать дипломиро-
ванным переводчиком или лингвистом. Но в 
2014 году на востоке Украины начались со-
бытия, которые привели к вооруженному кон-
фликту на Донбассе. И студент Горловского 
института иностранных языков стал военным 
фоторепортером. 

Работал практически на всей линии бое-
вого соприкосновения в ДНР, снимал бои в 
районе поселка Спартак, обстрелы донецких 
микрорайонов. Сам не раз попадал под ми-
нометный и перекрестный огонь. Но, по его 
собственному признанию, когда брал в руки 
фотоаппарат, будто надевал броню.

Один из самых эмоциональных своих 
снимков Денис сделал 19 февраля 2022-го 
в Донецке. 

— Накануне власти объявили об эвакуа-
ции. По всему Донецку выли сирены, прошла 
информация, что украинские боевики могут 
предпринять попытку силового захвата ре-
спублики. Желающие могли эвакуироваться. 
Автобусы отходили от крытого рынка. Уезжали 
в основном старики, женщины и дети.

Денис говорит, что заметил мужчину, кото-
рый то подходил, то отходил от автобуса.

— Подходя к окну, он прикладывал к стеклу 
руку. В автобусе были его жена и дочь. Девочка 
сидела около окна. Мужчина никак не мог с ней 
проститься. Все протягивал и протягивал к 
дочке руку. На кадре видно, что девочка плачет. 
Она с мамой уезжала в безопасное место. 
И не знала, что будет с ее папой, который 
оставался в обстреливаемом городе. 

А через 5 дней, 24 февраля 2022-
го, началась специальная во-
енная операция на Украине. 
И Денис снова попал на 
передовую. 

Наш собеседник 
вспоминает, что одни из 
самых ожесточенных 
боев были в Мариупо-
ле. В город он попал в 
середине марта, когда 
российские войска и 
войска ДНР взяли под 
контроль городской 
аэропорт, штурмовые 
группы продолжали зачи-
щать мариупольские много-
этажки. Бои смещались к заводу 
«Азовсталь».

Они привезли местным жителям гумани-
тарную помощь, и по ним отработали из мино-
метов. Украинские боевики переодевались в 
гражданскую одежду и с обугленных высоток 
корректировали огонь.

Денис говорит, что ему больше запомнил-
ся один из первых относительно спокойных 
дней — 28 марта. 

— Буквально накануне из Левобережного 
района были выбиты украинские подразде-
ления, — рассказывает Денис. — Люди выш-
ли ненадолго из подвалов, чтобы подышать 
свежим воздухом. Но украинская артиллерия 
работала очень активно. Прилетало как раз со 
стороны «Азовстали».

В одном из дворов, как рассказывает наш 
собеседник, они увидели местных жителей, 
которые перед входом в убежище грелись 
около костра. А рядом, на ступеньках в под-
вальное помещение, стояли дети. Среди них 
была отчаянная девчушка, которая призывала 
старших по возрасту ребят подняться наверх 
из убежища. Ее звали Дашей. 

Журналисты в тот приезд в Мариуполь 
привезли местным жителям хлеб. С одной 
из буханок хлеба Дашу и сфотографировал 
Денис Григорюк.

— Мама Даши, Анастасия, рассказала, 
что их 9-этажка уцелела благодаря располо-
жению квартир в доме. Она была неудобна для 
украинских боевиков. Националисты не могли 
разместить там огневые точки, потому что все 
окна в квартирах выходили на одну сторону. 
Стреляя из окон, уже нельзя было спрятаться 
на другой стороне дома. Вэсэушники прежде 
всего думали о своей шкуре и всегда прикры-
вались гражданскими. Соседние здания, где 
они оборудовали бойницы, были практически 
уничтожены в ходе боев. 

Но в то же время вход в подвал в их 
9-этажке был расположен крайне неудачно. 
Он выходил как раз в сторону «Азовстали». 

До металлургического комбината, где засели 
боевики ВСУ, оттуда было рукой подать. 

— Даша рассказала, что однажды в их 
подвале появилась старушка с простреленной 
насквозь ногой. Раненой пожилой женщине 
пришлось буквально ползти в убежище из одно-
го из соседних домов, где шли стрелковые бои. 
По ночам она кричала от боли. А помочь ей не 
могли. Болеутоляющих лекарств не было.

На глазах девочки и ее родителей гибли 
люди. Их хоронили недалеко от входа в подвал. 
Там же рядом семья Даши похоронила пять 
своих кошек, которые сгорели в пожаре. 

— Мама девочки вспоминала, как «азовцы» 
(террористическая организация, запрещенная 

в России) устроили «репетицию драмтеатра». 
Националисты, охранявшие продуктовый ма-
газин, не пускали туда местных жителей. А 
потом вдруг объявили, что они уходят и люди 
могут брать оттуда все что захотят. Когда туда 
пришли жильцы ближайших домов, нацио-
налисты накрыли их снарядом. Все, кто был 
внутри, погибли.

Когда Денис фотографировал Дашу, де-
вочка ему сказала, что на следующий день они 
хотят уехать из Мариуполя. 

— Им на самом деле удалось выбраться из 
города. В Мариуполе по зачищенным террито-
риям курсировал автобус и вывозил людей к ТЦ 
«Метро». Потом их отправляли в населенный 
пункт, откуда транспорт уже уходил в россий-
ские города. В итоге семья Даши оказалась 
в Пензе. Обосновалась в пункте временного 
размещения. С собой они взяли ту старушку 
с прострелянной ногой. Самостоятельно по-
жилая женщина не смогла бы покинуть зону 
боевых действий.

Благодаря репортажу Дениса Григорю-
ка «Те, кто остаются в Мариуполе» близкие и 
знакомые семьи Даши узнали об их судьбе, 
что они живы.

Спустя два года Денису Григорюку 
удалось встретиться с Дашей и ее мамой в 
Мариуполе. 

— Номер телефона Анастасии дала женщи-
на, которая познакомилась с их семьей в Пензе, 
в ПВРе — пункте временного размещения. Так 
я узнал, что Даша и ее беременная мама верну-
лись на родину, в Мариуполь. Но живут сейчас 
в пригороде у родителей Анастасии. 

Как рассказывает Денис, они встретились 
около дома Даши в Мариуполе, как и два года 
назад. Из притормозившей «Газели» вышла 
женщина с полуторагодовалым малышом на 
руках. А следом из салона выбралась та самая 
храбрая девочка Даша. На ней было нарядное 
синее платье в крупный белый горох, каштано-
вые волосы были собраны в хвост.

Выяснилось, что глава семьи остался в 
Пензе. Он там работает, присылает жене и 
детям деньги. А также второй год учится в мест-
ном педагогическом институте.

Около их многоэтажки стояли строитель-
ные люльки. На двери в подвал висел большой 
замок. 

— Дом их восстанавливают, но достаточ-
но медленно. Как рассказала мама Даши, их 
соседу «повезло» — его квартира сгорела, ее 
восстановят. А их квартира на восьмом этаже 
только частично пострадала. Им придется ее 
ремонтировать самостоятельно. Хотя только 
для того, чтобы убрать гарь, нужно выложить 
около ста тысяч рублей. 

Анастасия поделилась, что на кухне им по-
меняли окна на пластиковые, а в комнате — нет. 
Входной двери (их всем меняют) у них нет, они 
закончились ровно на их квартире.

Как говорит Денис, в ходе разговора Даша 
все время отвлекалась, пытаясь что-то рассмо-
треть около входа в подвал. Мама догадалась, 
что девочка высматривает маленькую могилу, 
в которой лежат пять их кошек. И указала до-
чери на угол дома.

Девочка очень хотела вернуться домой, 
пойти в свою школу, встретиться с друзьями. 

— Но ее школы уже нет. Разрушенное 
здание снесли. Оно как раз находилось по 
диагонали от дома. В школах часто распола-
гались украинские боевики, устраивали там 
опорники. 

Пока Даша учится в поселковой школе. 
Благодаря бойцовскому характеру девочка 
смогла постоять за себя и там.

— Она рассказала, что ее пытались в клас-
се обижать, но она быстро это пресекла, побив 
одного из мальчишек-задир.

Денис захватил с собой на встречу экзем-
пляр своего фотоальбома «Донбасс. Война и 
люди», в который вошел снимок с Дашей. 

— Девочка сказала, что ей очень нравится 
эта фотография, потому что у нее на фото глаза 
блестят. Хочется верить, что после всех испы-
таний у Даши и ее семьи все будет хорошо. 

«Остался таким 
же озорным, 
открытым пацаном»
Фотографии детей на фоне разрушенных, 

обугленных домов — самые щемящие. Мальчи-
ка Артема с куличом в руках и худющую собаку, 
у которой можно пересчитать все ребра, Денис 
Григорюк сфотографировал перед Пасхой в 
апреле 2022-го. 

— Мы тогда с двумя депутатами ДНР при-
везли жителям Мариуполя куличи. Когда ехали 
по трассе к городу, хорошо были видны трубы 
«Азовстали». Параллельно нам летела ракета 
и упала на территории завода, где все горело 
и было в дыму. Когда мы местным жителям 
раздавали к Пасхе гостинцы, познакомились 
с Артемом и его семьей. Мальчишка был очень 
общительный. Его заинтересовал бронирован-
ный УАЗ-«Патриот», на котором мы приехали. 
Артем захотел посидеть в кабине. Мы посадили 
мальца на переднее сиденье. Он очень увле-
ченно все рассматривал, выглядывал в окно 
через бронированное стекло. 

Внимание маленького жителя Мариуполя 
привлекла каска, которая была на Денисе.

— Я надел каску на Артема, и он повел 
показывать мне, где они жили во время боев. 
Им повезло, в подвале их старого сталинского 
кирпичного дома были помещения, предна-
значенные для хранения угля. Углем, конечно, 
давно не топили. Но за каждой семьей осталась 
кладовка. В распоряжении семьи Артема была 
комнатка-убежище два на два метра. Они сде-
лали там деревянные нары, жили втроем — Ар-
тем, его сестра и мама. Умывались в тазике. 

Денис отмечает, что их семья была очень 
открытая, они по-доброму общались.

Папа Артема был моряком, ушел в рейс еще 
до начала специальной военной операции. 

— В разгар боев вернуться в Мариуполь 
уже не мог. Связи с ним не было. Они не знали, 
где он, а глава семьи не ведал о судьбе своих 
детей и жены.

Район ТЦ «Метро», где в основном разда-
вали гуманитарку, от них был очень далеко. Как 
рассказала мама Артема, к ним периодически 
приезжали волонтеры, привозили крупы, под-
солнечное масло и консервы. 

— Выходить из подвала было опасно. Были 
случаи, когда вэсэушники людей расстрелива-
ли за разговор на русском языке. Украинские 
националисты знали, что в Мариуполе много 
«сочувствующих», боялись, что местные жители 
начнут действовать против них. Расстреливали 
людей целыми автобусами. 

Как говорит Денис, сестра Артема, которая 
была старше брата на три года, все осознавала 
и постоянно плакала. 

— А самого Артема все эти страшные со-
бытия в Мариуполе будто не коснулись. Он 
не впитал в себя весь ужас боевых действий. 
Остался озорным, открытым пацаном. Поде-
лился с нами, что хочет стать военным. 

Что касается собаки, которая запечатлена 
на снимке рядом с Артемом, Денис говорит, 
что видел в Мариуполе еще более истощенных 
животных. 

— Я помню шарпея, который упал в коло-
дец. Хозяева его уехали из Мариуполя. А он 
остался. Хотя собака могла сорваться и поте-
ряться во время бомбежки. Когда ее вытащили 
из колодца, на нее страшно было смотреть. На 
истощенном теле выделялись только ее прон-
зительно голубые глаза. Собака прибилась к 
людям. Две женщины о ней заботились. В свой 
очередной приезд в Мариуполь мы привезли 
жителям гуманитарную помощь, а также сухой 
корм для животных. Когда высыпали перед 
этим шарпеем пачку корма, он моментально 
все съел. Это был очень миролюбивый, до-
машний пес. Агрессию он проявлял только в 
отношении других собак.

«Сохранил храм для своих»

Денис Григорюк говорит, что Донбасс 
для него — это прежде всего люди с их бес-
конечным потенциалом. Те, кто даже в самых, 
казалось бы, безнадежных ситуациях, верили, 
что увидят на своем веку Победу. 

Наш собеседник вспоминает свои поездки 
в освобожденную Авдеевку. В один из приездов 
он с бойцами из православного подразделения 
имени Архангела Михаила попал в храм Марии 
Магдалины. Кругом была разруха, кирпично-
бетонное месиво, изрезанные осколками ство-
лы деревьев, разрушенные в пыль улицы. И 
над всем этим возвышалась белоснежная, как 
невеста, церковь.

— Храм выстоял, потому что по нему ни-
кто специально не бил. Он находится на са-
мом въезде в город со стороны Донецка. Там 
практически не было таких городских боев, 
как в Мариуполе или в Артемовске. За храмом 
сразу начинаются поля, которые сейчас все 
заминированы.

Наши бойцы повесили перед храмом стяг 
с ликом Христа. 

— Мы шли шаг в шаг по протоптанной до-
рожке, чтобы не напороться на мины. Детектор 
дронов не умолкал. Из небольшой постройки 
рядом с храмом вышел церковный сторож Алек-
сей. Он был там единственным обитателем. 
По просьбе наших сопровождающих открыл 
для нас храм. Рассказал, что батюшки уехали 
из Авдеевки на Украину еще в 2022 году. По-
следний раз в церкви служили литургию 22 
мая, в день святителя Николая Чудотворца. 
Священнослужители, уезжая, сказали, что 
через пару месяцев вернутся. Может, и сами 
тогда в это верили. А сторож остался.

Дом, где была квартира Алексея, был раз-
бит, и он со всем, что удалось собрать, пере-
селился в небольшую сторожку при храме. 

— У него были ключи от ворот. Он при-
сматривал за храмом, убирался внутри. На 
церкви уцелели и купола, и кресты. А стекла 
внутри были выбиты ударной волной от сна-
рядов. Однажды в алтарь попал осколок, и 
осыпались витражи.

— Пока мы ходили по храму, Алексей сми-
ренно стоял в середине зала. После того как 
разговорились, он стал уже более открытым. 
Предложил подойти к алтарю, но предупре-
дил, что заходить внутрь имеют право только 
священнослужители. Мы через приоткрытую 
дверь сделали несколько кадров. 

Было видно, с какой любовью Алексей уби-
рал с икон клеенку, в которую они были оберну-
ты, и протирал с осторожностью святыни. 

Начиная с 2022 года в Авдеевке не было 
ни света, ни газа, ни воды. 

— Алексей ходил за водой к скважине и 
колодцу. Топил сторожку тем, что набирал в 
развалах домов: щепки от разбитых оконных 
рам, деревянные колья от заборов. Говорил, 
хорошо, что последние два года зимы были 
щадящие, без заморозков. 

Солдаты после освобождения Авдеевки 
приносили в храм иконы, которые находили в 
разбитых домах. 

— На долю Алексея и других оставшихся в 
Авдеевке жителей выпало немало испытаний, 
но они остались преданными своей земле, 
своему городу, своей вере. 

Денис говорит, что у него до сих пор перед 
глазами стоят люди, которые перебирались 
по раздробленным плитам в частном секторе, 
который местные называли «Яма». Рассказывая 
о своем быте, они не обращали внимания на 
пролетающие на низкой высоте с ревом во-
енные самолеты. И на работающие минометы. 
Они привыкли со всем этим жить.

Помнит наш собеседник и местную учи-
тельницу, которая просила не фотографировать 
ее. По снимкам украинские боевики могли 
определить, что это за местность, и нанести 
прицельный удар. Им не жалко было остав-
шихся в Авдеевке местных жителей, которые 
ждали Российскую армию. Это были не «их» 
люди. Для Киева они потеряны. 

В принудительную эвакуацию отправля-
ли детей. Украинские полицейские в военной 
форме разъезжали по городу и забирали детей. 
При этом заставляя уезжать в качестве сопро-
вождающего одного из взрослых.

Жители Авдеевки рассказывали, как они 
всеми правдами и неправдами укрывали семью 
маленького Димы, чтобы мальчика не забрали 
вэсэушники. Потом из пылающего города ма-
лыша с мамой вывез в Россию волонтер Юрий 
Мезинов. Как раз в тот день, когда мальцу ис-
полнилось четыре года. 

Помнит он и пожилого мужчину, которого 
вывозили из Авдеевки. В многоквартирных 
домах местами были дыры размером в не-
сколько этажей. Старик спрашивал у сына: «А 
где же наш дом?» И тот ему отвечал: «Папа, ты 
сейчас по нему едешь». 

Денис говорит, что заметил одну особен-
ность. Авдеевцы, вспоминая своих погибших 
земляков, всегда говорили, сколько дней они 
не дожили до освобождения города. Горевали 
и о погибших, и о том, что те, кто прошел с 
ними через ад, не смогли увидеть свой город 
свободным. 

«У «Поэта» душа болела 
за дончан»

Денис говорит, что 12 февраля 2024-го при 
штурме Авдеевки погиб герой его репортажа, 
боец с позывным «Поэт».

— Его звали Максим, мы познакомились 
с ним в Санкт-Петербурге в 2019 году во вре-
мя презентации моей книги, которая была 
посвящена первым годам войны. Это была 
книга-самиздат. Мы ее раздавали людям бес-
платно. Там же проходила и выставка фото-
графий. Максим подошел ко мне, поделился, 
что следит за ходом боев на Донбассе, что у 
него «душа болит» за дончан. Рассказал, что 
пишет стихи.

Потом Максим читал Денису свои стихи в 
блиндаже в районе аэропорта Донецка.

— Он работал водителем троллейбуса. Но 
с началом спецоперации на Украине добро-
вольцем отправился на фронт. Мы поддержи-
вали с ним связь. Однажды пригласил меня к 
ним на позиции, заехал за мной со своими 
сослуживцами. Максим был очень глубоким 
человеком. Мы с ним сидели под обстрелами, 
долго общались. Потом я узнал, что он погиб 
во время штурма Авдеевки. Его тело долго не 
могли вытащить из нейтральной зоны. 

Теперь, как и жители Авдеевки, Денис го-
ворит, что Максим не дожил до освобождения 
города 5 дней. О завершении операции по 
взятию Авдеевки стало известно в 11 часов 17 
февраля 2024 года. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Несмотря на то что театральный се-
зон практически закончился, столич-
ные театры продолжает трясти. На 
этот раз самый большой по размерам 
и с самой большой сценой в Европе 
— Театр Российской Армии. Здесь 
уволена часть артистов, цеховиков. 
Несогласные уже обратились в суд. 
Что происходит в театре на площади 
Суворова, разбирался обозреватель 
«МК».  

Что известно на данный момент? Уво-
лены 7 актеров: Ксения Таран, Денис Демин, 
Ольга Герасимова, Кирилл Кириличев, Анна 
Чижова, Виктория Сычева, Никита Мареев 
и 8 сотрудников других цехов. Еще около 15 
актеров подписали уведомления об уволь-
нении, а новый договор с ними дирекция 
Театра Армии пока не заключила и не факт, 
что заключит.  Двое из уволенных — Ксения 
Таран и Ольга Герасимова — уже подали  иски 
в Мещанский суд. 

Чем дело кончится, известно — к гадалке 
ходить не надо. Достаточно посмотреть, на-
пример, на подобный опыт театральной же-
стокости, выдаваемой за профессиональную 

необходимость, в Театре Ермоловой, где ху-
друк Олег Меньшиков в период пандемии 
уволил (а если быть юридически точным, не 
продлил контракт)  23 артистов, которые и 
без того получали копейки. И вот итог — все 
обратившиеся в суд восстановлены. Что-что, 
а Трудовой кодекс у нас в стране чтят. И в 
случае с Театром Армии — сомневаться не 
приходится — сценарий будет таким же.

 Тем более что среди уволенных — мать 
троих детей, то есть многодетная. Актри-
са Ксения Таран проработала в армейском 
театре 21 год. А согласно Трудовому кодексу 
РФ женщин с тремя и более детьми нельзя 
увольнять без наличия уважительных причин. 
Похоже, в Театре Армии с Трудовым кодексом 
не очень считаются. 

Я связалась с Ксенией Таран, и вот что 
она рассказала:

— С 2016 по 2021 год, а потом с 202го и 
далее договор с нами не переподписывался, 
а делались только дополнительные соглаше-
ния. Но просроченный договор становится 
бессрочным. Я написала об этом директору  
Милене Авимской, но мне ответила не она, а 
ее заместитель Титов — что увольнение было 

законным, он ссылался  на статьи Трудового 
кодекса и еще добавил: «Что касается творче-
ских кандидатур, все решает теперь главный 
режиссер». То есть получается, что во всем 
происходящем в театре виноват Лазарев. 

Александр Лазарев — один из первых ар-
тистов «Ленкома», продолжатель знаменитой 
театральной династии, но человек без опыта 
управления. Творческая личность, совсем не 
искушенный в административной казуистике, 
в декабре прошлого года он стал главным 
режиссером Театра Армии. И в своем первом 
же выступлении в новой должности честно 
заявил, что, мол,  не хочет быть той метлой, 
которая по-новому метет. «Я не начну свою 
деятельность в театре с ремонта кабинета и 
увольнений неинтересных мне артистов, ни 
в коем случае. Наоборот, я буду стараться 
максимально использовать возможности и 
таланты здешней труппы». В Театре Армии 
и за его пределами ему истово аплодирова-
ли. Но не прошло и нескольких месяцев, как 
Лазарев подставился. Или его подставили? 
Хочется думать, что второе. 

— Ксения, в чем все-таки видите истин-
ную причину вашего увольнения? Формально 
ваша биография говорит за вас — 21 год в 
театре, много играли, до увольнения у вас 
шесть спектаклей, хотя и с маленькими ро-
лями.  В спектакле  «Главная роль»  играете 
жену главного героя.

— За 21 год у меня нет ни одного наре-
кания, один больничный, ни разу не сидела 
в декрете — а у меня трое детей. Муж (он 
человек творческий и понимает) всегда го-
ворил: «Выходи», и я работала. Почему нас 
уволили? Директор театра Милена Авимская 
решила убрать тех, кто в театре высказыва-
ется открыто.  Я всегда говорила: «Мы мусор 
из избы не выносим, не пишем анонимок (а 
в театре есть такая практика), а все говорим 
открыто». Мы действительно задавали вопро-
сы нашему руководству — почему неспра-
ведливо проводятся  кастинги? Потому что 
у директора  есть свои любимчики. А другим 
невозможно попасть в репертуар, потому 
что на роли назначает она, а мы на кастинги 
не допущены. Единственный справедливый 

кастинг был, когда у нас ставился  спектакль 
«Лавр». Туда как раз попали те, кто давно не 
играл. И только потому, что режиссер Эдуард 
Бояков сразу сказал, что сначала хочет видеть 
всю труппу.  

Мы не говорили это где-то на стороне, 
понимая, какая обстановка в стране, что идет  
СВО и что не время для скандала, а выходит, 
что руководство театра этим пользовалось. 
Так же в свое время с подачи Авимской (она 
тогда была замдиректора) был уволен и наш  
худрук Борис Морозов. 

 — А вы не пытались поговорить с 
Лазаревым?

— Александр Александрович вначале со 
всеми познакомился. Мы его очень ждали. 
При первом знакомстве я ему сказала, что 
артисту рассказывать о себе не надо, что 
артиста лучше узнать по совместной работе, 
и он пообещал, что мы встретимся в работе. 
Узнав об увольнении, мы подошли к нему, 
но встреча была уже другой. Не знаю,  что 
на него повлияло, но он так  холодно сказал, 
что все решено и что он нас не видит. Были 
актеры, которые пытались защитить нас, но 
их сразу предупредили: «Не лезьте!» Самое 
интересное, что  при этом я была распреде-
лена в будущем спектакле «Давным-давно» и 
в том числе в новую работу самого Лазарева 
«Роман» по «Мастеру и Маргарите».  

Странно, что в данной ситуации отмал-
чивается и профсоюз Театра Армии, но зато 
активно подключился профсоюз работников 
культуры Москвы, коллеги по несчастью из 
Ермоловского. И главное, народная артистка 
СССР, ведущая актриса Театра Российской 
Армии Людмила Чурсина поддержала уволен-
ных коллег: «Если главный режиссер не видит 
артистов, то мы ему подарим очки», —  до-
вольно жестко и со свойственным ей юмором 
высказалась Людмила Алексеевна.   

«МК» будет следить за делом уволен-
ных артистов в Театре Армии и тем, как его 
руководство усердно осваивает только от-
рицательный опыт кадровой политики в теа-
тре, хотя мы знаем и положительные. То есть 
человеческие. 

Марина РАЙКИНА.

В Нижнем Новгороде киносказки щедро 
представили в нескольких внеконкурсных про-
граммах. В секцию «Сказка: вчера и сегодня» 
вошли экранизации русских народных сказок 
разных лет: «По щучьему велению» Алексан-
дра Роу 1938 года и в параллель — новейшая 
версия Александра Войтинского образца 
2023 года, «Летучий корабль» Гарри Бардина 
1979-го и Ильи Учителя 2024-го, два «Конька-
Горбунка» — Александра Роу 1941-го и Олега 
Погодина 2021-го, мультфильм «Бременские 
музыканты» Инессы Ковалевской 1969 года и 
новейшая версия Алексея Нужного 2024-го. 

В программе «Герои нашего времени. Яга 
и Кощей» собрали фильмы с самыми популяр-
ными сказочными персонажами. Только за 
последние годы они стали героями множества 
современных картин: «Яга и книга заклинаний» 
Владимира Сакова (2023), «Баба Яга спаса-
ет мир» Карена Захарова, «Кощей. Начало» 
Андрея Колпина (2021), «Кощей. Похититель 
невест» Романа Артемьева (2022), «Послед-
ний богатырь» (2017), «Последний богатырь. 
Корень зла» (2020), «Последний богатырь. 
Посланник тьмы» (2021) Дмитрия Дьяченко, 
«Яга. Кошмар темного леса» Святослава Под-
гаевского (2020). Список впечатляет. 

Была показана и программа «Взрослые 
сказки», в которую вошли фильмы со сказоч-
ными мотивами. Также представили новые 
проекты, которые в ближайшее время по-
полнят сказочный запас. И это уже пугающий 
образ будущего. 

У Любови Мульменко — свои сказки. 
Одну из них — «Фрау» — представили на фе-
стивале. «В мире моды есть короткие тренды 
и длинные, — считает Мульменко. — Каждое 
лето появляется какая-нибудь странная юбка. 
Ее так многие носят, что через год в ней стыд-
но появляться. Есть длинная мода. Купил себе 
обычный простой пиджак и гоняешь в нем 
15 лет. Интересно, чем окажется сказочный 
тренд. Насколько быстро наступит пере-
производство сказок. Существует эффект 
маятника. Можно предположить, что когда 
будут сняты все ремейки советских фильмов 
и все сказки рассказаны, то они надолго 
уйдут из меню. Им на смену придет что-то 
другое. Сейчас интересная ситуация. Есть 
мировые тренды и внутрироссийские. Тем 
не менее нельзя назвать стену между ними 
непроницаемой. Мы же можем смотреть 
кино, которое снимается в мире, и оно может 
на нас влиять». 

Любовь Мульменко пришла в режиссуру 
из сценаристов. Она — мастер диалога, умеет 
точно и иронично передать самые сложные 
состояния героев. Она написала сценарии 
фильмов «Комбинат «Надежда» Наталии Ме-
щаниновой, «Еще один год» Оксаны Бычковой 
— оба были показаны на Роттердамском 
кинофестивале, «Верность», «Как меня зовут» 
Нигины Сайфуллаевой, премьера которого 
состоялась на фестивале в Сан-Себастьяне. 
Любовь разрабатывала диалоги для фильма 
«Разжимая кулаки» Киры Коваленко, получив-
шего Гран-при конкурса «Особый взгляд» на 
Каннском кинофестивале.

На 74-м Каннском кинофестивале жюри 
под руководством Спайка Ли вручило Гран-
при картине «Купе номер 6» финского режис-
сера Юхо Куосманена. Это путешествие по 
нашему Северу русского парня и финской 
студентки в 1990-е. Русские диалоги, а они 
почти все на русском языке, кроме разговора 
героини с финским попутчиком в поезде, 
написала Любовью Мульменко. 

Ее режиссерским дебютом стал «Дунай» 
по собственному сценарию о русской девуш-
ке, живущей в Сербии, куда она сбежала от 
жесткого графика будней, фатальной запро-
граммированности ради того, чтобы вольно 
дышать, не строя бесконечных планов. «Я 
много лет ездила в Сербию, хорошо ее узна-
ла и полюбила. Мне захотелось показать 
человеческую и городскую фактуру. Я даже 
хотела снять документальный фильм про 
белградский андеграунд, но пока собиралась 
с мыслями, разные интересные события с 
моими друзьями перестали происходить. И 
я решила снять игровое кино. Док я никогда 
не снимала, изначально хотела снимать не 
актеров, что и сделала», — рассказывает о 
своем дебюте Любовь Мульменко. Потом 
появилась «Фрау». В сущности, все ее работы 
в той или иной мере сказки, хотя часто сде-
ланы с документальной точностью. 

Любовь Мульменко родилась в Перми, 
окончила там филологический факультет 
госуниверситета. В 2014 году ярко дебю-
тировала как сценарист сразу с тремя кар-
тинами — «Комбинат «Надежда», «Еще один 
год», «Как меня зовут». Ее книга «Веселые 

истории о панике» номинирова-
лась на премию «Национальный 
бестселлер». 

«Фрау» — сказка о старо-
модном рыцаре и демонической 
балерине. Своеобразная версия 
мультфильма «БоксБалет» Анто-
на Дьякова, претендовавшего на 
премию «Оскар». Иван — своео-
бразный парень, ретро-человек. 
Он работает в магазине «Охотник 
и рыболов» и ходит с коллегами на 
рыбалку. Иван живет в старомодной 
квартире, перешедшей от бабуш-
ки, обставленный старой мебелью 
советских времен, которую он не 
собирается менять. Зачем? Она 
крепкая и еще может послужить. 
Иван коллекционирует и слушает 
советские пластинки. В морозилке 
он хранит тетрадку под названием «Ледяная 
сказка». 

В детском возрасте он был впечатлен 
«Легендой об Уленшпигеле» и теперь ее пе-
речитывает. Именно она поспособствовала 
выработке идеалов. Иван воображает себя 
средневековым рыцарем и всех девушек на-
зывает «фрау». Посетив Пермский театр оперы 
и балета, он обратил внимание на балерину 
в «Жизели» и понял, что это и есть его пре-
красная дама. Он начинает встречать ее у 
служебного входа, приносит васильки, попут-
но читает лекцию, что они бывают не только 
синие, но и красные.

Главную роль сыграл Вадик Королев из 
группы OQJAV, четыре года назад приез-
жавший на «Горький fest» со своей группой. 
Как и Любовь Мульменко, он родился в Пер-
ми. Его избранницу Кристину сыграла Лиза 
Янковская. 

Накануне премьеры «Фрау» позициониро-
вали как смешную и печальную сказку, а кто-то 
назвал ее современной городской сказкой. 
После съемок в картине Лиза Янковская и Ва-
дик Королев поженились. Свадьба проходила 
в Париже. Чем не сказка?

Диалоги в фильме такие: «Я замуж выхо-
жу». — «За хорошего человека?» — «За святого 
практически». Или: «Мне нужна семья». — «Я 
буду тебе очень хорошей семьей». «Во «Фрау» 
я очень усилила степень условности. Если бы 
я «Фрау» сняла как «Дунай», он бы не получил-
ся», — комментирует режиссер. 

С кем, как не с Любовью Мульменко, мож-
но поговорить о сказке и той мере условности, 
которая допустима в кино. 

— Если ты пытался снять кино, в котором 
степень условности стремится к минимуму, 
то для тебя комментарий зрителя в духе, 
что в жизни люди так не разговаривают, а 
врачи никогда так себя не ведут, будет очень 
обидным комментарием. После фильма 

«Фрау» некоторые любители балета спраши-
вали: «Почему вы не показали суровые будни 
балерин?» Меня это совершенно не ранило, 
потому что не было такой задачи. 

Если бы такую претензию предъявили 
после моего первого сценария «Комбинат 
«Надежда», где дело частично происходит на 
сталелитейном заводе, то было бы все иначе. 
Работая над ним, я ходила на настоящий за-
вод, со всеми поговорила, записала интервью. 
Мне было важно, чтобы ни один реальный 
рабочий не смог мне ничего предъявить. Это 
два разных подхода, в том числе и к написа-
нию сценария. Иногда ты честно и серьезно 
исследуешь мир, который хочешь показать, 
стремишься приблизиться к нему с почти до-
кументальной точностью. А иногда это тебя 
совсем не интересует.

Во «Фрау» мне было важно как можно ско-
рее намекнуть зрителю на то, что это не будет 
правдивая история. В первые десять минут я 
жестко заявляю, что кино снято определенным 
образом, чтобы потом не возникало вопросов 
о том, почему балерина недостаточно реали-
стична. Уже на уровне сценария я намекаю на 
то, что автор не занимается всерьез бытопи-
санием. Балерина — это образ, и парень из 
магазина «Охотник и рыболов» — тоже образ. 
Мне кажется, что я достаточно плотно разбро-
сала по фильму маркеры, помогающие понять, 
что я не занимаюсь жизнеподобием. 

Есть огромное количество людей, кото-
рые, несмотря на флаги, развешенные по 
фильму, могут сказать, что так не бывает в 
жизни. Да, конечно, так не бывает в жизни. Я 
сняла кино о том, как не бывает в жизни. Это и 
было целью. Я понимала, что могу проиграть, 
разочаровать тех, кто любит мои фильмы, 
похожие на документальные. Но мне было 
больше интересно, чем страшно. Любопытство 
победило, поэтому фильм снят. 

В жизни мы становимся свидетелями 
удивительных сцен. Идешь по улице, видишь 

что-то необычное. Если нечто подобное по-
казать в кино, скажут, что это уж слишком, 
такого не бывает. Такую историю, по словам 
Мульменко, стоит немного приземлить. То, 
что происходило в реальности, в кино может 
выглядеть выдуманным. 

Любовь Мульменко представила, каким 
мог бы стать экспериментальный фильм, 
полностью состоящий из реально записан-
ных и расшифрованных интервью, когда бук-
вально монтируются диалоги из спонтанных 
и кем-то произнесенных реплик. По ее мне-
нию, человеческая речь избыточна, и мы не 
можем быть лаконичными, если специально 
не натренированы лекторской работой или 
другими практиками публичного говорения. 
Мы говорим много лишнего, перепрыгиваем 
с темы на тему. «Разговаривая с вами, я очень 
сфокусирована, пытаюсь быть логичной, мини-
мизировать мусор, который в моей речи тоже 
есть, — говорит Любовь Мульменко. — Если 
бы я болтала с кем-то из своих друзей, с кото-
рыми есть общий бэкграунд, то могла бы лихо 
менять темы, понимая, что человек успеет за 
моей мыслью. Если брать не гладкое говоре-

ние, а словесный бессюжетный мусор, 
то получится щебетание, как будто бы 
фоновое, в духе Киры Муратовой, из 
которого мы получаем не информацию, 
а ощущение. А передать его — главная 
задача автора». 

Чем чаще во время просмотра 
фильма нам напоминают, что мы смо-
трим кино, тем выше степень услов-
ности фильма. В качестве примера 
Любовь приводит фильм «Бедные-
несчастные» Йоргаса Лантимоса. 

Посмотрев его, кто-то может сказать: 
«Какая ерунда! Так не бывает». Любовь 
Мульменко отвечает: «Разумеется, 

не бывает, но в фильме есть иронично 
упакованная психологическая правда. 
И нет никакого противоречия между 
психологической убедительностью мира 
и высокой степенью условности». Точно 
так же происходит и во «Фрау». 

На фестивале, обсуждая во время 
дискуссии степень условности в кино, 
вспомнили снятый в космосе «Вызов». 
Ради достоверности на экране режис-
сер и актриса полетели в космос, а 
получилось все как в сказке. Космо-
навтов на орбите сыграли реальные 
космонавты. Рядом с ними — профес-
сиональная актриса Юлия Пересильд. 
Многие восприняли их общие сцены 
как комедию. 

«Если снимаешь реалистическое 
кино в космосе, то его наземную часть 

надо приводить в стилистическое соот-
ветствие с тем, что будет наверху, — спра-
ведливо заметила Любовь Мульменко. — В 
земной части «Вызова» главная героиня не 
накрашенная, хотя грим, конечно, есть, как 
всегда в кино, но он незаметный. А как только 
она оказывается в космосе, то у нее накра-
шены ресницы и брови. Хотя, казалось бы, в 
космосе нужно забыть о таких мелочах, как 
красота. Возможно, это связано с техническим 
аспектом: на Земле были гримеры, а в космосе 
актриса должна была сама себя красить». 

Интересно, что фильм «Нина» Оксаны 
Бычковой, который снят по сценарию Муль-
менко в Грузии и частично в Москве, стал тоже 
некой иллюзией для представительницы ниже-
городской кинокомиссии, которая увидела на 
экране Нижний Новгород, которого там быть 
не могло. С городами у Любови Мульменко 
особые отношения. 

«Я профессиональный исследователь 
городов, и часто все начинается с города. 
Так было с фильмом «Дунай», — говорит 
Любовь Мульменко. — Я не хотела снимать 
конкретно фильм «Дунай». Я хотела снимать 
в Белграде. «Фрау» привязана к Перми, где 
я родилась и прожила кучу лет. Для меня го-
род важен. Когда я работала в театре и была 
драматургом, то участвовала в проекте доку-
ментальных спектаклей про провинциальные 
города. Команда драматургов приезжала 
в Ростов-на-Дону, Киров или Хабаровск и 
вместе с актерами местного театра иссле-
довала город, выделяла важные для него 
темы, брала интервью у местных жителей в 
диапазоне от воспитательницы детского сада 
и милиционера до городской сумасшедшей, 
у случайных прохожих на улице. Потом театр 
производил спектакль про свой город. Это 
было увлекательно. Я очень любила такие 
командировки. Случайно все понять про го-
род за очень короткое время — в этом была 
эгоистическая радость». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Каждый человек из 
толпы себе подобных. 4. Ильф, писавший в 
тандеме с Петровым. 10. «Пучины» философ-
ской мысли. 11. Глубокая отключка голодного 
студента. 13. Ящик в амбаре, обглоданный 
мышами. 14. Достойная спутница светского 
господина. 15. Итог работы следователя 
по делу. 16. Участь посевов из-за снега в 
июне. 18. Дворец азарта в Монте-Карло. 
20. Японское искусство поделок из бумаги. 
22. Группа артистов танца, составляющая 
единый художественный коллектив. 23. По-
дозреваемый, заключенный под стражу. 24. 
«Сценарий» урока в тетрадке учительницы. 
27. Ларчик с перстнями на туалетном сто-
лике. 30. Пробел под пальцем наборщика 
текста. 32. «Переноска» с литром горячего 
кофе. 34. «Абзац» в тексте произведения 
«Евгений Онегин». 35. Порочащие фотогра-
фии в руках шантажиста. 36. Национальное 
блюдо ирландской кухни с бараниной, карто-
фелем и луком. 38. Бойкий безусый паренек. 
39. Коробка шоколадных конфет с разными 
начинками. 40. Шедевр из художествен-
ной галереи. 41. Хлеб в роли подставки под 

солонку. 42. Охапка хвороста, обмотанная 
бечевкой.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мелкопоместный ры-
царь в средневековой Испании. 2. «Жаркий 
экватор» летних каникул. 3. Розовая «роза» к 
роллам. 5. Популярный в СССР «пламенный» 
журнал. 6. Арка для проникновения внутрь 
помещения. 7. «Утюг» для занозистой доски на 
верстаке. 8. Нападки клеветника, изложенные 
на бумаге. 9. Автомобиль устаревшей модели 
в плохом состоянии. 10. Солдафон, не подби-
рающий слова. 12. Царь и бог для пиратской 
команды. 17. Не откровенное вранье, но и не 
чистая правда. 19. Бескорыстный человек, 
всегда готовый помочь. 20. Огонек свечи, от-
раженный в глазах. 21. Композиция из цветов 
по-японски. 25. Вилы, с которыми ходят на 
щуку. 26. Олимпийский лыжный объект. 27. 
«Полировка» шероховатой доски. 28. Безликая 
замена кариатиды и атланта. 29. Молодой ро-
сток на старом пне. 31. Препарат, купленный 
для прививок. 33. Словесная стычка базарных 
торговок. 34. Аполлон, красующийся в нише. 
37. Коралловые губы прелестницы. 38. Маль-
чик на судне, готовящийся в матросы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Биатлон. 4. Угодник. 10. Всадник. 11. Рэкетир. 13. Учет. 14. Нега. 15. 
Чарльстон. 16. Ищейка. 18. Абсент. 20. Бегония. 22. Деспотия. 23. Крепость. 24. Броневик. 
27. Трилогия. 30. Аптечка. 32. Талант. 34. Миледи. 35. Велогонка. 36. Люкс. 38. Вино. 39. 
Старина. 40. Течение. 41. Трудяга. 42. Жонглер.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Безумие. 2. Тест. 3. Отдача. 5. Геенна. 6. Джин. 7. Куранты. 8. Экология. 
9. Тростник. 10. Везение. 12. Реферат. 17. Компаньон. 19. Босоножки. 20. Бытовка. 21. 
Ящерица. 25. Рефлекс. 26. Котлован. 27. Точность. 28. Изделие. 29. Стилист. 31. Пивовар. 
33. Творог. 34. Марево. 37. Стыд. 38. Визг.

ОБРАЗОВАНИЕ

В Москве наградили победителей На-
циональной премии «Наш вклад». 
219 российским организациям присво-
ен статус «Партнер национальных про-
ектов России». В церемонии приняли 
участие Заместитель Председателя 
Правительства РФ Александр Новак, 
представители бизнеса, общественных 
организаций и НКО. 

«Проекты финалистов способствуют росту 
инвестиционной привлекательности регионов, 
помогают готовить кадры для перспективных от-
раслей экономики, создают инфраструктуру для 
комфортной жизни», – сказал Александр Новак.

Наиболее популярными для реализации 
социальных инициатив стали нацпроекты: «Об-
разование», «Демография», «Экология».

Екатерина СТЕПАНОВА. 

НАЦИОНАЛЬНАЯ ПРЕМИЯ «НАШ ВКЛАД»: 
НАЗВАНЫ ЛУЧШИЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ БИЗНЕСА И НКО

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 августа с 8.30 до 19.00, перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое ш., д. 5, 
стр. 6, у р-на «Бургер Кинг»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
2 августа с 8.30 до 19.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое ш., д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, у «Дикси»

3 августа с 8.30 до 19.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Будённого, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер»
р-н Головинский, ул. Авангардная, д. 12, 
у м-на «Дикси»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
3 августа с 10.00 до 14.00
ТАЛДОМ, в парке Победы
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, у КДЦ «Бронницы»
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+

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам 
I и II групп для оформления льготной подписки 
необходимо предъявить оператору оригинал 

соответствующего документа.

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1750,00 руб. ПМ277 1882,20 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников     
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)  МК277В  1500,00 руб.  ПМ277 1627,44 руб.
«Московский комсомолец» (12 мес. 5 раз в неделю)  МК301 3300,00 руб.  ПН301 3600,22 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников 
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес. 5 раз в неделю)  МК301В 2800,00 руб. ПН301 3062,37 руб.

КИНО О ТОМ, 
КАК НЕ БЫВАЕТ В ЖИЗНИ

Режиссер и сценарист 
Любовь Мульменко 

рассказала о моде 
на сказки 

На недавнем VIII фестивале 
нового российского кино 
«Горький fest» придумали 
забаву — игру в сказки, и 
она удалась. Жанр сказки, 
наряду с ремейками 
советских фильмов, 
стал трендом новейшего 
отечественного кино 
и лейтмотивом киносмотра. 
Отличным экспертом по 
этой части оказалась 
режиссер и сценарист 
Любовь Мульменко, 
представлявшая свой 
фильм «Фрау». После 
съемок в нем случилась 
еще одна сказочная 
история — исполнители 
главных ролей 
Вадик Королев и 
Лиза Янковская 
поженились 
в Париже. 

ЛАЗАРЕВ
НАСТУПИЛ 
НА ГРАБЛИ 
МЕНЬШИКОВА
Артисты  Театра 
Армии возмущены 
незаконным 
увольнением АГ

Н 
М

О
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Ледяная
«Фрау» некоторые любители балета спраш
вали: «Почему вы не показали суровые буд

Кадр из фильма
«Фрау».

необходимость, в Театре Ермоловой, где ху-
друк Олег Меньшиков в период пандемии

а с
талан
и за е
ли. Но
Лазар
Хочет

АГ
Н 

М
О

СК
В

Александр 
Лазарев.
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Прошедший 26 июля сильный ливень во 
время церемонии открытия Олимпиады 
в Париже заставил еще раз всерьез за-
думаться о целесообразности проведе-
ния некоторых соревнований в не самых 
чистых водах этой реки. Утром 28 июля 
стало известно, что из-за плохого качества 
воды отменена тренировка триатлонистов. 
Помимо этого главная река французской 
столицы взяла свою плату с участников 
парада.

Заплыв с бактериями

Организаторы парижской Олимпиады-
2024 решили, что водная фаза триатлона 
и 10-километровый марафон на открытой 
воде пройдут на Сене начиная с 30 июля, 
а ознакомительные тесты запланированы 
на утро воскресенья, 28 июля.

Уровень бактерий повышается с вы-
падением осадков, несмотря на усилия 
правительства по очистке реки, кото-
рая десятилетиями была загрязнена 
и в течение последних 100 лет была 
закрыта для купания почти каждый 
день.

Официальные измерения 
показывают, что в некоторые дни 
уровни опасных бактерий превышали 
пределы, установленные Международным 
союзом триатлона. Это важно, поскольку до 
сих пор измерения проводились француз-
скими правительственными чиновниками и 
оргкомитетом, у которых свои допустимые 
нормы грязи в воде.

Индивидуальный триатлон среди мужчин 
запланирован на утро 30 июля, а заключи-
тельное соревнование, мужское плавание на 
открытой воде, состоится 9 августа на той же 
природной территории, где прошла церемо-
ния открытия. Во время которого около 8000 
спортсменов на лодках проплыли по реке 6 км, 
а около 200 000 человек наблюдали за этим 
захватывающим зрелищем под проливным 
дождем, обрушившимся на Париж.

Хотя длина Сены составляет более 770 
километров и она протекает почти через всю 
Францию, олимпийские этапы пройдут имен-
но в центре города, на мосту Александра III, 
менее чем в двух километрах от Эйфелевой 
башни. На этом этапе организаторы будут про-
водить ежедневные тесты, чтобы убедиться, 
что качество воды подходит для спортивных 
мероприятий.

Международный союз триатлона устанав-
ливает предел для E. coli (бактерии, обнаружен-
ной в фекалиях) во внутренних водоемах, таких 
как Сена, на уровне 500 колониеобразующих 
единиц на 100 миллилитров воды. В первые не-
сколько недель июля уровень был значительно 
превышен, достигнув отметки в 2000 21 июля, 
согласно официальным данным, обновляемым 
ежедневно. Это в четыре раза превышает до-
пустимый предел.

Эта цифра вызвала тревогу в Париже, хотя 
руководители оргкомитета и МОК пытались 
выглядеть оптимистично, уверяя всех в бла-
гоприятном прогнозе погоды. Пока погода не 
изменилась кардинально — интенсивный и 
сильный дождь над французской столицей про-
должался около 30 часов. Когда идет сильный 
дождь, канализационные сети перегружаются, 
и сточные воды сбрасываются в ближайший 

водоем, которым в Париже является река Сена, 
протекающая через город.

Уравнение простое: чем больше осадков, 
тем больше вероятность загрязнения Сены. 
Хотя мегапроект стоимостью 1,4 млрд евро и 
девять лет работы улучшили систему очистки 
воды, этого все еще недостаточно.

Аналогичная проблема возникает со 
второй бактерией, которую Международный 
союз триатлона требует измерять: энтерококк. 
Лимит организации составляет 200 КОЕ/100 
мл, и только 10 июля на мосту Александра III, 
по данным оргкомитета, их было более 1400 
единиц, а 21 июля — 800.

Плывите как хотите
Оргкомитет парижской Олимпиады 

неоднократно заявлял, что «плана Б» нет 
и что мероприятия не будут перенесены, 
а спортсмены будут обязаны плыть в той 
воде, которая есть на данный момент. 

Потому что в таких случаях руководящие прин-
ципы Всемирного комитета по триатлону 

позволяют проводить соревнования, не-
смотря на доказательства загрязнения 

воды: «Если тест качества воды покажет 
значения, выходящие за пределы указан-

ных выше допустимых пределов, заплыв 
будет отменен, если только медицинский 

комитет Всемирного комитета по триатлону 
не разрешит категорию «хорошее качество 

воды».
Что именно это значит? Это означает ве-

роятное проведение двух соревнований по 
триатлону вместо трех, если уровень кишечной 
палочки и энтерококка остается высоким.

От чего это зависит? Только от природы, 
которая может вмешаться и остановит дождь, а 
также от прогноза погоды, который не предска-
зывает дождя с субботы 27-го по среду 31-го, 
хотя все может измениться, как это произо-
шло с церемонией открытия и первым днем 
основных соревнований.

Уже точно известно, что дождь, обрушив-
шийся на Париж за последние 24 часа, привел к 
отмене тренировочной сессии триатлонистов, 
запланированной на воскресенье, 28 июля.

Несмотря на это и вероятную отмену ис-
пытаний, организаторы сохраняют уверенность 
в том, что мероприятия пройдут по плану с 
30 июля. «Прогноз погоды на ближайшие 48 
часов обнадеживает, и вода вернется к при-
емлемому уровню».

Индивидуальный триатлон среди мужчин 
запланирован на вторник, 30 июля, а среди 
женщин — на среду, 31 июля, оба начнутся, 
согласно расписанию на сайте МОК, в 9 утра 
мск, а смешанная эстафета запланирована на 
понедельник, 5 августа, на это же время.

Олимпийский триатлон в Париже пред-
ставляет собой соревнования в трех видах 
спорта: плавание на 1,5 км, велогонка на 40 
км и забег на 10 км.

В смешанном командном турнире будут 
участвовать команды из четырех человек (двое 
мужчин и две женщины). Каждый спортсмен 
пройдет: 300 м заплыв, 8 км велогонка и 2 км 
забег в формате эстафеты.

Та же проблема с качеством воды в Сене 
может затронуть соревнования по плаванию 

на открытой воде: заплыв на 10 км среди жен-
щин состоится в четверг, 8 августа, а среди 
мужчин — в пятницу, 9 августа.

Кольцо в жертву Играм

Олимпийскому чемпиону Токио-2021, 
первому в истории итальянцу, выигравшему 
«золото» в прыжках в высоту на чемпионатах 
мира. Джанмарко Тамбери пришлось тро-
гательно извиняться перед своей женой за 
то, что он потерял свое обручальное кольцо 
в Сене во время церемонии открытия 33-х 
Олимпийских игр в Париже. Кольцо, заветный 
символ его брака, соскользнуло с пальца, 
когда он плыл по реке на барже вместе с 
остальными итальянскими олимпийцами.

Тамбери был знаменосцем олимпийской 
команды Италии и по ходу парада внезапно 
заметил, что кольцо с его пальца упало в 
воды Сены.

«Прости, моя любовь, мне так жаль», — 
такими словами начинается обширное из-
винение, которое итальянский спортсмен 
написал своей жене в соцсетях после того, 
как потерял обручальное кольцо. «Слишком 
много воды, слишком много потерянных кило-
граммов за последние месяцы или, возможно, 
неуемный энтузиазм по поводу того, что мы 
делали. Вероятно, все три причины», — напи-
сал прыгун в публичном сообщении, которое 
он направил своей жене Кьяре Бонтемпи Там-
бери, чтобы объяснить причину отсутствия 
обручального кольца на его руке.

В своем письме-извинении итальянский 
спортсмен почти поэтично уверяет, что видел, 
как кольцо пролетело по воздуху, прежде 
чем оно отскочило от поверхности лодки и 
оказалось в реке. Сам он вспоминал: это был 
«момент, который длился вечно».

«Если бы это действительно должно 
было произойти, если бы это действитель-
но должно было быть потеряно, я не мог бы 
представить себе лучшего места», — добавил 
Тамбери, который также подчеркивает, что 
кольцо навсегда останется в глубинах главной 
реки Города любви.

Тамбери также предположил, что потеря 
кольца может стать возможностью обновить 
их клятвы и послужить дополнительной моти-
вацией для завоевания большего количества 
олимпийских медалей. Поначалу его жена, 
казалось, отнеслась к этому скептически и 
даже шутила об обстоятельствах потери. 
Тем не менее искренние извинения Тамбери 
тронули многих его болельщиков.

Тамбери участвует в своей третьей Олим-
пиаде после Лондона-2012 и Токио-2020, где 
он выиграл «золото», и имеет выдающийся 
послужной список, включая звание чемпиона 
Европы и мира. Он выступает в Париже по-
сле восстановления от травмы, из-а которой 
он пропустил большую часть подготовки к 
Играм. Благодаря своему впечатляющему 
послужному списку он остается сильным 
претендентом в борьбе за золотую медаль 
в Париже.

Напомним, что в Токио летом 2021 года 
он стал чемпионом наряду с Мутазом Бар-
шимом с результатом 2,37 м. Тогда впервые 
в истории в соревнованиях по прыжкам в 
высоту на Олимпийских играх чемпионами 
стали два спортсмена.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

В Екатеринбурге в воскресенье 
завершился Кубок России по 
плаванию. Практически все 
отечественные звезды на нем 
выступили. Всего же Кубок 
собрал свыше 600 сильнейших 
пловцов из 70 регионов России, 
которые разыгрывали медали 
в 42 дисциплинах. В их числе 
чемпионы мира и Европы, призеры 
Олимпийских игр, обладатели 
высших мировых достижений. 

Еще до старта турнира было очевидно: 
нужно уйти от соблазна проводить параллели 
между турнирами в Екатеринбурге и Париже 
(плавательная программа Олимпийских игр 
стартовала на несколько дней позже, чем Кубок 
России). Слишком разные это миры, пусть и 
принято считать, что никто и нигде не запре-
щает пловцам показывать быстрые секунды, 
а рекорды мира можно устанавливать даже и 
под санкциями. 

Очевидным, увы, было и другое: внутрен-
ний календарь соревнований пловцов явно 
подвел. Это не скрывали и руководители, рас-
сказывая о том, что спортсмены готовились к 
Играм дружбы как к главному старту сезона. 
Соответственно, и пик формы тоже должен 
был прийтись на середину сентября. То есть 
старт в Екатеринбурге все планировали как 
хорошую простартовку, чтобы через полтора 
месяца серьезно ударить по секундам. 

Но после того как появилась информация, 
что сроки проведения Игр дружбы будут пере-
смотрены, пловцам пришлось подводиться к 
Кубку России как к предпоследнему старту 
сезона. Теперь остается в планах лишь Кубок 
Балтийского моря в Калининграде в самом 
начале августа.

Но старт с участием всех сильнейших — 
это всегда интересно, да и ожидания быстрых 
секунд все равно оставались. Еще накануне 
турнира в Екатеринбурге известный специалист 
первый вице-президент ВФП Виктор Авдиенко 
сказал, что если сравнить сборную, которая 
три года назад выступала на Олимпийских 
играх в Токио, то нынешняя команда на порядок 
сильнее. И именно сейчас открываются новые 
имена, которые зазвучат к следующему олим-
пийскому циклу. Конкуренция же в сборной 
только возросла. 

● ● ●
Евгения Чикунова и Юлия Ефимова про-

должают выступать рядом в финалах своих 
коронных брассовых дистанций. Первая из них 
— 50 метров — осталась за Женей (30,44 сек.). 
На втором месте финишировала Елена Бого-
молова (+0,55), Юля — на третьем (+0,57). 

Ефимова призналась, что визуальное 
соперничество ее «очень сильно мотивиру-
ет». А вот Чикунова показала другой подход: 
«Меня это совершенно не заводит, потому что 
я борюсь за время». И если бы она проплыла, 
например, за 30,40, а Юля — за 30,00, то все 
равно радовалась. Причина проста: потому что 
улучшила бы свое время. 

И все же Евгении, как и почти всем плов-
цам, пришлось отвечать на вопрос о заочном 
соперничестве с теми, кто выступает на Олим-
пийских играх. Чикунова сказала, что наши 
пловцы, к сожалению, «впереди бегут», поэтому 
«нужно пальцем в небо попасть, поставив себе 
цель в виде времени, которое еще не показано» 
в Париже. И, конечно, когда есть ориентир, то 
«больше азарта и шансов его покорить». Но 
показывать свой максимум в Екатеринбурге 
надо стараться. 

На стометровке Евгения Чикунова снова 
победила (1.05,26 сек.), на сей раз оставив на 
втором месте Татьяну Белоногофф (+1,68) и сно-
ва Юлию Ефимову (+2,02). Но на сей раз была 
собой недовольна: «Не затащила последний 
полтос». Сказала, что техника ее явно подвела, 
теперь нужно «присесть с холодной головой», 
не расстраиваться и готовиться дальше. 

Рекорд России, который принадлежит 
Юлии Ефимовой (1.04,36), она побить не смогла, 

признавшись после заплыва, что надеялась 
все же выйти из минуты и пяти секунд. «Чуть-
чуть грустно, но нужно прожить эти эмоции, 
оставить их в сегодняшнем дне и завтра про-
снуться и подготовиться к двухсотке», — заяви-
ла Женя. 

И эти 200 метров она проплыла с лучшим 
результатом сезона мира (2.18,98). Показанные 
секунды стали третьим показателем в исто-
рии в этом виде программы. Но — лидера они 
не очень устроили. К нашей, надо признать, 
радости, потому что такой настрой обещает 
будущее. Сказала же Евгения, что настраивала 
себя на другое время на этой дистанции, а 
что-то пошло не так. «Я сделала сегодня все, 
что от меня зависело».

● ● ●
Илья Бородин с национальным рекордом 

победил на дистанции 200 метров комплексом 
(1.56,75). Побил сам себя — рекорд установил 
в прошлом году. Но и он, как и многие, остался 
собой недоволен, правда, это относилось уже 
к дистанции в два раза длиннее. Он также по-
бедил (4.11,71), но сказал, что не получилось ни-
чего, а то, как проплыл, самому не понравилось. 
«Желание победило рассудок». Предположил, 
что перегорел. 

Еще один рекорд России установила в Ека-
теринбурге на дистанции 100 метров вольным 
стилем Дарья Клепикова (53,36). Даша призна-
лась, что «засматривалась» на рекорд еще на 
чемпионате страны. Но там помешали некие 
обстоятельства, а теперь вот все сложилось как 
надо и она очень довольна. «Я настраивалась 
на рекорд и знала, что должна плыть сама и ни 
на кого не смотреть».

Роман Шевляков выиграл в финале Кубка 
России заплывы на дистанциях 50 и 100 метров 
баттерфляем. Не ругал себя и не расстраивал-
ся, по крайней мере прилюдно. Даже решил 
выставить себе оценку: за стабильно высокий 
уровень — «пять с минусом». Минус — за то, что 
«хотелось бы побыстрее». Но все же, как заявил 
Шевляков, жаловаться на две золотые медали, 
как он считает, это не совсем красиво… 

● ● ●
Климент Колесников говорил в Екатерин-

бурге, что предполагаемый выход на пик формы 
к сентябрю, конечно, не стал помощником в 
подготовке, но нет мыслей, что сорвешь старт, 
а есть нормальный настрой, чтобы улучшить 
результаты. И вот этому уже ничто не должно 
мешать. 

В финале на дистанции 50 метров на 
спине Колесников преодолел дистанцию за 
23,9 секунды. Вторым стал Павел Самусенко 
(+0,39), третьим финишировал Мирон Лифин-
цев (+0,52). Двукратный олимпийский чемпион 
Евгений Рылов (+0,76) стал четвертым.

Кстати, наш прославленный пловец Алек-
сандр Попов считает, что двукратный олим-
пийский чемпион Рылов, который давно не 
выходил на первые роли, прекрасно знает и 
понимает, в какой момент он должен выстре-
лить. И бережет нервную систему и свой заряд. 
Но выходит, и плывет, и получает удовольствие 
от того, что делает. Попов уверен, что, когда 
придет время выдать результат, Рылов это 
сделает. Интересная точка зрения и прогноз. 
Проверить и поверить, к чему и призывает 
Попов, хочется. 

Климент Колесников проиграл стоме-
тровку (52,64) 18-летнему Мирону Лифинцеву 
(52,52). Правда, и Мирон, как и Климент, ока-
зался недоволен секундами. Оба на результат 
были «обижены», друг друга поняли. Как и ребят, 
которые стремятся к чему-то большему, чем 
просто встать на пьедестал финала Кубка Рос-
сии. Потому что обидно не показать секунды, на 
которые рассчитываешь. «Вот ты стараешься, 
но у тебя не получается».

И, похвалив Мирона за победу, Колесни-
ков высказал предположение, что она все же 
не принесла ему таких эмоций, как если бы 
он, даже будучи в итоге не на первом месте, 
проплыл на то время, которое хотел. «У всех 
ребят есть свои амбиции и цели, к которым 
они стремятся, и когда твой результат не со-
впадает с ожиданиями от твоих стараний, это 
самое обидное».

Климент Колесников снялся с последнего 
дня Кубка России, почувствовал недомогание, 
решил не рисковать, чтобы все же выступить 
на последнем старте сезона. 

А вот 200 метров на спине в этот день, свою 
любимую дистанцию, выиграл как раз Евгений 
Рылов. Очень хладнокровно и уверенно. «Уже 
прогресс, уже очухался», — сказал Женя. И при-
знал: есть ощущение того, что начал выходить 
на свою мощность и «крейсерскую» скорость. 
«Когда получается, то глаза горят, когда ничего 
не получается — вот это больно». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ХРОНИКА ОЛИМПИАДЫ

СПОРТСВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день тигра 
1769 г. — вышла из Кронштадта русская 
эскадра под командованием адмирала 
Г.А.Спиридова в Первую архипелагскую 
экспедицию
1939 г.  — образовано опытно-
конструкторское бюро Сухого 
1974 г. — в структуре КГБ СССР созда-
на элитная спецгруппа «А» («Альфа») для 
борьбы с терроризмом
1984 г. — на Землю вернулся экипаж кос-
мического корабля «Союз Т-12» — Джани-
беков В.А., Савицкая С.Е., Волк И.П.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в Мо-
скве 15…17°, днем 20…22°. Облачно с 

прояснениями. Дождь, местами сильный. 
Ветер южной четверти, 7–12 м/c. Восход 
Солнца — 4.29, заход Солнца — 20.41, 
долгота дня — 16.12. По данным ИЗМИ-
РАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения гео-
магнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Иван А йвазовск ий (1817–190 0) 
— художник-маринист
Андрей Миронов (1994) — хоккеист, за-
щитник московского «Спартака»
Нелли Ким (1957) — советская гимнаст-
ка, пятикратная олимпийская чемпионка, 
пятикратная чемпионка мира, двукратная 
чемпионка Европы
Игорь Крутой (1954) — композитор, про-
дюсер, народный артист РФ
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Армянское радио спросили:
— Почему дрессированные удавы иногда 
пытаются задушить дрессировщика?
— Не иногда, а когда чувствуют, что уже 
достаточно подросли, чтобы заглотить 
это.

— Представляешь, просыпаюсь в десять 
утра, жена мне подает прямо в постель 
кофе со сливками.
— Что ты врешь? Я тебя сегодня в восемь 
утра видел в магазине.
— Но кто-то же должен купить сливки!

Если при словах «десять тысяч копий» вы 
представляете все что угодно, но не войско 
Александра Македонского, то вам, похоже, 
пора серьезно отдохнуть, ехать в отпуск 
подальше от офиса.

— Мы заменим тебя этим роботом!
— Что он умеет делать?
— Ничего.

— Черный цвет стройнит только до 48-го 
размера. Дальше он бессилен, нужны лео-
пардовые лосины.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

29 июля юбилей отмечает композитор и 
продюсер Игорь Крутой — один из цен-
тральных персонажей отечественного 
шоу-бизнеса. Автор песен для самых из-
вестных отечественных исполнителей 
и большой их друг. Валерий Леонтьев, 
Игорь Николаев, Филипп Киркоров, Ни-
колай Басков — все эти люди говорят про 
Крутого только в возвышенном тоне: «Он 
прекрасный автор и самый близкий, са-
мый отзывчивый друг». А отношения с 
еще одной звездной исполнительницей 
— Ириной Аллегровой — публика упрямо 
считает романтическими. Хотя сам Игорь 
Крутой уверяет: «незаконченный роман» 
у них был только на сцене.

Сегодня, в юбилей Игоря Яковлевича, 
о нем вспоминают самые разные предста-
вители отечественного шоу-бизнеса. Так, в 
90-х Крутой активно работал в соавторстве 
с Виктором Пеленягрэ. Это они создали 
«Шарманку» для Баскова, «Акапулько» для 
Вайкуле, «Финансы поют романсы» для Буй-
нова и еще пару десятков песен для других 
исполнителей.

— У Игоря мои стихи оказались, в общем-
то, случайно, — вспоминает Виктор. — Я давно 
хотел на него выйти, но я просто ленивый. 
В то время у меня была подружка, которая 
сотрудничала с певицей Таней Макаровой. 
Она мне предложила: «Давай Таня споет 
твою песню». Она отдала Тане мои стихи, а 
та уже их передала Крутому. Он понял, что 
перед ним ценное сокровище. И написал 
песни на мои стихи всем: от Шуфутинского 
до Аллегровой.

Правда, первое время он очень пере-
живал, что у нас не получается большого 
хита, — продолжает Пеленягрэ. — Я говорю: 
«Спокойно, через год будет». И появились и 
«Шарманка», и «Акапулько». Это такие непро-
биваемые хиты. Игорь Яковлевич — классный, 
очень компанейский. Он хорошо разбирался 
в стихах, не правил, как некоторые, строчки. С 
ним было очень хорошо. Полтора года пронес-
лись как вихрь. А потом я ушел писать роман, а 
он начал писать на стихи женщины, у которой 
была песня «Мы так нелепо разошлись». Эту 
строчку она взяла у меня. Сотрудничество с 
Крутым Пеленягрэ вспоминает до сих пор. 
Благодаря работе с маэстро Виктор смог 
приобрести первое в Москве жилье.

— Как-то пришел к нему и говорю: «Игорь 
Яковлевич, великий поэт Пеленягрэ скитается 
по съемным квартирам. Нельзя ли прекратить 
это безобразие?» — смеется Виктор. — Кру-
той все понял и дал мне денег. Приличную 
сумму, которой хватило если не на всю квар-
тиру, то на львиную часть.

В день рождения я хочу пожелать Игорю 
Яковлевичу здоровья, крепости духа и новых 
песен с Виктором Пеленягрэ, — желает поэт 
композитору. 

В шоу-бизнесе знают: у Крутого есть 
чуйка не только на хит, но и на исполните-
ля, который должен исполнить ту или иную 
композицию. В начале нулевых он предло-
жил исполнить «Мосты» Маше Распутиной. И 
вскоре вся страна запела: «Над рекой Невой 
развели мосты, снова мы с тобой, и сбылись 
мечты…»

— Композитор сам мне предложил 
песню, а я спела, — вспоминает работу с 
Крутым Мария. — У нас тогда шли дуэты с 
Филиппом один за другим. Мы у Игоря дома 
повстречались, он предложил спеть «Мосты». 
Я даже не задумывалась, что это будет боль-
шой хит. Просто поняла, что смогу выразить 
трагедию души женщины, которая заложена 
в этой композиции. Фактически так и слу-
чилось. Аранжировку мне делал Анатолий 
Лопатин, который сделал и «Розу чайную». 
Я записала «Мосты». Игорь потом приехал 

на студию, послушал. Позвонил и говорит: 
«Великолепно записали. Я даже не думал, 
что так можно спеть».

В своем пожелании к юбилею Распутина 
пожелала Крутому «быть честным с самим 
собой».

К слову, давняя приятельница композито-
ра певица Азиза говорит: 70 лет для Крутого 
— не возраст. Артистка уверена, что Игорь 
Яковлевич обязательно будет радовать но-
выми хитами и дальше. 

— С Игорем я познакомилась тридцать с 
лишним лет назад, — говорит Азиза. — В те 
годы у него была очень хорошая музыкальная 
студия, в которой стремились записываться 
все звезды. Я пришла к нему на студию, и 
там мы познакомились. Я сразу отметила, 
что он очень задумчивый человек. А еще у 
него тотальное внутреннее спокойствие, чего 
лишены многие люди из шоу-бизнеса. Что бы 
ни происходило вокруг, Игорь всегда уравно-
вешен. А еще он ценит настоящие таланты. 
Игорь всегда приглашал меня и на «Песню 
года», и в «Новой волне» я участвовала... Мы 
с ним и в Америку несколько раз летали с 
концертами. Я всегда с удовольствием при-
нимала участие в его проектах. Так получи-
лось, что все эти тридцать лет мы не теряем 
связь друг с другом. Когда я победила в шоу 
«Точь-в-точь», он первым позвонил и поздра-
вил меня.

Его вся моя семья любит, — продолжает 
Азиза. — Моя сестра Гульнара с ним всегда 
дружила. Когда она знает, что я увижу где-то 
Крутого, то говорит: «Обязательно передай 
большой привет маэстро от меня». Игорь, 

несмотря на свою фамилию, никогда не был с 
короной на голове. С ним всегда было просто 
общаться. В отличие от других композиторов, 
которые напишут один хит, и уже всё — к ним 
не подойти, Игорь всегда был и остается от-
крытым для общения человеком. Это культура 
воспитания — в этом, конечно, заслуга его 
родителей. У него правильные ценности, ко-
торые заложила его мама, которую он очень 
любит и бережет.

70 лет для людей с таким мировоззре-
нием и глубиной души, как у Игоря Круто-
го, — это небольшая дата. Очередной виток 
жизненного пути. Духовные мудрецы говорят: 
«Человек — это не только тело, это в первую 
очередь душа. А у души нет возраста». 29 июля 
— день воплощения души Игоря. А она у него 
мудрая, добрая, сильная, пришла на землю, 
чтобы приумножить свет, любовь и вечную 
музыку. Поэтому я уверена, что Игорь долго 
будет творить. Надеюсь, что и мне еще на-
пишет. Он раньше всегда говорил: «Азиза, ты 
у нас космическая женщина. Чтобы написать 
тебе песню, нужно космическое вдохновение, 
а у меня пока земное». Я же считаю, что имен-
но сейчас его душа наполнена музыкой не 
земной, а космической. Поэтому самое время 
порадовать нас новыми композициями.

Молодое поколение артистов тоже от-
мечает простоту Крутого. Анатолий Цой не 
один месяц провел с композитором на теле-
визионном проекте. Говорит, что работу с 
маэстро вспоминает до сих пор. 

— Игорь Яковлевич — очень справед-
ливый и мировой мужик, — говорит Анато-
лий. — Я очень уважаю его. Впервые мы по-
знакомились с ним на «Новой волне» в 2007 
году. Я тогда был еще совсем неизвестным 
музыкантом. Но даже на этом уровне Игорь 
Яковлевич проявил уважение ко мне, совер-
шенно спокойно пообщался. Это говорит о 
том, что он действительно очень крутой.

Счастья и здоровья вам, Игорь Яковле-
вич, — желает Анатолий маэстро. — А все 
остальное приложится. Мы всегда будем 
держать кулачки за вас.

Денис СОРОКИН.

КРУТОЙ — МУЖИК КРУТОЙ!
Артисты рассказали о таланте композитора 
в канун его юбилея

Природа 
не подчиняется 
устроителям парижских 
Игр, тренировка 
триатлонистов отменена

В Екатеринбурге в воскресенье

СЕНАСЕНА

Юбиляр с Ириной Аллегровой.

ТРИАТЛОНА
ТРИАТЛОНА

ПРОТИВ

Евгений Рылов.

РЫЛОВ ВЫХОДИТ 
НА КРЕЙСЕРСКУЮ СКОРОСТЬ
В Екатеринбурге прошел финал Кубка России по плаванию

Евгения 
Чикунова.

Тамбери с женой.
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